
A LO MEJOR es pura coincidencia... si no fuera
porque en la política dicen que no existen las
coincidencias: resulta curiosa la lista de estados

en los que el gobierno federal ha repartido menos
Tandas del Bienestar.

RESULTA QUE las entidades menos afortunadas

son Coahuila, Baja California Sur, Colima,
Querétaro y Chihuahua... casualmente todas
gobernadas por la oposición. En contraparte,
de las cinco más beneficiadas, dos están en
manos de Morena (Chiapas y Veracruz);
y en tres gobiernan priistas que han decidido
acercarse a Andrés Manuel López Obrador
(Oaxaca, Guerrero y Estado de México).

¿A POCO el gobierno federal está usando los
programas sociales para apapachar a los aliados
y castigar a los adversarios? La pregunta es
pertinente porque el reparto en el resto de los
estados no tiene mucha lógica. Por ejemplo,
Tlaxcala, Zacatecas y Morelos presentan
altos índices de pobreza y tampoco les fue bien
con las tandas.

Y AUNQUE se supone que el sureste es la
prioridad, a Campeche y a Yucatán les tocó
sólo un pedacito. ¡Bien raro!

LO DE DECIRLE fúchila y guácala a los delincuentes
está bueno para el choteo, pero la crisis de inseguridad
que vive el país necesita que las autoridades se
pongan serias. Y es que no es de risa el resurgimiento

de videos como el que comenzó a circular en estos
días, en el que son asesinados frente a la cámara
tres supuestos narcos del Cártel Jalisco Nueva
Generación.

EL ENFRENTAMIENTO entre esta banda y el llamado
Cártel del Noreste es un franco desafío contra la
política de seguridad de la actual administración
federal, que ha apostado por intentar recomponer
el tejido social. El asunto es que ese tipo de estrategias
toman tiempo, pero lo que están padeciendo en
Tamaulipas como que requiere medidas más
urgentes.

SI YA de por sí era bochornosa la renuncia de
Eduardo Medina Mora a la Suprema Corte,
en el Senado terminaron por hacer un batidillo.
A los morenistas les urgía sacar adelante el trámite
por lo que se olvidaron de pedir explicaciones
y se fueron como foca en tobogán, lanzando
acusaciones contra el ministro, y, al mismo
tiempo, defendiendo su derecho a no explicar
por qué diablos dimite.
EL QUE le puso el cascabel al gato de la intriga fue
el emecista Clemente Castañeda, quien les reclamó
que si tenían tantas pruebas en contra de Medina
Mora, ¡lo hubieran enjuiciado! Al final, lo que queda
es la sospecha de que el Ejecutivo metió las manos
en el Poder Judicial.
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Si el gobierno no quiere garantizar
seguridad y derechos a ¡os ciudadanos,
lo menos que puede hacer es no negociar
con los extorsionadores.

Extorsionadores
"El vil chantaje efe una banda
de secuestradoms criminales
no debe recibirr ¡a dignidad
de una resputesta política".

Framcesco Rutel

La jefa de Gobierno elle la Ciudad
de México, Claudiai Sheinbaum,
ha señalado que solo un 0.4

por ciento de los taxistas capitalinos
participaron en las movilizaciones y
bloqueos del 7 de octubres. Y tiene ra
zón. Según la Secretaría dle Movilidad,
hay 102,110 concesiones ¡para taxis li
bres y de sitio en la capital! y solo unos
400 participaron en las ¡acciones del
lunes. Pero 400 vehículos colocados
estratégicamente puedem paralizar la
ciudad y hacer un enorraie daño a los
ciudadanos, especialmentte cuando la
autoridad anuncia previamente que
no hará nada para impedirlo. Pero si
eran tan pocos, ¿por qué? el gobierno
se sentó a negociar con elllos?

Siempre es un error megociar con
un extorsionador. Peor aúm es mandar
el mensaje de que para conseguir una
negociación con el gobieimo primero
hay que hacer daño a terceros. En cual
quier país hay siempre cazones para
protestar; pero si quientes protestan
dañando a la sociedad som premiados
y reciben un trato especial, el gobier
no genera un incentiv® para hacer
movilizaciones que dañera a terceros.

En México estas negociaciones

se han convertido en una forma ha
bitual de hacer política. El gobierno
está siempre abrumado por agravios
y exigencias, pero no hace caso a la
mayoría de los agraviados. A los que sí
presta atención es a quienes organizan
marchas y protestas, y se concentra
más en aquellos que más daño hacen
Esto ha generado una competencia
malsana de los grupos de poder por
ver quién lastima más a la sociedad.
Los gobernantes siempre dicen que
presentarán denuncias para castigar a
los que hayan cometido delitos, pero ya
sabemos que estas o no se presentan
o no llevan a ninguna sanción.

Quizá haya alguna justificación de
las quejas de los líderes de los taxis
tas porque las aplicaciones les están
comiendo el negocio, pero no solo el
de transporte sino el de ser gestores
ante la autoridad. Los choferes se han
venido cambiando sin problemas a las
aplicaciones porque estas les dan más
libertad, más seguridad y mejor ingreso.
La operación de un taxi requiere de
una excesiva serie de trámites así como
el pago por una placa especial que, por
lo menos antes de te aplicaciones, era
muy elevado. Los servicios digitales
han acabado con el negocio de las
placas. Lo lógico es buscar una cancha
pareja, pero no subiendo los trámites
para los conductores que usan aplica
ciones, sino eliminando los que no sean
absolutamente necesarios para los taxis
y haciendo que estos adopten tam

bién tecnologías más avanzadas para
mejorar el servicio a los consumidores.

El tema de fondo, sin embargo, no
es lo que buscaban los líderes, sino que
el gobierno haya permitido a un grupo
de 400 taxistas hacer tanto daño a mi
llones con absoluta impunidad. El que
los líderes hayan ofrecido una disculpa
a los ciudadanos a nadie ayuda. La
política del gobierno, tanto el capita
lino como el federal, de privilegiar las
negociaciones con extorsionadores, y
dejar todos los demás agravios de la so
ciedad a un lado, no solo es perjudicial,
sino que multiplicará las agresiones
a los ciudadanos.

Si el gobierno no se atreve a usar la
fuerza pública'para garantizar la segu
ridad y los derechos de los ciudadanos,
lo menos que debe hacer es no dar un
trato especial a las organizaciones que
agreden a la sociedad. No hay incenti
vo más perverso que premiar a quienes
atacan a los ciudadanos.

• TAMBIÉN HOTELES
Los hoteles están sufriendo una situa
ción similar a la de los taxis. Un hotel
necesita hacer 170 trámites y un año
de trabajo antes de empezar a operar,
dice un hotelero a través de Twitter.
Un lugar de Airbnb requiere de solo
45 minutos. Lo ideal, sin embargo,
no es subir los trámites de Airbnb,
sino reducir la carga que se impone
a los hoteles.
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Actitud omisa

López Obrador permite que grupos
minoritarios afect&n a la mayoría bajo ¦
el oretexto de no reprimir.

i i Y" as cosas tienen alma". Esa
I insólita declaración hizo don
JLj Cucoldo al llegar a la mesa

del cáfé con sus amigos. Pensaron
ellos que su compañero había em
pezado a hacer estudios filosóficos,
o que pertenecía ahora a alguna reli
gión naturalista o inclinada al pan
teísmo. Uno le preguntó: "¿Por qué
dices que las cosas tienen alma?". Ex
plicó don Cucoldo: "Llegué a mi casa
en hora desusada y hallé a mi espo
sa sin ropas en la cama, poseída por
singular agitación. Algo había pre
sentido, seguramente, porque en ese
mismo instante estalló un formidable
incendio. Los dos salimos corriendo
de la habitación. En ella hay un rope
ro grande, antiguo, y clarito alcancé
a oír que pedía con suplicante voz:
"¡Salven los muebles!"... La señora de
tuvo su automóvil ante el semáforo
en rojo. Cambió la luz a verde y no
arrancó pese a los bocinazos de los
conductores que estaban atrás de
ella. Se puso en ámbar el semáforo,
de nuevo en rojo y otra vez en verde
y la señora no avanzaba. Los automo
vilistas arreciaron sus protestás con el
claxon. Acudió el oficial dé tránsito y
le preguntó a la mújer: "¿Qué sucede,
señora? ¿No le gusta ninguno de los
colores que tenemos?"... Extraña pá
rajoda, que es algo más que paradoja:

el Presidente más autoritario que he
mos tenido en México desde Porfi
rio Díaz no muestra a veces ninguna
autoridad. Eso se evidenció con los
actos vandálicos que vimos en la re
cordación del 2 de octubre, y volvió
a ponerse de manifiesto en los into
lerables atentados cometidos contra
la ciudadanía por un grupo de taxis
tas, abusos que no tuvieron ninguna
respuesta por parte de quienes están
obligados a proteger a la sociedad
contra los excesos de quienes per
turban la vida comunitaria para ob
tener provecho personal o de facción.
Desde luego López Obrador dirá que
en ambos casos la aplicación de la ley
correspondía al gobierno local, pero
sabemos bien que en la Ciudad de
México no se mueve nada si no lo de
termina el dedito que todo lo decide.
Con el pretexto de evitar la represión
se permite que grupos minoritarios
atenten contra la mayoría. Así el caos
y la impunidad toman el sitio de la
legalidad y el orden. Una cosa debé
saber AMLO: su actitud omisa ante
violencias como las que se han visto
en los días últimos está demeritando
con rapidez su imagen. Se le empie
za a ver como un mandatario que
a fin de 110 perder el apoyo de su
clientela política deja librados a los
ciudadanos a su propia suerte, y en

vez de protegerlos deja hacer y deja
pasar. Excesivos fueron los excesos
cometidos por los taxistas para opo
nerse a al}go que es imposible resistir:
el progreso tecnológico. Tan graves
fueron sius abusos que uno de sus
representtantes ofreció disculpas a
los afectados. Quienes en verdad de
berían diisculparse son aquéllos que
teniendo) autoridad no la ejercitan,
y teniendlo obligación de cumplir y
hacer cumplir la ley no hacen ni una
cosa ni lia otra... El papá de Pepito lo
llevó coim un psicólogo. Al parecer
el chiquilllo había despertado dema
siado pronto a la cuestión del sexo
y pensaba demasiado en esas cosas.
El especialista dijo que le iba a ha
cer al niñío unas preguntas. Empezó:
'¿Qué es lio primero que el hombre le
introducte a la mujer cuando se ca
san?". Resspondió sin vacilar Pepito:
'El anill1®". Le preguntó el psicólo
go: "¿Qué se le agranda a la esposa
con el rmatrimonio?". "El nombre",
contestó) el muchachillo de inme
diato. Imquirió luego el facultativo:
'¿Qué tieme el Papa que no usa?". Res
pondió Ptepito: "El nombre también".
En eso imtervino el papá del niño. Le
dijo al psicólogo: "Mejor examíne
me a míj,doctor. Yo soy el que piensa
demasiatflo en la cuestión del sexo"...
FIN.
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UTILIZAR DOS varas
para medir uri misino
problema ha sido motivo
de muchas críticas hacia
la Conavim.

POR UN lado, en el
Estado de México
resolvió emitir la
segunda Alerta de
Género por desaparición
de mujeres.

X POR et otro, la titular
de la Comisión, María
Candelaria Ochoa,
está metida en un

problernón, y ya son
varias voces las que
piden su renuncia,
al considerar que
entorpece y es omisa
para declarar la Alerta
de Género en la CDMX.

¡¿SERÁ QUÉ no le han
pasado la cifra de
feminicidios?

¿CÓMO ESTARÁN
las cosas en él

Ayuntamiento de;
Tlalnepantla que varios
ya hasta quieren pedir
apoyo a la CDMX?
Y TODO porque hay
muchos empleados del
Municipio y de la propia
Policía que están hartos
de los abusos de ciertos
mandos.

ASEGURAN QUE en el
Estado de México no
han sido escuchadas sus
demandas y por eso ya
voltearon hacia la oficina
de Claudia Sheinbaum.

INCLUSO TOMAN
como ejemplo a los
taxistas, quienes,
consideran, han
avanzado en
sus peticiones al
manifestarse en las
calles de la CDMX.

ESO SÍ, no falta el¦¦
aguafiestas que les
recuerda que la ropa
sucia se lava encasa...

m 'X,'.:».
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Historias de una ciudad sin ley
En la percepción de la mayoría de

sus habitantes, la de México es
una ciudad insegura y sin ley.

A la creciente e incontenible inciden
cia delictiva (evidenciada todos los días
en asaltos al transporte público, robos a
mano armada a automovilistas y tran
seúntes, venta a granel de droga en ba
res y clubes, homicidios relacionados
con el narcomenudeo y la guerra por el
control de ese mercado entre los cár

teles de Jalisco, la Unión y la Anti
Unión, principal generador de violen
cia), se sumaron, apenas el lunes pasa
do, los bloqueos de taxistas que estran
gularon la circulación vehicular y, hace
una semana, los amagos y destrozos co
metidos en negocios, edificios públicos
y monumentos emblemáticos por gru
pos de encapuchados que se hacen lla
mar anarquistas durante la marcha
conmemorativa de la matanza de Ha
telolco, en seguimiento de conductas
similares mostradas previamente en las
marchas contra la violencia de género
y de apoyo a familiares de los norma
listas desaparecidos de Ayotzinapa.
De sus perniciosos efectos en nuestra

seguridad y movilidad, los capitalinos
estamos hartos. Claudia Sheinbaumes

tá obligada a garantizarnos ambos de
rechos sin que, al hacerlo, desatienda o
inhíbalas demandas legítimas expresa

das mediante la protesta social. ¿Habrá
para el gobierno de la CDMX un punto
intermedio entre la total permisividad
de los actos de inconformes que afectan
a la ciudadanía en general y una tunda
a palos a quienes protestan? O, plantea
do de otra manera, ¿reprimir o no re
primir es la cuestión?
Sin temor a equivocarnos, ese dilema

está en la cabeza de la jefa de Gobierno
quien, por convicción, a no dudarlo, se
oponealusodelafuerzacontraquienes
expresan públicamente su inconformi
dad porque como líder estudiantil y ac 
tivista social avanzó políticamente pol
los caminos de la protesta. Pero por lo
mismo no ignora que las manifestacio
nes suelen ser infiltradas por provoca
dores (para reventarlas y/o justificar su
aplastamiento) y que éstos, a su vez, son
financiados y promovidos por grupos
de interés político.
Diferenciar entre la provocación y la

verdadera protesta está en la obligación
de las autoridades para discernir correc
tamente sobre el uso legítimo de la fuerza
De manera que as esa misma razón, vista
desdeelejerciciodel poder,laque laobliga
a utilizarla para disuadir y/o contener las
afectaciones a terceros.
Los taxistas tienen razón en exigir pi

so parejo frente al servicio de transporte
por aplicación, pero desquiciar la vida

de la mayoría de los capitalinos es un
proceder que no tiene justificación. Me 
nos aún si es secreto a voces que su irri
tación es atizada por quienes, con la di 
gitalización y transparencia en permi
sos y revista que pretende el gobierno
de la ciudad, verán severamente afec
tado ese corrupto y millonario negocio.
No se olvide que una parte muy impor
tante de los taxistas que protestaban
son piratas (ilegales) pero también ma
siva y protegida clientela de organiza
ciones vinculadas a grupos políti
copartidistas.
No se extrañe si en los próximos días

se llega a saber que detrás del estran
gulamiento vial provocado el lunes pa
sado, estén exfuncionarios de gobier
nos capitalinos anteriores o haya hasta
fuego amigo de la actual administra
ción, pues recuérdese que Sheinbaum
es una aventajada enemiga a vencer en
tre los aspirantes a la sucesión presi
dencial de 2024.

Por otra parte, cabe preguntarse
¿quiénes son y a qué intereses respon
den los encapuchados que se infiltran
en las manifestaciones para amagar a
los que protestan, desafiar a las auto
ridades y destrozar la propiedad ajena?
Por supuesto que tienen identidad y fi
liación. Pero de eso le contaré en la pró
xima entrega. •
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En el fin de semana previo a las fiestas
patrias, la ciudad de Tuxtepec, ubicada
al norte de Oaxaca, en los linderos con

Veracruz, se llenó de miedo. Por vía de Face
book y Whatsapp, se diseminaron supuestos
mensajes de diversos grupos criminales (inclu
yendo al Cartel de Jalisco Nueva Generación),
amenazando con una masacre de grandes pro
porciones y advirtiendo a los padres de familia
de no enviar a sus hijos a la escuela.
Para el lunes 9 de septiembre, la psicosis era

colectiva Las clases se suspendieron en múl
tiples planteles escolares por dos días. Diversos
comercios hicieron lo mismo. Las familias se

encerraron en sus hogares a la espera de una
orgía de sangre. Las autoridades del estado y el
municipio trataron de calmar a la población,
pero sus esfuerzos fueron infructuosos.
Y al final, la masacre anunciada no llegó. Hubo

hechos violentos en el municipio, pero nada en la
escala anunciada en las cadenas de mensajes.
No se sabe aún cómo iniciaron esos rumores.

Se ignora todavía si fue obra de bromistas de mal
gusto o una manipulación deliberada para des
viar la atención de las autoridades. Lo que sí se
sabe es que el rumor se expandió porque resul
taba creíble. Y resultaba creíble porque la violen
cia es un asunto cotidiano en Tuxtepec y otros
municipios de la Cuenca del Papaloapan.
El año pasado, se registraron 121 homicidios en

Tuxtepec, un municipio de 167 mil habitantes.
Eso implica una tasa de homicidio de 72.5 por 100
mil habitantes, tres veces por encima del prome
diodelestadoy2.5 veces más que la tasa nacional.
Además, el problema no es tanto el nivel como
la trayectoria entre 2015 y 2018, el número de víc 
timas de homicidio se sextuplicó. Y 2019 no pinta
mejor: en los primeros nueve meses del año, se
han contabilizado ya más de 80 asesinatos.
Por si fuera poco, la violencia se ha vuelto ex

traordinariamente pública y extrema: el 17 de

septiembre, un grupo armado asesinó a tres
personas e hirió a dos más en una casa ubicada
frente a una escuela. En abril, se encontró en las

inmediaciones de la ciudad el cadávermutilado
de una mujer secuestrada en pleno centro de la
ciudad unos días antes.

Dado esos hechos, ¿por qué resultarían no
toriamente inverosímiles las amenazas que cir
cularon por redes sociales?
La oleada de pánico arroja varias lecciones:
1. No hay que creer todo lo que circula en las

redes sociales. En algunas regiones del país, no
hay otra manera de enterarse sobre hechos de
violencia, pero aún allí hay que hacer un es
fuerzo por filtrar la información. Hay que fijarse
quién es el mensajero, si los datos son precisos,
si varias fuentes independientes los corrobo
ran. Y en regiones donde la prensa local no está
silenciada, es buena práctica esperar una con
firmación de algún medio tradicional.
2. La violencia pública es altamente tóxica,

más aún si viene con una dosis de teatralidad

(mutilaciones, narcomensajes, etc.). Agudiza el
temor de la población, exacerba la percepción
de impunidad y daña severamente la imagen
de una región. Amerita por tanto una respuesta
excepcional de las autoridades.
3. La gente tiene temor porque hay violencia.

En consecuencia, si se quiere reducir el miedo,
hay que baj ar los niveles de violencia. Es verdad
de perogrullo, pero aveces se piensa que el pro
blema está en la política de comunicación. La
percepción y la realidad del delito no siempre
van de la mano, pero el primer paso para cam
biar la percepción es cambiar la realidad.
En resumen, es buena noticia que los rumores

de Tuxtepec no se hayan materializado, pero es
pésima noticia que hayan resultado tan creíbles.
Es señal de que la Cuenca del Papaloapan está
sangrando y nadie hace mucho al respecto. •
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El olvido de Dios
Militares acompañados por perros de ore

jas aguzadas buscan fosas clandestinas
en lo que, hasta hace unos días, fue el

penal de Topo Chico, uno de los peores, de los más
temibles de México.
Se escuchan ladridos y golpes de marro contra

el concreto. El penal fue fundado en 1943. A lo lar
go de 76 años desfilaron por sus celdas más de 300
mil personas. Huele apodredumbrey caminar en
tre sus celdas abandonadas provoca una sensa
ción de opresión. Quedaron ahí, en asfixiantes ga
lerones que albergaron decenas de internos, col
chas mugrientas, trastos de cocina, retratos de
mujeres sensuales, imágenes de santos pegadas
en las paredes... altares negros, inquietantes, de
dicados a la Santa Muerte.

Autoridades penitenciarias de Nuevo León in
tervinieron el penal por sorpresa en marzo pasado.
Dos videos capturaron el momento en el que, tras
los muros de una celda, aparecieron envoltorios
con drogas, con armas y con teléfonos celulares.
El operativo culminó con el hallazgo de una R15

con siete cargadores abastecidos, cinco pistolas 9
mm, cientos de "puntas", cuchillos y navajas. Ahí
apareció también un disco duro en el que estaba
el registro de cada interno. La información que ha
bía en aquel disco la habrían envidiado, tal vez, los
cuerpos de inteligencia del gobierno mexicano:
"José Guadalupe TSF. Violencia familiar. Tenta

tiva de feminicidio". Seguía el nombre y el teléfono

del padre y de la madrastra; seguía la dirección de
la "tía Elva"; aparecían acotaciones como la si
guiente: "Es minero y tiene un Bora blanco. El papá
era policía". La ficha se completaba con los domi
cilios de cada uno de los familiares mencionados.
Había fotos, incluso satelitales, de las casas. Y al
final venía esta acotación: "Aporte $100,000. Están
en proceso los 100,000. Van a hipotecar la casa".
En aquel momento había en Topo Chico 2,649

personas privadas de la libertad Los Zetas, orga
nización criminal que se hallaba en poder abso
luto del penal, tenían a la mano la información de
cada uno de los internos. Desde el momento mis

mo de su ingreso, los interrogaban, les revisaban
la ropa, se enteraban de la vida de sus familiares.
Según sus recursos, les asignaban una cuota de
ingreso —algunas sobrepasaron los 120 mil pe
sos—, y luego les fijaban una cuota mensual: el
precio de su sobrevivencia en un lugar que un fun
cionario definió como "del olvido de Dios".

A lo largo de los años, reinó en Tbpo Chico la vo
luntad de diversos líderes criminales. Jorge Elizon
do, El Charol; Iván Hernández, El Credo; Juan Pedro
Saldívar, El Z27; Julio César Pardo, La July.
El Charal por ejemplo, tomó posesión de un

dormitorio para 150 internos y se instaló en este
con 30 miembros de su escolta personal. Su celda
era un departamento en toda la extensión de la
palabra Tenía una puerta blindada, piso de mo
saicos que querían imitar el mármol, y contabacon
jacuzzi, peluquería, baño propio y un sistema de

monitoreo que, a través de pantallas diversas, le
permitía monitorear cuanto ocurría en el penal.
La entrada, en la que habían sembrado unas pal

meras escuálidas, se hallaba custodiada por decenas
de hombres. Las condiciones de vida eran diame

tralmente opuestas alas de suciedady hacinamiento
del resto de los reclusos: en una bodega situada en
las proximidades de "la zona siquiátrica", Los Zetas
contaban con billar, futbolitos y cómodos sillones.
Disponían de teléfonos y computadoras. Cobra

ban las visitas conyugales y manejaban los "restau
rantes" y las "marisquerías" que había en los patios.
Había un bar llamado "La Cabaña del Mostro".

Los Zetas manejaban también la prostitución:
disponían el acceso de mujeres reclusas proceden
tes del área femenil de Topo Chico, "muchas de las
cuales pasaban primero a la celda del líder", y eran
responsables, según el asesor de seguridad del go
bierno de Nuevo León, Eduardo Guerrero Durán,
del 50% de la violencia que ocurría fuera los muros
del penal: eran responsables de la mitad de las eje
cuciones, las extorsiones y los secuestros que su
cedían en la zona metropolitana de Monterrey.
Topo Chico, su abandono y su corrupción, fúe

ron el resumen: extrapolación brutal de todo lo
que ocurrido en México en los últimos años.
Luego de sembrar horrores durante 76 años, el

gobierno de Jaime Rodríguez, El Bronco, ordenó
su cierre definitivo como una forma de quitar po
der al crimen organizado.
Mañana, "El infierno, según Topo Chico". •
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El anuncio de la renuncia de Eduardo Medina

Mora a la Suprema Corte vuelve a mostrarnos el
México binario. O se está en favor del ministro

Medina Mora y su muy cuestionable cercanía con el
poder de los presidentes, desde Vicente Fox, Felipe Cal
derón y Enrique Peña Nieto, o se está en favor del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.
No hay lugar para medias tintas. Para pensar que

se estuvo en desacuerdo con su nombramiento como

ministro de la Corte en el sexenio de Enrique Peña
Nieto, no por falta de credenciales en el ámbito ju
rídico, sino precisamente por su cercanía al poder,
pero también se está en contra de que ocurra su re
nuncia sin una explicación precisa de la causa de
fuerza mayor que lo lleva a tomar esta decisión.
Conocer esa causa de fuerza mayor no es un ca

pricho ni producto del morbo. Es mandato consti
tucional. Así lo establece el párrafo tercero del artículo
98. Pero tanto al presidente López Obrador como al
senado este mandato constitucional les ha parecido
lo de menos y la aceptaron sin que Medina Mora com
pareciera o dejara claridad sobre sus motivos.
Y ahora, exigir esta claridad y respeto a la ley les

parece escandaloso a quienes denostaron la llegada
de Medina Mora a la Suprema Corte en el 2015. El
argumento de los 'partidarios' de AMLO es que lo es
candaloso no es su renuncia, sino que estuviera ahí,
sentado en la SCJN.
Y sí. En su momento se habló de que no era el can

didato idóneo para ocupar un asiento en el poder ju
dicial, menos aun de la estatura de Ministro de la Su
prema Corte. Su cercanía con tres presidentes para
quienes trabajó, primero con Fox como Director del
Cisen y Secretario de Seguridad Pública; después con

Felipe Calderón como Procurador y luego con Enri
que Peña Nieto dos veces embajador, ante Reino Uni
do y ante Washington, ponían en duda su indepen
dencia frente al Ejecutivo.
La autonomía del Poder Judicial no es plena, pero

lo que hay ha costado mucho obtenerlo.
Que a Medina Mora el poder le llegó a nublar el

sentido de su trabajo, ni duda cabe. Basta tomar en
cuenta que aceptó ir a la boda de la hija del abogado
Juan Collado y sentarse en la mesa de los invitados
más importantes, sin darse cuenta o sin importarle
el conflicto de interés que eso representaba.
Precisamente nombramientos como el de Medina

Mora fueron las rayitas que le pintaron al tigre que ge
neró la votación tan favorable a Andrés Manuel López
Obrador el año pasado. Y por eso cuesta trabajo en
tender a quienes hoy justifican que la renuncia de Me
dina Mora no es un escándalo. Las formas no dejan
claridad sobre si hubo presión o no del poder ejecutivo
para que un ministro que no es alfil del actual pre
sidente quede fuera y en su lugar llegue alguien que
garantice fallos afines al ejecutivo. Ni antes estaba bien
que los ministros de la corte fueran alfiles del presi
dente, ni ahora No se vale dividir en blancos y negros,
es decir, en proMedina Mora o pro4T porque en me 
dio hay varios tonos de grises que buscan que la in
dependencia de la SCJN avance hacia mayor autono
mía. Solo así funcionan los contrapesos que evitan que
todo el poder recaiga en una sola persona
Andrés Manuel López Obrador no se cansa de decir

que él es distinto a los poderosos del pasado. Pues para
ser diferente, cómo se les parece a los de antes. •
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El tema que
perseguirá a AMLO

Manuel López Obrador ofreció una y
otra vez romper con el pasado y hacer cambios
profundos pero nadie podía imaginar que uno

de los primeros temas en los que cumpliría de manera
drástica su promesa sería en el de la postura del Estado
mexicano frente a la migración indocumentada. En un
día, tiró a la basura no sólo la tradición de México y la
visión tradicional de la izquierda mexicana sino tam
bién su postura personal —con la que llegó al gobierno
unos meses antes— y aceptó considerar "ilegales" a los
migrantes sin papeles, desplegar más de 20 mil mili
tares paradetenerlos, recibir ennuestroterritorioamiles
de personas que ya hablan cruzado a Estados Unidos
y solicitado asilo para que esperaran en México una re 
solución, e impedir físicamente que mexicanos y ex
tranjeros cruzaran hacia el país vecino.
El cúmulo de temas de la agenda nacional y el rui

do que comienza en las conferencias mañaneras y
continúa en los esfuerzos coordinados en redes so

ciales parecería que hubieran relegado, casi deste
rrado, el tema de la discusión pública. Pero el asunto
es de tal profundidad que seguramente lo perseguirá
durante y después de su sexenio.
A finales de septiembre pasó con poca atención

pública la denuncia de la política migratoria de este
gobierno que hicieron una decena de organizaciones
civiles mexicanas e internacionales ante la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos.

Expusieron que la administración lopezobradorista
piioriza la detención, deportación y violación de dere
chos de quienes cruzan sin documentos y tiende a su

criminalización al considerarlos un riesgo para la se
guridad nacional de México y Estados Unidos.
Advirtieron también que el gobierno mexicano pue

de incurrirenresponsabilidades legales internacionales
al aplicar una estrategia de detención sistemática de
personas solicitantes de protección, incluidos niños y
niñas, y criminalización de las personas y grupos que
se organizan para ayudar a los migrantes, que se ha
materializado en persecución judicial.
Recordaron que en los últimos meses tres personas

murieron cuando estaban bajo custodia de autorida

des mexicanas: una niña guatemalteca de 10 años de
edad en una estación migratoria en la Ciudad de Mé
xico, un hombre guatemalteco de 33 años que sufrió
un paro cardiaco cuando lo trasladaban agentes mi
gratorios desde una estación en Chiapas, y un hombre
haitiano que tras pasar detenido 20 días en la estación
Siglo XXI de Tapachula, agonizó toda la noche sin re
cibir atención médica hasta fallecer. Támbién seña

laron que hay denuncias repetidas de maltratos, vio
lencia y agresiones sexuales antes y durante la reten
ción de las personas indocumentadas.
Para estas organizaciones, la excusa de la presión

estadounidense no sirve para librar de responsabi
lidad a México porque se acumulan acciones y omi
siones oficiales en la violación de derechos.

El Centro por la Justiciay el Derecho Internacional,
la Red TDT de Organismos Civiles de Derechos Hu
manos de México, la Comisión Mexicana de Defensa
y Promoción de los Derechos Humanos, así como
representantes de asilos y de organizaciones locales
promigrantes participaron en la audiencia de la
CIDH y solicitaron a ese organismo realizar una visita
a México para evaluar la situación. El gobierno me
xicano condicionó la visita de la CIDH a que también
acuda a varios países centroamericanos para tener
una visión amplia del fenómeno migratorio.
La comisionada de Derechos Humanos de la ONU,

Michelle Bachelet, ya había expresado la preocupación
de ese organismo por la política de México hacia los
migrantes y el alto comisionado de Naciones Unidas
para los Refugiados, Filippo Grandi, visitó nuestro país
también en la última semana de septiembre y advirtió
que pese a la intención declarada del gobierno de res
petar los derechos humanos, se requieren muchos más
recursos de los disponibles para enfrentar la magnitud
de los retos para los más de 40 mil solicitantes de asilo
que se encuentran en nuestro país.
Es un hecho que la situación preocupa interna

cionalmente. La mirada de los organismos multina
cionales y las instancias regionales de derechos hu
manos no se desviará con alguna frase ingeniosa en
la conferencia mañanera. El tema no se va a ir. •
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BAJO RESERVA
La nave de José José
Si todo marcha como está acordado, hoy mismo las cenizas
del cantante José José llegarán a México a bordo de un
avión de la Fuerza Aérea Mexicana acompañadas de su hijo
mayor y sus dos hijas. Nos dicen que en la aeronave viajarán
en total unas 70 personas, la mayoría de ellas periodistas. En
Miami, dos funcionarios de la cancillería mexicana y uno
más del gobierno de la Ciudad de México fueron los encar
gados de cumplir con la misión que les fue encomendada
por el gobierno mexicano de regresar con los restos del artis
ta, y con sus tres hijos para que se realice en el país un ho
menaje. De este modo, explican, la diplomacia mexicana se
colgará una medalla, pues primero el consulado en Miami
medió entre las familias para alcanzar una negociación que
permitiera que se realizara un homenaje en esa ciudad y
después que se hiciera otro en la capital mexicana y que una
parte de las cenizas descansen en México. Así que el último
viaje de José José será en una nave militar.

El avión militar que traerá las cenizas de José José
Los panistas que no salen en la foto
Entre los panistas circula una fotografía de la Asociación de
Gobernadores de Acción Nacional en donde no aparecen el
de Baja California, Francisco 'Kiko' Vega; ni el de Chihua
hua, Javier Corral, tampoco el de Nayarit, Antonio Eche
varría, y el comentario es que quien no sale en la foto nada
más no se le contempla para el 2024. Añaden que al menos
en el caso de don Kiko y de don Antonio, aunque estuvieran
en el retrato tampoco tendrían mucha oportunidad. En esa
foto se ve muy contentos al resto de los actuales mandata
rios estatales panistas, algunos de los cuales, dicen, ya se
apuntan para competir en 2024.
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Mario Delgado está feliz, feliz, feliz
No figuraba en el registro de afiliados presentado ante el Institu
to Nacional Electoral (INE), que incluye a los militantes funda
dores de Morena y que inicialmente rondaba los 317 mil 499
inscritos, cifra que tras supuestas revisiones se ha reducido a 313
mil 972. Pero sí se halló cuándo se registró para participar en su
congreso distrital, el día 20 de este mes, así que el diputado Ma
rio Delgado sigue vivo en la lucha por la dirigencia nacional
morenista. Hoy, de hecho, tendrá un evento con diputados, se
nadores y presidentes municipales de ese partido en el que hará
un llamado a que Morena le haga caso al presidente y a él mis
mo, para que la dirigencia sea electa por encuesta. Aún no sabe
si su propuesta será escuchada, pero por el momento, nos dicen,
está feliz, feliz, feliz por haber aparecido en el padrón y estar vi
vo en el proceso de sucesión de la dirigencia

Morenistas no quieren a expanista como superdelegado
El presidente nacional del PAN, Manuel Espino Barrientes,
ha dicho, en corto, que será superdelegado del gobierno fede
ral en Durango, porque así se lo hizo saber el presidente An
drés Manuel López Obrador. Sin embargo, nos dicen que el
pasado jueves la senadora por Durango de Morena, Margari
ta Valdez, y las diputadas federales morenistas del mismo es
tado: Martha Olivia García Vidaña, María de Lourdes
Montes Hernández, Maribel Aguilera Cliairez e Hilda Pa
tricia Ortega Nájera, fueron recibidas en uno de los despa
chos más importantes de la Presidencia de la República, para
decir que no les gusta que alguien tan cercano a la derecha
reciba esa encomienda. La postura de las legisladoras, nos co
mentan, fue escuchada y ahora habrá que ver si quien toma
la decisión se mantiene o hay un cambio de señales.
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Prudencia políticao precaución pa
ra evitar verse envuelto en una

protesta de jóvenes universitarios,
el caso es que, parafraseándolo a él mis
mo, "haiga sido como haiga sido", Felipe
Calderón Hinojosa, expresidente de Mé
xico decidió declinar ayer a la invitación
para asistir hoy como ponente a un Se
minario de Derecho en el Ttec de Monte
rrey, campus Monterrey, luego de las pro
testas y manifestaciones de rechazo a su
presencia en esta universidad, en cuyas
puertas fueron brutalmente asesinados
en2010 los estudiantes de excelencia, Jor
ge Mercado y Javier Arredondo, a manos
de miembros del Ejército que participa
ban en la "guerra contra el narco" decla
rada por el expresidente en su sexenio.
Entre la dimensión que tomó el llamado

de estudiantes a firmar en internet para re
chazar a Calderón en el campus, con más
de 25 mil personas apoyando la petición, y
la defensa que hizo la directiva del Tec, que
mantuvo la invitación bajo el argumento
de la 'libertad de cátedra" y el respeto a la
"libre expresión de las ideas" en sus ins
talaciones educativas, lo que finalmente
orilló al exmandatario acancelar su ponen
cia fue la declaración de la madre de Jorge,

Rosa EMa Mercado, quien apoyó las ex
presiones de los estudiantes en solidaridad
con su hijo y su compañero que fueron eje 
cutados por soldados que los confundieron
con presuntos narcotraficantes a las puer
tas de su universidad

"Felipe Calderón no tiene memoria o ya
se le olvidó lo que le hizo al país?", se pre
guntó la señora Mercado en una declara
ción ante los medios en Monterrey. "Gra
cias a Dios los muchachos sí tienen me

moria y están luchando. Aunque no co
nocieron a Jorge y Javier; me sumo a la
petición de los muchachos que no quie
ren la visita de Calderón al Tec de Mon
terrey", declaró Rosa EMa Mercado.
Después de los comentarios de la seño

ra, el expresidente mandó una carta al Tec
de Monterrey donde le agradece la invi
tación, pero anuncia su decisión de no
presentarse al seminario. "Su parecer, en
mi opinión, es razón más que suficiente
para que se suspenda mi visita. Para mí es
fundamental respetar ese dolor, indepen
dientemente de que haya quien utilice esa
circunstancia con propósitos mediáticos y
políticos", argumentó Calderón.
Lo más rescatáble de la carta es que pide

reunirse con los padres y familiares de Ja
vier y Jorge "para poder dialogar con ellos,
escucharlos de viva voz y precisar también
alguna de la información que se ha divul
gado". Será muy interesante ver ese en
cuentro entre el presidente que dio la or
den al Ejército de salir a las calles a librar
una "guerra sin cuártel" contra el crimen,
en la que hubo miles de vidas de civiles
mexicanos inocentes, considerados "da
ños colaterales" por su gobierno.
Y la gran incógnita es si en ese encuen

tro con los padres de Jorge y Javier, Cal
derón tendrá la humildad de disculparse
por el brutal asesinato de los dos estudian
tes de excelencia a manos de soldados co

mandados por él y de reconocer que fue
su decisión y su política de seguridad la
que metió al país en una espiral de vio
lencia, muerte y dolor que todavía hoy, en
plena Cuarta Transformación, no puede
resolver el presidente López Obrador y su
gabinete de seguridad Si el Estado me
xicano ya se disculpó y reconoció ante sus
familiares la ejecución brutal y extrajudi
cial de esos dos jóvenes estudiantes a ma
nos del Ejército mexicano ¿por qué no lo
haría Felipe Calderón? •
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ñ KIOSKO
Influyentismo, ¿requisito para el nuevo magistrado?

En Morelos se busca magistrado electoral
con experiencia probada y sin vínculos
partidistas, pero al parecer, nos revelan,
cinco de los seis fuertes aspirantes tienen o
presumen relación con senadores de More
na y eso, según divulgan, los coloca en
ventaja porque en esa Cámara se palomea
rá al elegido. Tres de los candidatos, nos
cuentan, dicen tener el respaldo de la se
nadora Lucía Meza (Morena), excolabora
dora del exgobernador Graco Ramírez
(PRD). Otra aspirante trabajó para Nueva
Alianza y tiene vínculos con una parte de
la base magisterial. El quinto, nos compar
ten, es actualmente magistrado y busca la

reelección con el apoyo del senador guinda Radamés Salazar,
hermano de Rabindianath Salazar, líder moral de Morena en
Morelos y director del Banco del Bienestar. Paradójicamente, nos
indican, la sexta contendiente no tiene relaciones partidistas, acu
mula amplia experiencia en la entidad e incluso seis procesos
electorales en distintos estados. ¿Será posible que David venza al
Goliat del influyentismo?

Las bases, llenas para el Presidente
La Liga Mexicana del Pacífico, nos platican, ajus
tó el calendario de invierno del rey de los depor
tes en Sinaloa, para que, aprovechando su gira, el
presidente Andrés Manuel López Obrador

asista al juego inaugural entre los Algodoneros de Guasave y los
Cañeros de Los Mochis, en el remodelado estadio Carranza Li
món. Aunque el encuentro estaba programado para el domingo,
nos explican, se movió para la noche del viernes, en agradeci
miento al Mandatario por impulsar que la plaza de Guasave recu
perara la franquicia de su equipo. Sin embargo, nos confiesan, las
verdaderas bases llenas le esperan al Presidente entre alcaldes,
productores, pescadores e incluso académicos, quienes a sabien
das de su visita lo esperan con planteamientos económicos. ¿Sal
drá con marcador a favor?

¿Beneficia el PAN con contratos a blanquiazules?
Los diputados del PRI Jorge de León y Alejandra Lara, nos
cuentan, pidieron que la Auditoría Superior de Nuevo León reali
ce una "revisión de situación excepcional" a las contrataciones de
bienes o servicios realizadas por el ayuntamiento de San Nicolás
de los Garza, encabezado por Zeferino Salgado (PAN), porque
estaría beneficiando a militantes del blanquiazul. Los priistas afir
maron que en junio pasado la administración de Salgado otorgó
contratos a dos empresas por 13.3 millones de pesos para servicios
de mantenimiento, mientras que a una más se le dieron 3.1 mdp
para labores de pintado. El asunto se polemizó, nos detallan, por
que, según los tricolores, aparecen como socios de dichas empre
sas hermanos de reconocidos militantes del PAN. ¡Qué tal!

Nuevos amigos, nuevas sorpresas
Hay nuevo alcalde en Tijuana, nos dicen, y eso se nota, sobre to
do ahora que Arturo González Cruz (Morena) que por orden
suya se reabrió el Casino Arenia, propiedad del también exalcalde
priista Carlos Bustamante. La historia es
sencilla, nos explican, ya que Bustamante
—empresario hotelero— es parte de esos
expriistas que en las elecciones pasadas
se vistieron de Morena, donde hizo fren
te con don Arturo, quien ahora le regresó
la ayuda y, después de tres años clausu
rado por gobiernos panistas, le quitó
los sellos al famoso casino. Nada

como los amigos de primer ni
vel, nos indican.
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Un corto circuito en la procuraduría
Todo parece indicar que en la procuradu
ría capitalina tienen los cables cruzados y
les están haciendo un corto circuito con el
caso del multihomicidio de la colonia Doc
tores, donde seis personas fueron asesina
das, incluyendo una menor de edad, ade
más de que por una mala puesta a dispo
sición quedaron en libertad los presuntos
delincuentes. Al interior de la procuradu
ría nos dicen que ya solicitaron de nuevo
las órdenes de aprehensión, pero que el
juez no se las ha otorgado; sin embargo,
ayer el vocero, Ulises Laxa, aseguró que
hasta el momento no han hecho el pedi
mento. Cualquiera de los dos escenarios

resulta preocupante porque podría haber impunidad en un caso
de homicidio múltiple que pudo haber sido resuelto a tiempo.

Mauricio
Tabe
Echartea

Congreso busca a un comunicador
Una vez superado el tema del Canal de Televi
sión del Congreso local, ahora la Junta de Coor
dinación Política (Jucopo) centrará sus baterías
en el reacomodo de la Coordinación de Comuni
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cación Social, donde los conflictos se acumulan cada día debido a
que sigue sin titular tras la salida de Ignacio Rodríguez Reyna
Nos platican que sobre la mesa de la Jucopo, que preside el pa
nista Mauricio Tabe Echartea, están dos propuestas; la de Jor
ge Navarijo, que actualmente es encargado del despacho, y la de
Lidia Arce, quien aseguran es impulsada por el diputado more
nista Carlos Castillo Pérez. El tema no es menor, porque si
de algo carece el Congreso en estos momentos es de una
buena comunicación.

En Edomex no quieren otro Ayotzinapa
Los que andan desatados son los estudiantes de la Normal Láza
ro Cárdenas, que se localiza en el municipio de Tenancingo, en el
Estado de México, quienes en demanda de 80 plazas para maes
tros mantienen secuestrados a cerca de 90 choferes y camiones.
Por si fuera poco, ayer decían que venían a negociar a la Secreta
ría de Gobernación el tema y se quedaron vandalizando en la ca
seta de la autopista MéxicoToluca. Los transportistas dicen que
ya presentaron denuncias ante la Fiscalía General de la República
y no procede. Aunque el trasfondo que hay, según comentan, es
que no quieren que se repita otro caso como el de Ayotzinapa,
mientras tanto los alumnos hacen de las suyas.

Alcalde de Ecatepec busca un sindicato afín
La austeridad republicana de la Cuarta Transformación parece
que pegó con todo en el municipio de Ecatepec, en el Estado Mé
xico. Nos dicen que el pasado fin de semana el alcalde morenista
Fernando Vilchis Contreras, despidió a 600 trabajadores del
ayuntamiento bajo el argumento de la mencionada austeridad y
tratar de ahorrar presupuesto. Pero lo
que en verdad sucedió, según co
mentan por aquellas tierras mexi
quenses, es que el munícipe quiere
restarle fuerza al sindicato que está
identificado con el PRI y él busca
tener un grupo afín con un nuevo
sindicato que está apadrinado por
su papá, Rufino Contreras, y
Freddy Corzo, líderes históricos de
la UPREZ que busca tener el con
trol del ayuntamiento. Al al
calde ya le comenzaron a
salir los colmillos, plati
can en el ayuntamiento.

Fernando
Vilchis
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¿Por qué huyó Orta?
Aunque sus días estaban contados, en el gobierno de la
capital querían que ames de irse Jesús Oria se llevara el
último golpe sobre su desastrosa actuación al frente de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana.
La idea era que se presentara ante el Congreso de la

Ciudad de México a dar la cara, como parte de la glosa
del primer Informe de Claudia Sheinbaum al frente de
la Ciudad de México y dejar la casa limpia,

Pero el sólo hecho de tener que pararse ante los dipu
tados llenó de pánico al exjefe policial, sobre todo por
que se enteró que no sólo los legisladores de oposición
le estaban tendiendo la camita, sino la propia fracción de
Morena se sumaría al iinchamiento.

La oposición le cuestionaría los números al alza de la
inseguridad pero, sobre todo, le pediría aclarar el tema
del millonario contrato entregado por asignación directa
a una empresa por la renta de las patrullas de la SSC.

Como se han filtrado muchos datos "extraños" de esa

contratación, Orta no quería ser cuestionado, aunque ese
no era el tema al que más temía, sino a otros dos, que
en particular tenían molesta no
sólo a la ciudadanía, sino a toda
la 4T.

El hoy exfuncionario tendría
que haber respondido a cues
tionamientos de diputadas
Incluyendo de su partido,
acerca de agresiones sexuales
a mujeres en calles y transportes
públicos, Incluyendo la presunta
violación de sus policías a una
jovencita en Azcapotzalco.
Junto con ello, tendría que

responder a los fallidos opera
tivos de su Secretaría, precisa
mente durante las protestas de
mujeres que exigían justicia y
que terminó con destrozos a co
mercios, infraestructura pública
y agresión a reporteros.

Pero también iba a ser cuestionado sobre la falta de

pericia de sus elementos para contener a un grupo de
jóvenes anarcos, durante la conmemoración del quinto
aniversario de los hechos de Ayotzinapa y sobre el "cor
dón ciudadano" del 2 de octubre, que no se olvida.
Ante ese panorama Orta pidió a Sheinbaum terminar

con su martirio y se adelantó la llegada de Ornar García
Harfuch, que ya estaba planeada.

En teoría, el nuevo jefe policiaco comparecería maña
na jueves en Donceles, pero se pospuso de forma indefi
nida su presencia hasta que tenga algo que informar, pues
se acaba de sentar en la silla.

Mientras tanto, la jefa de Gobierno sigue dando tras
piés, pues el lunes por la noche, al concluir el caos hecho
por los taxistas que ahorcó la capital, advirtió que no se
volverán a permitir más bloqueos, y que se trató solamen
te del 0.4 por ciento de los taxistas.
Lejos de ayudar con sus declaraciones, Sheinbaum

exhibió una vez más a su propio gobierno, pues si sólo
un ciento de anarcos y cuando mucho 500 taxistas des
quician la capital, ¿qué será si los inconformes se unen a
microbuses y camiones, por ejemplo?

CENTAVITOS...

Ayer en Twitter corrió el chisme de que el Colegio
Peterson de Cuajimalpa había sido evacuado por amenaza
de bomba. Independientemente de la veracidad o no de
la información, pues al parecer se trató de la broma de un
estudiante, el dato es que ahí estudian los hijos de varios
embajadores e incluso los del excanciller, Luis Videgaray.
El tema puso en alerta a todos.
lesús
Orta

pidió a
Sheinbaum
terminar

con su

martirio
• jefa de Gobier

no de la CDMX,
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Guerra interna
• Los demócratas no podrán llamar a nadie a testificar.
• Y si los llaman, todos tienen la orden de no acudir.

Donald Trump declaró una guerra. Lejos de China, Siria,
Afganistán e Irak. Optó por un objetivo mucho más cer
cano: Estados Unidos. Y los próximos meses, más allá de
la batalla que se anuncia camino a las urnas, ha optado
por la pelea interna. La Casa Blanca ha lanzado ya sus pri
meras armas. Sabíamos que el llamado Impeachment no
sería fácil, incluso lo pensamos sumamente Improbable,
pero no anticipamos que estaríamos por ver un conflicto
aún más álgido. Este proceso ya no se trata de ver quién
tiene la razón, sino de quién es más fuerte, quién esquiva
más golpes.
Ni Trump ni ningún otro funcionario de su gobierno

participará en la investigación que busca dar forma al
proceso de destitución. Nadie. Los demócratas no po
drán llamar a nadie a testificar. Y si los llaman, todos
tienen la orden de no acudir. Será la palabra de quie
nes acusan al presidente y los elementos que encuen

tren contra él y, como vemos,
contra su ilimitada audacia.

El anuncio de esto salió ayer
en una carta enviada des

de Washington. Horas antes,
la primera señal: el embaja
dor de EUA en la Unión Eu 

ropea, por orden de Trump,
no pudo rendir su testimonio.
Gordon Sondland, afirma
ron los legisladores que no
pudieron escucharlo, viajó a
Estados Unidos de manera vo ¦

luntaria para brindar testimonio.
Aunque no es directamente
representante del país frente
a Ucrania, es el encargado de
la relación entre ambos países
como favor pedido por Trump.
Su conocimiento sobre aquella
llamada entre su presidente y
Volodímir Zelenski fue revela

do en los mensajes de texto que
hace unos días evidenciaron

congresistas estadunidenses.
Según cuenta Yolanda

Monge en El País, en otras co
municaciones electrónicas de

Sondland. se sugiere que el
gobierno de EU podía retener
casi 400 millones de dólares

para ayuda militar a menos que
Ucrania accediera a la investi

gación de Joe Blden y su hijo.
Si por las buenas Trump se lo
pedía a su homólogo en una lla
mada telefónica, por debajo de
la mesa se armaba un Plan B.

La idea era asegurar que tendría ayuda para debilitar la
candidatura del demócrata favorito rumbo a la elección
del próximo año.
Ahora, escudado en su Interpretación de lo no consti

tucional, Trump se arropa. Ordena a sus funcionarios que
no participen en la investigación. Una manera de retar a
los demócratas, quienes tendrán que hacer muchísimo
trabajo de Investigación si desean, ya no digamos aprobar
su destitución, tan sólo armar el expediente que lo sus
tente. Desde que Nancy Pelosi anunció su intención de
llevar a Trump a juicio político, aquí lo dijimos en su mo
mento, la salida del republicano de la Casa Blanca por el
*UcraniaGate era asunto con pocas posibilidades, aunque
en aquel entonces, porque se antojaba difícil la negocia
ción con los senadores republicanos pues, de concretarse
el proceso, serían ellos quienes tendrían la última palabra.
Hoy, el tema resulta más improbable aún. Aunque podrían
argumentar obstrucción, lo cierto es que poco podrán
hacer sin el testimonio de figuras clave. Por lo pronto,
Pelosi respondió ayer a la carta enviada de Casa Blanca.
Remata: "Sr. Presidente, usted no está por encima de la
ley. Tendrá que rendir cuentas...". Aunque tal vez ni ella
aún sabe cómo.

En
comunicaciones

se sugiere
que el gobierno
ele EU

podría retener
ayuda militar
a Ucrania,
a menos de que
accediera a la

investigación
de Joe Biden
y su hijo.
La idea era

tener ayuda
para debilitar
la candidatura
del demócrata
favorito.

400
MILLONES
de dólares era

el monto en juego.
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1 Procedimiento efectivo. Sendos conflictos ha resuelto
• Ricardo Peralta, el subsecretario de Gobernación. Pri

mero, negoció con los representantes de taxistas, quienes
ahorcaron el lunes las vialidades en la capital del país. Acor
dó con ellos Integrar a un grupo de especialistas para defi
nir la legalidad de las aplicaciones a nivel nacional y logró
una tregua. Ayer, encabezó la mesa de diálogo con alum
nos de la Escuela Normal Rural Lázaro Cárdenas del Río de

Tenería, Estado de México, quienes mantuvieron secuestra 
dos a 92 conductores de autobuses durante una semana. Al

final, el funcionario de la Segob concretó la liberación de
los choferes retenidos. Los más felices son los funcionarlos a

quienes Peralta les hace la tarea. Pocos solucionan como él.

2 Deuda saldada. En comparecencia, Víctor Villalobos,
•secretarlo de Agricultura, afirmó que ha comenzado el

rescate del campo. Los productores lograron registrar una
balanza comercial agropecuaria y agroindustrial con un su
perávit de seis mil 688 mdd al cierre de julio, informó. Pre
cisó, además, que el 49% del presupuesto de la Sader para
el 2019, es decir 65 mil 400 millones de pesos, se ha des
tinado a apoyar a los pequeños y medianos productores.
Lo que viene: la promoción de inversiones con producto
res altamente tecnificados, estímulos fiscales para las uni
dades económicas rurales, y para productores pesqueros
y acuícolas, se buscarán precios preferentes en combusti
bles. Dijo que en el corto plazo, se podrá pagar la enorme
deuda social que se acumuló en los territorios rurales. No
hay fórmulas mágicas. Trabajo a fondo, soluciones reales.
3 Baño de realidad. Su propia historia lo alcanzó,

o Felipe Calderón, expresidente de México, declinó im
partir una conferencia en el Tec de Monterrey luego de que
los alumnos rechazaron su visita. Fue invitado por estu
diantes de la Facultad de Derecho, pero ante los reclamos
por el asesinato de Jorge Antonio Mercado Alonso y Javier
Francisco Arredondo Verdugo, efectuado por militares el

19 de marzo de 2010, Calderón canceló su presentación
en ese plantel. Le tenemos malas noticias al exmandata
rio: la gente se organiza para pedir firmas para cancelarle
toda posibilidad de gestación al nuevo partido México Li
bre, que promueve junto con su esposa Margarita Zavala.
La vida real no se parece en nada al diario acontecer de las
redes sociales, ¿verdad?

Lo Primitivo. Lo siguiente, aunque usted no lo crea, su
¿•cedió en pleno siglo XXL Un grupo de campesinos del

poblado Santa Rita Invernadero, en Chlapas, se enfrentó con
empleados de la presidencia municipal de Las Margaritas, al
intentar llevarse retenido al alcalde de extracción perredls
ta, [orge Luis Escandón Hernández. Reclamaban la falta
de construcción de un camino prometido por el edil, y ante
la negativa, el funcionario fue amarrado de las manos y obli
gado a salir del inmueble, posteriormente fue atado a una
camioneta y arrastrado varias cuadras en la cabecera mu
nicipal. El resultado fue un enfrentamlento con palos y tubos.
Tuvo que rescatarlo la policía estatal. Hay once detenidos.
Rudlio Escandón, gobernador, ¿permitirá que humillen de
esta manera a la autoridad? Luego no se quejen.

* Merecido. Se acabaron las especulaciones. Ni
v"S«eI cineasta Guillermo del Toro ni el diputado
Pedro Carrizales. ElMíflsni labloguera Mariand Castrejón.
Yuya. El pleno del Senado de la Repübllca avaló, con la
seriedad que requiere el caso, que la Medalla Bellsario
Domínguez 2019 sea otorgada a la activista y excandida
ta presidencial Rosario Ibarra de Piedra. En 1977 fundó el
Comité Pro Defensa de Presos, Perseguidos, Desaparecí
dos y Exiliados Políticos, también conocido como Comi
té ¡Eureka! Ya dedicó el máximo galardón que otorga el
gobierno de México a madres de desaparecidos. Recibirá
la medalla el próximo 23 de octubre. Está confirmada la
asistencia del presidente Andrés Manuel López Obrador.
Excelente decisión.
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En el quirófano

Influenza, ya hay
vacunas, pero revisarán
contrato millonario

Ruth Rodríguez
eneiquirofano.ruth@gmail.com

El gobierno mexicano ya adquirió y tiene ga
rantizadas las 32 millones de dosis de la va
cuna contra la influenza. Pero ahora el reto
que tiene es convencer a la población para
que se vacune y así se eviten el mayor nú
mero de muertes posibles. De lo contrario,
las vacunas van a terminar en las bodegas y
los hospitales saturados de pacientes graves.

Para esta temporada, las autoridades sa
nltarlas esperan que predomine la cepa de
la influenza AH1N1, con base en los ciclos
de circulación de los virus de influenza con

que se cuentan.
Este virus suele ser más agresivo con las

mujeres embarazadas, las personas con
obesidad, niños menores de cinco años y
adultos que tienen problemas de diabetes
des controlada, enfermedades respiratorias,
cáncer o ViH.

Cada afio, el mayor problema que en
frenta el gobierno es convencer a la gente
de que se vacune. Porque la mayoría no se
protege, pues tiene la idea de que si se va
cuna se va a enfermar.

Esperemos que tanto la Secretaría de
Salud como la Presidencia de la República
pongan en marcha campañas para promo
ver la vacunación, si no quieren ver los hos
pitales saturados con personas enfermas de
gravedad. Y digo esperemos porque el tema
ya debería estar difundiéndose y no se ve
nada.

Recientemente, en el Segundo Foro Na
cional de Influenza 2019, organizado por
Sanofi Pasteur, Alejandro Macías, excoml
sionado nacional para la Atención de la In
fluenza en el 2009, recordó que desde que
México fue el epicentro de la pandemia de
influenza AH1N1, la población ha bajado la
guardia y hace falta que sepan que esta en
fermedad va atacar cada año, sobre todo en
los meses de diciembre, enero y febrero, y
que no se trata de un simple resfriado, sino
de una enfermedad viral que de no atender
se puede ocasionar la muerte.sepuí

ABATELENGUAS

Hablando del tema, resulta que el gobierno
de la 4T va a meter al quirófano y a cirugía

mayor el contrato que se firmó en la admi
nistración de Enrique Peña Nieto, pero que
inició en la época de Felipe Calderón, en el
que el gobierno mexicano decidió comprar
le la vacuna contra la influenza al laborato
rio francés Sanofi hasta el año 2032.

Nos comentan que Raquel Buenrostro,
la oficial mayor de Hacienda, será la encar
gada de encabezar las negociaciones con el
laboratorio. La idea de las autoridades es

que el contrato se renegocie sin ir a juicios
ni arbitrajes, tal como ocurrió en el caso de
los gasoductos, porque en Hacienda esti
man que un contrato a tantos años resul
ta desventajoso para el país, especialmente
cuando en el mercado internacional existen

proveedores que podrían mejorar los pre
cios del biológico.

La historia de este contrato es larga. Pero
no estaría nada mal que la secretaria de la
Función Pública, Irma Eréndira Sandoval.
revisara la actuación de la paraestatal BIoló
gicos y Reactivos de México (Birmex) en este
tema, pues ésta jugaba un papel clave en la
producción de esta vacuna para que México
fuera autosuficlente, y misteriosamente falló
en su encargo.

BAJO EL MICROSCOPIO

A los que están investigando hasta con lupa
y con ánimo de fincarles responsabilidades
es a algunas autoridades de Institutos nacio
nales de salud y hospitales de alta especia
Hzación federales porque aseguran que una
vez que revisaron sus cuentas, sus obras y
sus servicios, éstos norrias no les cuadran.

Que a los que traen entre ceja y ceja en la
Secretaría de Salud y Hacienda son al Hospi 
tal Infantil de México y al Instituto Nacional
de Cancerología, por el momento. La lista
puede crecer.
Y si usted cree que todo esto está vincu

lado con la reciente renuncia de Alejandro
Mohar Betancourt a la Comisión Coordina

dora de los Institutos Nacionales de Salud y
Hospitales de Alta Especialidad de la Secre
taría de Salud, o es usted mal pensado o es
simple combate a la corrupción. Ahí usted
decida.
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Juegos ele poder
Leo Zuckermann

La popularidad de AMLO y los resultados
» Los últimos números dan cuenta de un estancamiento, cero incremento en ei

Producto Interno Bruto. La inversión fija bruta se ha desplomado 9.1% en términos
anualizados entre julio de 2019 y julio de 2018. Es la peor caída en diez años.

De acuerdo con el Modelo Poli oí Polis de aprobación pre
sidencial de oraculus.mx, la popularidad de Andrés Manuel
López Obrador, entre mayo y septiembre de este año, se ha
estancado en un nivel alto.

Los números prácticamente no han cambiado. El 70% de
los mexicanos aprueba la manera en que está gobernan
do AMLO, 2.3% lo desaprueba. De los sexenios de Ernesto
Zedillo a la fecha, es el Presidente más popular en su primer

año de mandato en la serie de oraculus.mx. Se

trata de un gran logro si se toma en cuenta los
malos resultados de esta administración en dos

temas torales: seguridad y economía.
2019 ha sido el año más violento de los úl

timos 22 cuando comenzaron a registrarse, de
manera constante y seria, los delitos más im
portantes. Durante el primer semestre, se con
tabilizaron 17 mil 608 víctimas de homicidio

y feminiddio. Ya estamos en un promedio de
más de Eres mil homicidios dolosos por mes, de
acuerdo con la base de datos del Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública (SESNSP). Además, se han incrementa
do otros delitos como el secuestro, la extorsión.

el robo en casa habitación y los robos con arma
de fuego. Hay que reconocer que el gobierno
actual heredo un desastre en materia de Insegu
ridad y que era imposible que produjera mejores
resultados en tan sólo diez meses que llevan en

el poder. Pero, en algún momento, habrá que
quitarles el beneficio de la duda y hacerlos res 
ponsables de los resultados. Resultados que hoy
en día son peores que los del sexenio pasado.
A diferencia del tema de seguridad, el go

bierno actual recibió una economía que crecía
a lo que mediocremente se crecfa en el perío
do neoliberal: un promedio de 2% anual. Hoy,
ese maldito 2% sería una bendición, porque por
los errores de este gobierno, se detuvo el creci
miento económico.
Los últimos números dan cuenta de un es

tancamiento: cero incremento en el Produc

to Interno Bruto. La inversión fija bruta se ha desplomado
9.1% en términos anualizados entre julio de 2019 y julio de
2018. Es la peor caída en diez años. Más allá de las fotos del
Presidente sonriendo y llegando a acuerdos con las cúpulas
empresariales, la realidad demuestra que los empresarios
siguen sin confiar en el gobierno actual y, por eso, no están
inviniendo en el país.

Y, a pesar de todo esto, la popularidad de López Obrador
se mantiene en niveles altos. Las encuestas demuestran un
aspecto muy interesante: la desconexión del Presidente con
los resultados gubernamentales. A la hora que se les pregun
ta a los encuestados su opinión sobre seguridad, economía,
salud, etcétera, la gente responde negativamente, es decir,
sí están registrando los malos resultados, pero siguen apro
bando la gestión de López Obrador. La pregunta es por qué.

He entrevistado a los principales encuestadores del país. A
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continuación, compilo y resumo sus respuestas.
Para empezar, la magia comunicativa de

AMLO sigue funcionando. E! Presidente es un
genio para denostar ei pasado y prometer un
gran futuro, sobre todo lo segundo. La gen
te sigue teniendo expectativas muy altas de la
llamada Cuarta Transformación. Piensa que su
futuro, y e! del país, serán en algún momento
mejores por la llegada de López Obrador al po
der. Pero este fenómeno tendrá fecha de cadu

cidad. En algún momento, la gente se hartará
de los malos resultados y dejará de creer en las
mejores expectativas.

La popularidad de AMLO también se basa en
su personal estilo de gobernar. Gusta, y mucho,
que madrugue. Es una serta! de que sí está tra
bajando desde temprano por cambiar al país.
También gustan sus conferencias matutinas de
prensa y giras semanales. Dan la impresión de
un Presidente omnipresente.
Y luego está el tema de la austeridad. Que

viaje en avión comercial y no en privado. Que
llegue a Palacio Nacional en un Jetta. Que no
traiga un aparato ostentoso de guardaespaldas
En pocas palabras, la diferencia entre el boato
del poder del sexenio pasado de Peña con un
Presidente sencillo, más cercano a la gente.
Siguen presentes, también, ciertas decisio

nes que le produjeron popularidad a López
Obrador. Haberse rehusado a vivir en Los Pinos

y abrir la mansión presidencial a los ciudadanos
como si fuera el Palacio de Versalles. Haber can
celado las pensiones a los expresidentes. Haber

bajado los sueldos y prestaciones a los funcionarios públicos.
Son cosas que gustan a la población y que le reconocen al
Presidente.

La pregunta que muchos nos hacemos es si esto es sos
tenible o en algún momento la falta de buenos resultados se
traducirá en una caída de la popularidad presidencial.
Más allá de las

fotos del Presidente

sonriendo y llegan
do a acuerdos

con las cúpulas
empresariales,
la realidad

demuestra que los
empresarios siguen
sin confiar en el

gobierno actual y,
por eso, no están
invirtiendo
pn p| naR
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Razones
Jorge Fernández Menéndez

Santa Lucía y NAIM: volando bajo
• La decisión judicial de preservar las obras del Nuevo Aeropuerto Internacional de
México permiten, si el proyecto de Santa Lucía fracasa o resulta inviable, preservar
también la posibilidad de terminar Texcoco.
Como habíamos adelantado, e! gobierno federal ha logrado
abrir el camino para la construcción del aeropuerto de Sania
Lucía recurriendo a la alternativa que le habían propues
to desde la Secretaría de la Defensa Nacional: definir esas

instalaciones como un proyecto de seguridad nacional, lo
que invalida los amparos logrados por la asociación No más
rlf'rrnrhpí

Pero la resolución judicial ha tenido un matiz
que no se esperaban en el Ejecutivo y que tiene
todo el sentido del mundo: obliga al gobierno
federal a preservar las obras realizadas en el
Nuevo Aeropuerto Internacional que se cance
ló en Texcoco y que ya tenían un alto grado de
avance. Para el secretario de Comunicaciones y
Transportes, Javier Jiménez Espriú, eso es una
"barbaridad" porque invalida la genial idea del
gobierno federal: inundar toda la zona, destruir
esas obras para que, como dirían los clásicos, no
quedará huella de una infraestructura impres
cindible para el desarrollo del país, aniquilada
por una decisión eminentemente política.

Por ende, el gobierno federal podrá cons 
truir Santa Lucía y el presidente Andrés Manuel
López Obrador dice que lo hará en tres años.
No queda claro cuál es el proyecto ejecutivo de

la obra; no existe, por lo menos no es público,
el estudio aeronáutico que permita la operación
conjunta de Santa Lucía, el actual aeropuerto
y Toluca (el sistema tripartito que se propone
operar para toda el área metropolitana); no
hay estudio de impacto ecológico ni tampoco
de las vialidades e infraestructura que se de
ben construir para darle viabilidad al nuevo
aeropuerto.
Los responsables de su construcción en la

Defensa Nacional aseguran que están en perfec
tas condiciones para hacer esa obra y es verdad,
pero también aclaran que ellos se encargarán de
la construcción y el diseño arquitectónico, del
proyecto en tierra, pero que es la SCT y otras
instancias civiles las que deberán obtener los
permisos y establecer las rutas aéreas.
prt,l IJUJUJ y LUtlLTJVLCl IQJ 1 Ll LUJ I V, iJJ.

Si partimos del principio de que los aeropuertos se cons
truyen del cielo a la tierra, en el proyecto de Santa Lucía
está faltando lo más importante: el modelo de rutas aéreas y
aproximaciones que hagan viable, seguro y eficiente el pro
yecto de tres aeropuertos propuesto y del que se encargaría
una empresa francesa. La consultora internacional Mitre, la
más importante del mundo, por la que se rigen las grandes
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aerolíneas y aeropuertos internacionales, ya ha explicado
que la operación de Santa Lucía y el actual aeropuerto sería
muy compleja, ineficiente y que para hacerla operable se
tendrían que disminuir la frecuencia de vuelos a un nivel
menor, incluso, al que tiene sólo el actual aeropuerto.

La decisión judicial de preservar las obras del NAiM per
miten, si el proyecto de Santa Lucía fracasa o resulta inviable,

preservar también la posibilidad de terminar
Texcoco, incluso con las múltiples variables que
se presentaron y que fueron sistemáticamente
rechazadas. Inundarlo y de esa forma impedir
que en el futuro esa alternativa tuviera viabili
dad es, eso sí, una verdadera barbaridad.

Como lo es mantener el avión presidencial en
un hangar en Estados Unidos sin volar, con un
alto costo de mantenimiento y sin compradores
a la vista, asumiendo, además, que ese avión to
davía se está pagando vía un fideicomiso. Ayer,
dijo el presidente López Obrador que hay una
empresa interesada en el avión. No dijo cuál ni
cuánto ofrece, pero lo cierto es que todas las
ofertas que se han hecho hasta ahora están muy
por debajo de su costo y de lo que alguien le dijo
al Presidente que podría obtener vendiendo el
avión presidencial.

Hay que insistir en un punto: la concepción
y la estrategia que tiene el gobierno federal so
bre el espacio, la movilidad aérea y la infraes
tructura aeroportuaria, es casi decimonónica,
premoderna.
No se entiende la importancia económica y

estratégica de los grandes y nuevos aeropuertos,
de la conectMdad aérea. Lo que es una exigen
cia del desarrollo se lo ve como un lujo innece
sario, mientras cada día se inauguran nuevos
y más importantes aeropuertos concebidos

como polos de desarrollo en todo el mundo. Es
incomprensible.
Por cierto, no deja de ser una paradoja que

mientras el presidente López Obrador se tras
lada en aviones comerciales o por vía terrestre, a
veces, como reconoce el Elecutlvo, sin posibili

dades de comunicación y mientras que el TP Ol está arrum
bado, al igual que buena parte de la flota aérea federal, se
informe desde la propia Presidencia que se utilizará un avión
militar para trasladar desde Miami los restos del cantante
José José, como si ese traslado no pudiera hacerse, ese sí,
en uno de los Innumerables vuelos comerciales que unen
México y Miami.

No queda claro
cuál es el proyecto
ejecutivo ele
la obra; no existe,
por lo menos no es
público, el estudio
aeronáutico

que permita la
operación conjunta
de Santa Lucia, el

actual aeropuerto
y Toluca (el sistema
tripartito que se
propone operar
para todo el área
metropolitana).
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De naturaleza
política

Ags: enfrenta fuero
a panistas...

Enrique Aranda

• Hoy se reinicirá el debate sobre dicha iniciativa, que
abrirá ta puerta a la denuncia y sanción de conductas
indebidas por parte de cualquier servidor público.
Evidente como es, la permanente confrontación entre
Martin Orozco Sandoval y Teresa Jiménez Esquivel,
gobernador uno y alcaldesa capitalina en Aguascalientes,
ella parece avanzar hacia un nuevo desencuentro públi
co, merced ala discusión que la eventual eliminación del
fuero constitucional "a todos los niveles" está provocando
y que, a mediano plazo, amenaza erosionar la incipien
te unidad de Acción Nacional, partido al que pertenecen
ambos y, por más que parezca prematuro, la posibilidad
de que en 2022, el partido conserve el poder.
Apenas el pasado ¡ueves, efectivamente pocas horas

después, que el Ejecutivo estatal hiciera llegar al Legis
lativo la iniciativa de reforma del párrafo segundo del

articulo 75 de la Constitución

local para eliminar el fuero deSe equivoca los servidores públicos, ésta
fue abruptamente frenada porquien piense
diputados liderados por Luis
Enrique García López "el
más ¡Imenista de la mayoría
blanquiazul, argumentando la
necesidad de profundizar en el
estudio del tema y dando paso
con ello a la inmediata reactiva
ción de esta historia de desen

cuentros entre panistas.
Y esto, que en opinión de no

pocos podría ser una nimiedad,
no parece serlo tanto cuando
se escarba en las denuncias

que por excesos se hacen a la
gestión de la presidenta muni
cipal y cuando ella misma, hasta
ayer al menos, se había nega

manera clara sobre una iniciativa
compromisos de campaña ratifica

Cortés y, más, a colocar al
decena de entidades que ya antes

garantía de impunidad.
previsiblemente se relnicie el

que nos ocupa, habrá que
el mismo tome y que, en caso de
nivel legislativo, abrirá la puerta
conductas indebidas por parte

de cualquier servidor público sí, pero constituirá también
un incuestionable paso adelante en la modernizaciónac
tualización de nuestro sistema que hoy, como pocas veces
en el pasado, parece urgido de este tipo de decisiones.

Evidente como es, la permanente confrontación entre
Martin Orozco Sandoval y Teresa Jiménez Esquivel,
gobernador uno y alcaldesa capitalina en Aguascalientes,
ella parece avanzar hacia un nuevo desencuentro públi
co, merced ala discusión que la eventual eliminación del
fuero constitucional "a todos los niveles" está provocando
y que, a mediano plazo, amenaza erosionar la incipien
te unidad de Acción Nacional, partido al que pertenecen
ambos y, por más que parezca prematuro, la posibilidad
de que en 2022, el partido conserve el poder.
Apenas el pasado ¡ueves, efectivamente pocas horas

después, que el Ejecutivo estatal hiciera llegar al Legis
lativo la iniciativa de reforma del párrafo segundo del

articulo 75 de la Constitución

local para eliminar el fuero deSe equivoca los servidores públicos, ésta
fue abruptamente frenada porquien piense
diputados liderados por Luisque el debate Enrique García López "el

sobre el más ¡Imenista de la mayoría
blanquiazul, argumentando laaeropuerto necesidad de profundizar en el

de Santa Lucía estudio del tema y dando paso
con ello a la inmediata reactivaestá zanjado.
ción de esta historia de desen

cuentros entre panistas.147 Y esto, que en opinión de no
pocos podría ser una nimiedad,

AMPAROS no parece serlo tanto cuando
se escarba en las denunciaspromovió el colectivo
que por excesos se hacen a la#NoMásDerroehes para

impedir la obra. gestión de la presidenta muni
cipal y cuando ella misma, hasta
ayer al menos, se había nega

do a pronunciarse de manera clara sobre una iniciativa
orientada a honrar compromisos de campaña ratifica
dos ante el gris gris Marko Cortés y, más, a colocar al
estado, al nivel de una decena de entidades que ya antes
eliminaron la inexplicable garantía de impunidad.
Hoy mismo, cuando previsiblemente se relnicie el

debate sobre la iniciativa que nos ocupa, habrá que
atender el derrotero que el mismo tome y que, en caso de
su eventual aprobación a nivel legislativo, abrirá la puerta
a la denuncia y sanción de conductas indebidas por parte
de cualquier servidor público sí, pero constituirá también
un incuestionable paso adelante en la modernizaciónac
tualización de nuestro sistema que hoy, como pocas veces
en el pasado, parece urgido de este tipo de decisiones.

•
ASTERISCOS

*Se equivoca quien piense que tras el (previsto) cambio de
criterio y revocación de suspensiones ya dictadas de Juan
Carlos Guzmán, juez quinto en materia administrativa de
la capital contra la construcción del aeropuerto en Santa
Lucía, el debate sobre el absurdo proyecto está zanja
do, pues desde un día antes, tNoMásDerroches pidió a la
Suprema Corte atraer el litigio, así como el recurso que
presentará por la suspensión revocada ayer...
"Preocupante sí y revelador a la vez, el exhorto que

al cierre de su más reciente encuentro hiciera la So

ciedad Interamericana de Prensa (S1P! a siete gobler
nos latinoamericanos, los de Andrés Manuel López
Obrador, Jair Bolsonaro y Donald Trump, entre ellos,
para que cesen la "estigmatización" de la prensa y suspen
dan los ataques a periodistas y medios de comunicación...

'Inexplicable, en opinión ele los más, la decisión de la
"condicionada" presidenta de la Mesa Directiva en San
Lázaro, la panista Laura Rojas, de imponer como nue
vo coordinador de comunicación de la Cámara a Sergio
Ramírez, el morenovalllsta de origen y en otro momento
ferviente anaylsia, quien hoy se desempeña como tal para
la bancada senatorial blanquiazul...

Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Se equivoca
quien piense
que el debate
sobre el

aeropuerto
de Santa Lucía

está zanjado.

147
AMPAROS
promovió el colectivo
#NoMásDerroehes para
impedir la obra.
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Mano negra
No son ninguna novedad en nuestro país los actos
vandálicos cometidos en marchas de grupos peticionarios
o de aquellos que conmemoran sucesos que han marcado
la historia de México por omisión o acción de la fuerza
pública y de las instancias de procuración y administra
ción de justicia.

Desde hace décadas, desde 1968, con algunas excep
ciones, los sucesivos gobiernos han faltado a su tarea de
mantener eS orden público y de resguardar los derechos de
miles de ciudadanos para que no se les tilde de represores.
El derecho al Ifbre tránsito es interrumpido de manera co
tidiana; la propiedad privada cuando hay manifestaciones
no se protege y la reparación del daño no se hace realidad;
el patrimonio de la nación es destruido sin consecuencias.
La novedad es que lo que antes eran expresiones es

pontáneas y legítimas de! pueblo, ahora son expresiones
vandálicas perpetradas no por anarquistas de Izquierda
y con valores e ideales profundos, sino por conservadores
y simples provocadores. En 2014, cuando algunos grupos
que protestaban por Ayotzinapa quemaron la puerta de Pa

lacio Nacional no hubo pronun
ciamiento condenatorio alguno.
Hoy sí. Los policías que hoy pro
testan por no querer ser incorpo
rados a la Guardia Nacional en
las condiciones ofrecidas, no tie
nen representatividad, son acu
sados de ser un cuerpo corrupto,
una "corporación echada a per
der" que quieren politizar el

asunto. Antes no, antes eran
pueblo. Hoy son, de acuerdo al
titular del Instituto Nacional de

Migración, fifís acostumbrados a
dormir en hoteles y comer buffet
Las mujeres que defienden sus
derechos en la calle, ahora son
provocadoras. Antes, sus recla
mos eran legítimos. Los taxistas
que paralizaron el lunes la CDMX
sólo representan el 0.4 de ese

sector y "están enojados por las acciones anticorrupción
de su gobierno" (Claudia Sheinbaum).
Y todo esto sólo en la capital que siempre reclama ma

yor atención. Las marchas violentas son un mal nacional.
La justificación es que, en palabras de López Obrador,

detrás de cada protesta contra López Obrador "hay mano
negra". No sé sí antes no la había porque López Obrador
era oposición y hoy que está en el poder sí la hay porque
nadie en su sano juicio debería protestar contra su proyecto.

Lo que sí sé es que el debate no debe ser sobre el origen
de las manifestaciones y de los manifestantes. Ni siquiera
sobre las demandas que muchas veces son legítimas y el
gobierno debe atenderlas. El problema es que los gobiernos
anteriores y el actual son iguales en esta materia: ni los del
PR1 y el PAN ni los de Morena han asumido su tarea de con
trolar manifestaciones que, o bien, se tornan violentas, o
bien afectan los derechos de la mayoría de los ciudadanos.
También son iguales en resolver muchas de ellas a través
de dinero como ha quedado claro en el caso de la CNTE.
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Gobernar no es solamente repartir dinero y hacer con
sultas fachada para legitimar decisiones tomadas de an
temano, es también recurrir al uso legítimo de la fuerza
para preservar el orden público. Esa tarea, el uso legítimo y,
agreguemos, proporcional de la fuerza viene con el cargo.

La premisa de "diálogo versus represión" es una toma
dura de pelo. Del lado de los grupos que vandalizan o que
saben que por la vía de los bloqueos el gobierno cederá,
no están dispuestos al diálogo: ni lo piden, ni lo quieren.

Del lado del gobierno, equiparar la garantía del orden
público con represión no ha servido más que para alentar
más manifestaciones violentas que afectan la economía y el
bienestar ciudadano: la gente sin poder llegar a su trabajo,
los niños sin poder asistir a la escuela, los comerciantes
cerrando sus negocios, la contaminación a tope. No corres
ponde a los ciudadanos asumir esta tarea con iniciativas
como el "cinturón de paz". Es una obligación y una tarea
indelegable del Estado mexicano.
A ello agregue usted la filosofía del nuevo gobierno de

que el Ejército y la policía deben aguantar y no "reprimir"
con la consecuente pérdida de legitimidad, dignidad y vidas
de los elementos que conforman a esas corporaciones hoy
agrupadas en la Guardia Nacional.

Nadie en México pide represión. Lo que piden los ciu
dadanos es el resguardo de sus derechos. Eso es lo que se
exige: el uso legítimo y proporcional de la fuerza.

Lo que antes
eran expresiones
espontáneas y
legítimas, ahora
son expresiones
vandálicas de
conservadores.
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Torquemada en el Senado
? Las palabras del senador Gustavo Madero
catentaron a los morenos.

Ricardo Monreal Intuía los riesgos de que el espíritu de
Torquemada se apoderara de los senadores, durante el
debate de la renuncia del ministro Eduardo Medina Mora,
a quien se le investiga por lavado de dinero, según la FGR.
Antes de que se debatiera la renuncia, el coordinador

de los senadores de Morena manifestó sus temores a su

homólogo del PAN, Mauricio Kuri, Ambos acordaron no
abrir debate en el pleno para no provocar el linchamiento
del exministro y sólo votar la dimisión.

Pero el panista le dijo después a Monreal que no podía
controlar a sus senadores, y que se Iban "por la libre".

El senador Gustavo Madero fue el primero el romper el
acuerdo. Sus palabras calentaron a los morenos "No vaya a
haber un carpetazo simplemente porque ya se concedió la
renuncia y ya se doblegó a un ministro de la Corte".

De Inmediato se soltaron los prejuicios de unos y otros
con los senadores de Morena como fiscales. Los azules ha

ciéndole al "sospechosismo" y
los tricolores  que lo promovie
ron como ministro— en el papel
de "calladito te ves más bonito".
Los morenos transforma

ron el Senado en tribunal.
Uno de los más duros fue

Germán Martínez, quien algu

na vez jugó en el mismo equipo
con el renunciante. Él como pre
sidente del PAN y Medina Mora

como procurador de la Repúbli
ca de Calderón.

"Que se vaya, porque no nos
sirve para nada una gente que
miente, roba y traiciona a la na
ción", dijo Germán.
La moren ista Malü Micher

hasta festejó que deje de ser mi
nistro "en unos minutos". Su co

rreligionaria Lucía Trasviña lo

llamó "sujeto inmoral", y para que le seguimos...
Fue un linchamiento que cortó de tajo Monreal, al de

tectar "gran confusión" de los senadores alrededor del tema.
"Medina Mora no puede ser enjuiciado en esta Cáma

ra. No tengo nada a favor de él, pero tampoco en contra
Soy enemigo de estigmatizar y de acudir a linchamientos
mediáticos. El principio de presunción de inocencia y el de
debido proceso tiene que aplicarse a todos".

Ricardo fue el último orador. La renuncia fue aprobada
104 votos a favor, 3 en contra y 7 abstenciones.
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'Estamos en la4T. No podía ser de otra manera. La activista
Rosarlo (barra de Piedra, de 92 años, será reconocida el
23 de octubre con la Medalla Belisario Domínguez, máximo
galardón que otorga el Senado.

El evento se llevará a cabo en la vieja casona de Xlco
téncatl. Tradicionalmenie asiste el Presidente, en calidad
de mudo testigo.

La medalla se otorga anualmente a mexicanos que se
han distinguido por su ciencia o su virtud en grado eminen
te, como servidores la Patria o de la humanidad.
A Rosario se la concedieron unánimemente "por su in

cansable lucha y activismo de más de cuatro décadas a
favor de los presos, de desaparecidos y exiliados políticos",
dice el dictamen aprobado por el pleno.

La elección avivará nuevamente la polémica abierta por
Agustín Salmerón exdírector del Instituto Nacional ele Es
tudios Históricos, al llamar "valientes" a los guerrilleros de
la Liga Comunista 23 de Septiembre que ejecutaron, en
1973, al empresario regio, Eugenio Garza Sada

Rosario se transformó en activista, luego de la desapa
rición de su hijo, Jesús Piedra Ibarra, presunto miembro
de la citada Liga Comunista.

Jesús se borró de la faz de la tierra luego del asesinato,
en Monterrey, del policía Guillermo Villarreal Era la época
de la llamada "guerra sucia" y el asesinato de Garza Sada
había enrarecido el ambiente.

*E1 juez Juan Carlos Guzrnán no pudo aguantar las pre
siones de la 4T. Revocó ayer una de las suspensiones de
finitivas que tenía la construcción del aeropuerto de Santa
Lucía que, si se llega a construir, debería llamarse algún día
"Andrés Manuel López Obrador".

El colectivo *NoMás Derroches, autor de decenas de am
paros contra el AISL, solicitó a la SCJN que se haga cargo
de resolver el asunto, ante las presiones del Ejecutivo y la
volatilidad en las decisiones de jueces y magistrados.

No admite que un aeropuerto que recibirá millones de
pasajeros al año se construya sin estudios en materia de
seguridad aérea, factibllidad aeronáutica; costo beneficio...

"El principio
de presunción
de inocencia

y el de debido
proceso tiene
que aplicarse a
fndns;"
? Senador Ricardo

Monreal.
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Nadie por encima de
la ley... salvo que sea aliado
Hace dos semanas, el país vivió una discusión sobre los se
cuestros que realizó la guerrilla en los años 70, misma que
culminó con el despido del director del INEHRM por haber
llamado "jóvenes valientes" a quienes mataron, en un intento
de plagio, al empresario Eugenio Garza Sada hace 46 años.

Todavía fresco ese debate, estudiantes normalistas pri
varon de la libertad a los choferes de los 92 autobuses que
robaron en las terminales de Tenanclngo e íxtapan de la Sal,
Estado de México.

Al momento de escribir estas líneas se acababa de acordar

su liberación en una mesa encabezada por el subsecretario
de Gobernación, Ricardo Peralta, pero sin castigo para los
secuestradores, que en declaraciones a la prensa admitieron
tener retenidos a ¡os conductores.

El robo de los autobuses, por parte de los estudiantes de
la Normal Rural Lázaro Cárdenas del Río, quedó grabado en
videos que se reprodujeron en medios nacionales y están dis
ponibles en internet. Pese a ello, no se nota interés alguno por

parte de las autoridades en fincar
responsabilidades por lo que es,
claramente, un delito grave.
En este caso no se amenaza

con prisión preventiva oficiosa,
como se hace con Sos contribu

yentes que pudieren tener la mala
fortuna de recibir de forma inad
vertida una factura falsa. Y tampo
co se le atendió con la celeridad

con la que se removió de su cargo
a Pedro Salmerón por deshonrar
la memoria de don Eugenio.

Los hechos de días pasados en Tenancingo, donde se ubi
ca la escuela normal fundada en 1927 y también conocida
como Tenería, han puesto a prueba a) gobierno federal en
muchos sentidos.

El robo de los autobuses y secuestro de sus operadores
son una calca de las acciones realizadas por alumnos del
mismo plantel en septiembre de 2008. Hoy, como ayer, los
estudiantes y quienes los manejan exigen la entrega de plazas
automáticas a quienes egresan de la normal.

Hace 11 años se salieron con la suya. La pregunta es si esta

vez también lo harán.

Una vez liberados los choferes y los autobuses, ¿permitirá
el gobierno que se ponga en duda la rectoría de! Estado en la
asignación de plazas magisteriales?

Con motivo de la aprobación de la nueva reforma educati
va y sus leyes secundarias, las autoridades de la SEP asegura
ron que la eliminación de los concursos y evaluaciones de la
anterior reforma no significaba que volverían por sus fueros
quienes traficaban con esas plazas. Todo sería paz y armonía
para decidir quiénes quedan frente al aula y eso contribuiría
a serenar al país.
¿Acaso no tue ésa la conclusión de las reuniones que

la CNTE sostuvo con el presidente Andrés Manuel López
Obrador? ¿No quedó claro que, en el nuevo arreglo, los
normalistas tendrían preferencia en la contratación? ¿A qué
obedecieron entonces estos secuestros y qué hará al final el
gobierno?

En este caso se cometieron delitos graves frente a los ojos
del país. Se robaron autobuses en terminales, pero también
en plena carretera, donde fueron bajados los pasajeros, aban
donándolos en descampado y se privó de la libertad a los
operadores. De que estos normalistas están por encima de la
ley y han actuado al margen de ella, no hay duda.

En declaraciones a los medios, Odilón López Nava, de
legado estatal de la Cámara Nacional del Autotransporte, de
Pasaje y Turismo, afirmó que estos hechos ocurrieron en las
narices de elementos de Sa nueva Guardia Nacional.

Si el gobierno no actúa con firmeza frente a estos ilícitos,
se reforzará la idea de que hay dos tipos de justicia en la 4T:
una para los aliados del gobierno y ios grupos que delinquen
con el pretexto de causas sociales y otra para todos los demás.

El robo ele los
92 autobuses
y secuestro de
los operadores
son una calca
de las acciones
realizadas en
2008.
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Sin maquillaje
Alfredo La Mont III
UNIVERSIDAD PARA MUJERES/P.A.

¿Cuál es la mejor universidad privada pa
ra mujeres en Estados Unidos, y cuánto
cuesta la colegiatura?
Barnard College, en Nueva York. Cuando se
fundó en 1889, Barnard era la única univer
sidad en la ciudad de Nueva York donde las

mujeres podían recibir una educación de ni
vel superior. Hoy, 2 mil 635 mujeres asisten a
esta universidad de renombre mundial, don
de completan un plan de estudios riguroso
y desafiante. Barnard ofrece a los estudian
tes un título universitario de artes liberales
con más de 50 áreas principales de estudio
disponibles.
Barnard colabora estrechamente con la Uni
versidad de Columbía (más o menos andan
por ahí de costo) y las oportunidades de estu
diar en el extranjero en 65 países diversifican
las experiencias de los estudiantes. Barnard
es la tínica universidad para mujeres que
ofrece a las estudiantes atletas la posibilidad
de participar en el atletismo de la División I
de la NCAA.

Matrícula y tarifas: US$ 55.032.
Habitación y comida: US$ 17,225.

DEL 2/MARIANNE

¿Y cómo le hacen los astronautas cuando tie
ne que hacer sus necesidades fisiológicas en
órbita?
Como dice el astronauta Michael Massimino:
"La clave es la alineación". "Hacer en el es

pacio es realmente complicado y realmente
algo que no quieres estropear".
Los baños espaciales son mucho más peque
ños que los baños en la Tierra, por lo que este
tipo de práctica de tiro al blanco fue crucial
para garantizar que los astronautas no con
virtieran accidentalmente la nave espacial en
un espectáculo literal de desechos volando y
esparcidos por todos lados.

ABLACIÓN/NÉCTAR LIÉVANO
La ablación es un daño permanente a las
mujeres, pero ¿esta práctica se hace en Mé
xico, hay culturas aquí en México que lo
hagan?
Don Néctar, un poco confuso con su
pregunta, ya que la ablación endometrial es
un proceso médicamente aprobado y aplica
do en hospitales en todo el pafs en los casos
que lo ameritan.

ANIMALES LETALES/CARLOS
MORALES

El animo/ más letal en México es el gamo.
Don Carlos, ¿cuál es su fuente? No pude en
contrar ninguna referencia a alguna muerte
causada por gansos en el mundo.

AZÚCAR/EDUARDO
En varios medios Informativos se han pu
blicado críticas al aumento de Impuestos a
los refrescos embotellados, arguyendo que

son complemento importante de la dieta
de la gente más pobre, quienes consumen
en promedio un refresco diario.
Dos objeciones: Los refrescos gaseosos em
botellados contienen azúcar como único
nutriente (los de dieta o "zero" ni eso con
tienen). El azúcar sólo proporciona "calorías
huecas", o sea que proporcionan energía para
esfuerzos físicos inmediatos, pero no contri
buyen a la economía del organismo. Además,
merman la exigua economía de la gente más
pobre.
¿No sería más saludable y económico un
agua de limón o de alguna otra fruta con dos
cucharadas de aztícar?
Don Eduardo, ¿quién cree usted que está de
trás de las críticas al impuesto? La industria
interesada en proteger sus intereses. Y lo del
agua de limón o de otras frutas, le comparto,
por ejemplo, que una rebanada de pina tiene
ya como 16 gramos de azúcar.

IGNACIO JAVIER GONZÁLEZ ANGULO
En estos días patrios he notado que el Pre
sidente de la República, cuando hay saludo
a la bandera, a veces saluda militarmente,
otras de modo civil y otras más permanece
firme, ¿de qué depende?
Ahora que lo menciona me doy cuenta, y
analizando los diferentes eventos en que lo
hace me parece, si logra confirmación de
fuente alguna, que depende del evento de
que se trate.
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DESDE OTRO ANGULO

¿Cómo explicar el poco aprecio
de la 4' por la cultura y la ciencia?

Blanca
Heredia

El bajo aprecio del nuevo
gobierno por la cultura y la
ciencia es evidente. Antes

de ensayar algunas respuestas
al por qué, convendría pregun
tarse si el desprecio concierne a
la Ciencia y la Cultura en general
(así, con mayúsculas ) o si ese
desprecio se refiere a la particu
lar expresión de éstas en el Mé
xico que acabó configurándose
tras el largo reinado del neolibe
ralismo tecnocrático.

Me parece que el poco interés
que al nuevo gobierno mexicano
parecen despertarle la "cultura"
y la "ciencia" tiene especial
mente que ver con lo segundo.
Me temo, sin embargo, que esa
falta de interés contiene algún
disgusto más general y profundo,
derivado de la independencia en
relación con el poder político que
ambas, inevitable y constitutiva
mente, expresan, representan y
demandan. Me temo, también,
que los efectos de ese muy bajo

aprecio responden, además, a la
baja prioridad que a ambas les
otorga el nuevo gobierno en un
contexto marcado por la escasez
extrema de recursos. Esto último,
en parte, por la históricamente
reducida capacidad recaudato
ria del Estado mexicano, pero
también por la decisión de no
aumentar impuestos y de privile
giar la redistribución, aun a costi
llas del crecimiento.

Comienzo por lo primero, es
decir, por el disgusto que al nuevo
gobierno mexicano manifiesta
mente le produce la constelación
realmente existente de arreglos,
instituciones y actores a cargo
de la producción de la cultura y
la ciencia en un país cuyas élites
políticas, económicas y sociales
abrazaron con especial enjundia
el credo neoliberal durante casi

40 años. Propongo para expli
carlo que a la 4T no le gusta esa
constelación, pues supone que
los involucrados no hicieron nada

muy relevante por oponerse a
ese estado de cosas social y moral
que generó el neoliberalismo y,
con ello, terminaron contribu
yendo deliberadamente o no a
legitimar un tipo de orden orien
tado a generar privilegios para
unos cuantos y exclusión social
creciente para la mayoría de los
habitantes del país.
Dicho lo anterior, resulta im

prescindible señalar que hay, al
menos, dos explicaciones adicio
nales para intentar dar cuenta
de la propensión del gobierno de
AMLO a relegar y, con frecuen
cia, denostar abiertamente a la
ciencia y la cultura.
Primero, el repelús que intuyo

le producen al nuevo gobierno
mexicano las posibles fuentes de
"verdad" y sentido distintas y, en
particular, independientes a las
que controlan el Jefe Máximo y
sus allegados. Repelús, atribui
ble a la veta autoritaria del nuevo

titular del Ejecutivo federal (de la
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cual tenemos numerosos indi

cios), así como a su manifiesta
decisión y capacidad notable para
emplear la palabra el lenguaje, el
discurso, la retórica como instru
mento privilegiado para ejercer
el poder y para construir con ella
poder político nuevo. En un con
texto así, cualquier posible agente
productor(a) o espacio institu
cional posibilitador de palabras y
significados que no sean concor
dantes y, sobre todo, que pudie
ran producir vocabularios, datos
o semánticas plausibles y distintos
a los del Jefe, resultan descarta
bles, molestos y/o amenazantes.
En suma y como mínimo: no bien
venidos. ¿Cuál gobernante que
presuma saberlo todo y que esté
convencido de que hay una única
verdad, pudiera estar interesado
en posibilitar otras verdades, ar
gumentos o narrativas?
Segundo, si un gobierno quiere

cambiar radicalmente priorida
des, tiene márgenes de maniobra
estrechos, ha decidido que au
mentar impuestos no es opción, y

privilegia redistribución por sobre
crecimiento, se entiende que toda
decisión presupuesta! se vuelva,
inevitablemente, suma cero. Para
juntar lo requerido para el Tren
Maya, hay que quitarles recur
sos a otros programas. Para que
alcance para becas o adultos ma
yores, hay que reducir o eliminar
otras partidas. Y, ¿cuál es la guía
para dar o quitar?: lo que valora
más el decisor máximo. En este

caso, el presidente, para quien
(seguramente y en el fondo por
su propia biografía) la ciencia y
la cultura no parecen ser lo sufi
cientemente importantes como
para no ser sacrificados en aras de
otras prioridades.
Ninguna de las tres posibles

razones aquí esbozadas para
explicar el desprecio de la auto
denominada 4T por la ciencia y
la cultura justifica el muy bajo
aprecio que por ellas ha expre
sado discursiva y presupuestal
mente el nuevo gobierno. De las
tres, con todo, la que me parece
más perniciosa, preocupante y

potencialmente peligrosa es la
relativa a la amenaza que, para
un gobierno convencido de dis
poner de una única verdad, pu
diera plantearle el hecho de que
ambas requieran para existir y
florecer libertad plena.
La libertad es el oxígeno indis

pensable que requieren la ciencia
y la cultura para hacer su trabajo.
Sin esa libertad, se marchitan y la
comunidad toda pierde ojos, sen
sores, sensibilidades y vías para
describir, nombrar e interpretar
la realidad existente y posible.
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REPENSAR

Arrepentidos
Alejandro Gil
Recasens

Al principio los republica
nos se rieron de que Do
nald Trump pretendiera

conseguir la candidatura presi
dencial. Era un chiste que un per
sonaje desprestigiado, que tenía
más relación con los demócra

tas que con ellos, quisiera ser su
abanderado. Al mismo tiempo,
no les latía tener a un tercer Bush

en Washington, ni los convencía
la otra docena de precandidatos.
Lo que finalmente los llevó a

darle su voto fue que descubrie
ron que el estilo desenfadado
del magnate y sus promesas po
pulistas encontraban eco en el
electorado. De pronto se con
virtió en una esperanza, cuando
ya daban por hecho que Hillary
Clinton, candidata demócrata,
ganaría por amplio margen y
tendrían que soportar por ocho
años sus dañinas políticas y su
arrogancia. Trump entendió
perfectamente ese sentimiento
y magnificó el rechazo a su an
tagonista: el "never Hillary" lo
convirtió en "¡encarcélenla!". Por
eso en los debates no se molestó

en contrariar las elaboradas pro
puestas de la exprimera dama;
simplemente ponía cara de des
precio y le decía: "qué mujer tan
desagradable".
No importó que el candidato

presentara una oferta política
diferente a la que tradicional
mente había sostenido el partido
en temas tan importantes como
migración, beneficios sociales,
libre comercio o alianzas mili

tares. Ni siquiera su reiterada
ordinariez y sus comentarios
misóginos o racistas los hicieron
dudar.

Sin embargo, la confianza de
las bases no se contagió a toda
la clase política. Hubo muchos
republicanos destacados a los
que no sedujo e incluso sufraga
ron por candidatos minoritarios
o por la odiada rival. Rompiendo
la tradición, en la convención
de Cleveland no llegaron los
Bush; no estuvo el gobernador
anfitrión, John Kasich, ni com
parecieron varios de los que le
disputaban la nominación. En
su discurso, Ted Cruz no se
cundó su candidatura y llamó a
votar "en conciencia por quien
defienda la libertad y respete la
constitución".

Al final, doce gobernadores,
trece senadores y treinta y un
diputados republicanos le nega
ron su voto. Los más represen
tativos exponentes de la política
exterior (Condoleeza Rice, Colin
Powell y Brent Scowcroft) pre
firieron tachar la casilla de la
demócrata.

Los grupos conservadores que
repudiaban su inmoralidad,

acabaron aceptándolo cuando
adoptó sus posiciones en temas
de libertad religiosa y valores
morales. Aún así, destacados
comentaristas de esa corriente

(Ben Shapiro, George Will, Da
vid Brooks y John Podhoretz) y
la Iglesia Mormona no cedieron.

CAMBIAZOS

No deja de ser interesante que
algunos de sus críticos más acé
rrimos en aquel entonces acaba
ron siendo parte de su gobierno.
Entre los que vendieron su alma
al diablo destaca el entonces

congresista Mike Pompeo. Cris
tiano evangélico que fue el pri
mer lugar de su generación en la
Academia militar de West Point,
siempre fue reconocido como un
político apegado a la ética. En
2016 le ad virtió a sus correligio
narios: "Donald Trump sería un
presidente autoritario que viola
ría la Constitución".

Pompeo no solo mudó radi
calmente de opinión, sino que
se incorporó a la administra
ción como director de la CIA y
es actualmente secretario de

Estado. En esa capacidad estuvo
presente el pasado 25 de julio
cuando, telefónicamente, el
presidente chantajeó al primer
ministro de Ucrania: investigar
al hijo de Joe Biden (el precan
didato demócrata más ade

lantado) como condición para
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liberarle la ayuda militar ya
aprobada por el Congreso.
La consultora política Ke

llyanne Conway, que lo tachaba
de vulgar, mentiroso y de no
ser "presidencial" fue después
la coordinadora de su campaña
y es hoy su principal operadora
política. Mick Mulraney, que lo
consideraba "un terrible ser hu

mano" despacha como jefe de la
Oficina de la Casa Blanca.
La posibilidad de que Trump

sea sometido ajuicio político
depende de que un buen nú
mero de senadores republica
nos le den la espalda. A pesar
de que les puede afectar en su
intento de reelegirse, algunos
que habían favorecido sólida
mente sus iniciativas legislativas
ya están empezando a dudar.
Ben Sasse externó que utilizar su
puesto para lastimar a Biden fue
"completamente inapropiado".
Susan Collins lo considera "un

gran error" y Mitt Romney "una
terrible equivocación". Lindsey
Graham, que alguna vez lo llamó
"el mayor idiota del mundo" y
es ahora su invitado frecuente a

jugar golf (y preside la Comisión
Judicial, que se convertiría en
tribunal en caso de desafuero) ya
le advirtió que no investigará al
hijo de Biden porque "el Senado
no es circo". A ver cuántos más

se arrepienten de haberse arre
pentido hace tres años.

"Los conservadores

que repudiaban
su inmoralidad,
acabaron

aceptándolo"
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CONFIDENCIAL

Preparan "recepción"
a Sánchez Cordero
Amenazantes se vieron ayer diputados de oposición en San Lá
zaro, a unas horas de la comparecencia de la titular de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero. Panistas y priistas anticiparon
que "le estamos preparando una 'buena recepción', no se podrá
quejar". "Seguridad y migración, los temas que serán piedras en
sus zapatos", exclamó un vicecoordinador panista. Así esperan
hoy a la funcionaría para la Glosa del I Informe de Gobierno.

Bomba desactivada
La desaparición de Poderes en Guanajuato, Tamaulipas y Vera
cruz quedó como una bomba a la cual se le mojó la mecha y la pól
vora. Ayer, los integrantes de la Comisión de Gobernación, que
preside el morenista Cristóbal Arias, avalaron un dictamen en
el que desecharon las solicitudes hechas, en primer orden, por la
fracción del PAN para desaparecer los Poderes en Veracruz, y, en
segundo término, por la bancada de Morena para hacer lo propio
en Guanajuato y Tamaulipas. Cuando son causas motivadas po
líticamente, lo conveniente es resolverlas políticamente, dijo Ri
cardo Monreal. Así que la bomba política quedó desactiva.

Fernández Noroña se equivoca,
pero no se disculpa
A Gerardo Fernández Noroña lo obligaron ayer a retractarse de
sus afirmaciones contra una diputada del PAN, y los propios lí
deres parlamentarios le recomendaron "no más violencia entre
los propios legisladores". "Hay que hacernos responsables de
nuestras palabras", lo conminó la diputada panista tlaxcalteca
Adriana Dávila, a quien Fernández Noroña acusó, "sin ele
mentos", de estar vinculada con grupos de trata en su estado.
Esta vez tuvo que salir a reconocer su error, pero nunca aceptó
ofrecer disculpas, revelaron en la Junta de Coordinación.

Finanzas sanas en la CDMX
La secretaria de Administración y Finanzas del Gobierno de la
Ciudad de México, Luz Elena González Escobar, compare
ció sin problema alguno en el Congreso capitalino. Dio cuenta
de una mayor recaudación, pero sobre todo de la consolidación
entre el área administrativa que era la Oficialía Mayor, con el
manejo de finanzas de la ciudad. Se reportan finanzas públi
cas sanas en la capital, que es la única entidad con capacidad
amplia de generación de recursos propios, lo que ha permitido,
por ejemplo, canalizar este año 34 mil millones de pesos a las
16 alcaldías, en acuerdo político con los alcaldes respectivos.

La SSCy los medios
Desde el interior de la Secretaría de Seguridad Ciudadana del Go
bierno de la Ciudad de México, se alertó sobre el regreso de malas
prácticas que podrían manchar el trabajo del reconocido mando
policiaco Ornar García Harfuch, recién nombrado titular
de la dependencia. Resulta que con la idea de que hay algunos
medios de comunicación preferidos sobre otros, colaboradores
del flamante secretario le apostaron ya a exaltarlos "logros" en
el combate al crimen que tenga de la nueva administración y con
ello cambiar la mala percepción de inseguridad en la CDMX. Para
ello, la gente de García Harfuch hizo una selección de periodistas
incluso hubo ya dos reuniones con ellos para que difundan, a
manera de exclusivas, los logros de la dependencia capitalina.

Irma Eréndira, en plan innovador
La que hace su chamba para atraer reflectores es la secretaria de
la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, quien ahora
impulsó en la Comisión Anticorrupción del Senado una pro
puesta para que en su comparecencia, el lunes, no sólo responda
a las preguntas de los legisladores, sino a cuestionamientos de
académicos y sociedad civil. La oposición dice que ahora que la
funcionaría anda en un plan tan innovador, explique el escán
dalo por el patrimonio del director de la CFE, Manuel Bartlett,
a quien ya se le abrió una investigación en esa dependencia.
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La regenta Claudia
ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

Regente es una palabra
de varias acepciones.
Una es política, de quien

gobierna. Si hablamos del Go
bierno de la Ciudad de México,
también cabe la definición de

administración. Regencia es
como se llamaba al entonces

Distrito Federal, que era un de
partamento administrativo del
gobierno federal. Lo encabezaba
un regente, al que más adelante
se le llamó jefe de Gobierno del
Distrito Federal, nombrado por
el Presidente en turno. Desde

1997, cuando el cargo pasó a
ser de elección popular, la iz
quierda ha gobernado la hoy
Ciudad de México, cohabitando
con gobiernos del PRI y del PAN,
manteniendo una distancia y
abordaje crítico a los problemas
comunes. Esa relación autó

noma con el gobierno federal ya
no existe. Claudia Sheinbaum,
la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, con sus acciones y
omisiones, la desapareció y se
convirtió en regenta.
Sheinbaum fue electa en las

urnas, con una gran legitimidad
y amplio mandato. Sin embargo,
se ha subordinado al presidente
Andrés Manuel López Obra
dor de una manera vergonzosa,

quien le resuelve los problemas
que generalmente la atrepe
llan. Es un apéndice de López
Obrador, de quien se mimetizó.
Cada vez que el Presidente da
una instrucción, ella repite el
mensaje y sus palabras. Cada
vez que se le va la ciudad de las
manos, lo que es cotidiano, el
Presidente ordena a su gabinete
que le ayude a salir del pozo.
No quería Guardia Nacional, y
se la pusieron. No podía con las
bandas de narcomenudistas,
y el Cisen y la Marina entra
ron a su rescate. Iba a entrar en

desabasto de combustible, y el
director de Pemex le dio todo lo

necesario para evitarle proble
mas. El lunes, fue la Secretaría
de Gobernación quien negoció
con los líderes de taxistas que es
trangularon a la Ciudad de Mé
xico durante 12 horas, para que
levantaran sus bloqueos.
López Obrador la estima como

alguien casi de la familia desde
hace varios lustros, y si por ellos
fuera, sería la candidata a la
Presidencia en 2024. El Presi
dente la ha cuidado sobrema

nera desde los sismos de 2017,
cuando el equipo de mayor con
fianza de López Obrador recibió
instrucciones de apoyarla para

evitar que cometiera tropiezos,
en particular cuando parecía
que el colapso del Colegio "Enri
que Rébsamen", en la entonces
delegación que ella encabezaba,
se la iba a llevar entre sus escom

bros. Cuando un par de sicarios
ejecutaron a dos israelitas en
Artz Pedregal, para desviar la
opinión sobre el crimen organi
zado, sacrificaron al entonces
secretario de Seguridad Pública,
Jesús Orta, a declarar la sandez
de que se trataba de un crimen
pasional.
Hasta ahora la han protegido,

pero ¿hasta cuándo será esto
posible? La semana pasada, ante
la creciente exasperación de la
ciudadanía ante las órdenes a

la policía capitalina de no ha
cer nada frente a la violencia y
destrozos urbanos de los grupos
anarquistas, colaboradores del
presidente López Obrador dije
ron que no iban a seguir permi
tiendo esa política impulsada
por Sheinbaum, porque estaba
a punto de volverse un conflicto
entre ciudadanos. La obligaron
a desplegar una estrategia los
irresponsables "Cinturones de
Paz", que violaron la Ley Fede
ral del Trabajo y el Estatuto de
Roma, que es un instrumento de
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la Corte Penal Internacional

pero respaldaron sus acciones
con un despliegue de fuerza fe
deral, incluida la Policía Militar.
Sheinbaum tiene rendimien

tos decrecientes, sin cumplir aún
el año de gobierno, al haber per
mitido con su confusa decisión

de para no afectar la libertad de
manifestación tolerar la para
lización de la Ciudad de México
de manera constante sin im

portar que afecte la libertad de
terceros, se produzcan daños en
propiedad privada y afecten la
economía capitalina. En algunos
momentos, la ciudad es gober
nada por los más violentos, no
por sus autoridades.
La protesta de los taxistas del

lunes afectó a la ciudad por 12
horas. Protestas policiales han
frenado diversas partes de la
capital durante más de 10 ho
ras. Agricultores de todo el país
afectaron la zona poniente de la
ciudad y el Centro Histórico por
más de cinco horas. Todo tipo de
grupo social, organizado, gritón
y de preferencia violento, pone
en jaque a la ciudad ante la mi
rada pasiva de la policía, cuyas
órdenes son no intervenir. Hasta

vecinos inconformes con políti
cas microlocales han bloqueado
el Segundo Piso del Periférico.
La Ciudad de México es de

quien trabaja la mejor protesta o
se organiza con mayor eficien
cia para violar la ley, a sabiendas
de que las autoridades sirven de
florero. El ambulantaje regresó
a Paseo de la Reforma y volvió
a inundar la Plaza Pino Suárez.

Los taxistas, que le han tomado
la medida a las autoridades, re
cibieron prórrogas indefinidas
para pasar revista, y los temi
bles microbuseros la amenaza

más grande para los capitali
nos pudieron retomar algunas
de las rutas de donde los habían

erradicado. La capital es la se
gunda entidad más violenta del
país y, como no se había visto,
sus calles se han vuelto campo
de batalla de organizaciones
criminales.

A Sheinbaum le quedó grande
el cargo, que explicaría por qué
López Obrador ha intervenido
tantas veces como sea necesario
en los asuntos de la Ciudad de

México. Claramente no quiere
que Sheinbaum fracase y se
vuelva un lastre para sus pro

pios fines. ¿Hasta cuándo será
posible? Por lo pronto, la fuerza
del Presidente es suficiente para
apuntalarla pese a sus yerros y
deficiencias, pero ser regenta
de la Ciudad de México no es
sólo un despropósito, sino una
regresión. No se luchó por de
mocratizar la vida pública capi
talina y conquistar la autonomía
del Ejecutivo Federal, para que
Sheinbaum desmantele, por
inepta y sumisa, lo que con tanto
esfuerzo se construyó.

Nota: En la columna de ayer
se identificó a la CRE como el
Consejo Regulador de Energía,
cuando en realidad es la Comi

sión Reguladora de Energía.

Sheinbaum fue
electa con una. gran
legitimidad. Sin
embargo, se
ha subordinado
A Sheinbaum le

quedó grande el
cargo, que explicaría
por qué AMLO
ha intervenido
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El choque
LA NOTA DURA

Javier
Risco

El conflicto entre taxistas y
gobiernos locales y federal
terminó en un "acuerdo"

que lleva a un callejón sin salida.
Después de haber sido recibidos
por el subsecretario de la Secre
taría de Gobernación Ricardo
Peralta, todos los implicados de
cidieron formar un grupo de abo
gados que analizará y concluirá
si las aplicaciones de movilidad
como Uber, Beat, Cabify, Didi,
etc., son legales. Especialistas del
Gobierno de la Ciudad de México,
del Estado de México, represen
tantes del gobierno federal y abo
gados del movimiento de taxistas
en este momento estudian y dan
sus argumentos para situar legal
mente el transporte concesionado
de taxis y las aplicaciones. En rea
lidad, esta idea sería una maravi
llosa salida para terminar con el
problema entre taxistas y gobier
nos locales, si realmente hubiera
la disposición de ambas partes
para acatar la conclusi ón a la que
llegue este grupo de expertos le
gales el próximo lunes... pero no,
ni el movimiento de taxistas ni el

gobierno de la ciudad están dis
puestos a hacer caso a las conclu
siones del análisis si éste no dice

lo que quieren escuchar.
Ese mismo día, después de

una reunión de cuatro horas en

la Secretaría de Gobernación,
Rubén Alcántara, secretario del
Movimiento Nacional Taxista, me
decía en el programa de televi
sión La Nota Dura que estaban
contentos con el acuerdo alcan

zado con las autoridades y que es
peraban una resolución positiva
para ellos la próxima semana.
¿Qué significa esto? Que confían
en que después de un análisis le
gal de la situación de las aplica
ciones de movilidad, estas sean
declaradas como ilegales y se les
cobren los mismos permisos para
poder circular que se les exigen
a los taxistas. Cuando le pre
gunté qué pasaría si este grupo
de especialistas, que incluye a los
propios abogados de los taxistas,
declara como legal el uso y fun
cionamiento de estas aplicaciones
de movilidad, Alcántara simple
mente me contestó que esto no
podía ocurrir porque eran ilegales
y que se trataría de un despropó
sito. En conclusión, sólo acatarán
la resolución si dice lo que quie
ren escuchar.

Del otro lado, Andrés Lajous,

secretario de Movilidad de la

Ciudad de México, advierte que
lo más importante de la discu
sión no está en la legalidad de las
aplicaciones, que, al menos en la
Ciudad de México, éstas ya están
incluidas en el reglamento de
tránsito, sino que la lupa debe de
trasladarse a mejorar el servicio
de los taxistas, pero sobre todo a
combatir la corrupción, que los
inconformes que representan
a menos del .4% de los taxistas
de la ciudad, son aquellos cuyos
intereses y corruptelas fueron
cortadas por el nuevo gobierno
de Claudia Sheinbaum. Así que
cuando se le pregunta sobre la
determinación de este grupo de
abogados el próximo lunes, al
secretario no le preocupa, porque
en la ciudad ya funcionan en un
marco legal. En conclusión, lo
que digan en materia de legalidad
el próximo lunes no le preocupa
al gobierno local.
Por su parte, la autoridad fe

deral festeja que, durante una
semana, sí, durante siete días, los
taxistas, esos que no llegan ni al 1
por ciento, han prometido no blo
quear ni realizar marchas.
El lunes todos estos actores van
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directos a estrellarse en una pa
red. He preguntado en varias en
trevistas si se cuenta con un plan
B, del lado de los taxistas o de las
autoridades, pero ambos bandos
han decidido esperar a que todo
reviente en un encuentro de vo

ces que no les hablan a las mismas
prioridades. Lo dijo bien Eduardo
Guerrero en estas páginas: "no
importa cuántos requisitos le
imponga la autoridad a las apps.
La única forma de apaciguarlos
(a los taxistas) sería restituir al

guna versión del antiguo régimen
cerrado, en el que sólo algunos
pocos elegidos tienen el privilegio
de prestar el servicio", y eso, de
acuerdo con palabras de la propia
Claudia Sheinbaum, no pasará. El
choque va para largo.
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A CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis

Where is the money?
ando los congresistas americanos le
preguntaron a Luisa María AlcaldeCldónde estaba el dinero para impleimentar la Reforma Laboral a la que
México se comprometió en el TMEC

y cuánto es, contestó que en el Presupuesto del
2020.

Pero a la hora que pretendió entrar en detalles
sobre la cantidad de recursos, la Secretaria del
Trabajo se hizo bolas y surgieron las caras largas
entre los demócratas representantes de Nancy
Pelosi.
Un legislador mexicano salió al quite y explicó
que será un proceso de 4 años lo que el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador se dio de
plazo.
En ese lapso se deberán tener los recursos y

pondrá a funcionar la nueva estructura laboral,
que incluye personal capacitado, juntas de conci
liación, tribunales laborales, instalaciones físicas
y equipamiento.
Lo más que se ha informado a los congresistas

visita de trabajo, es que el Congreso destinará 500
habla de que se necesitan 4 mil millones.
presidente del Comité de Medios y Arbitrios; Bill

de Michigan, y Jimmy Pan ella y Jimmy Gómez,

laborales del ámbito judicial en 10 estados
como etapa regional, y el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral, no se garantiza
su éxito.

Yes que si bien se habla de 4 años, falta el compromiso y el presupuesto específico para la
creación de la infraestructura para el Centro Federal de parte de la 4T.
Se conoce que ante la falta de recursos, porque se requieren mil millones de pesos anuales
durante los próximos cuatro años, la Secretaría de Hacienda ya tocó la puerta del BID.
Las huestes de Arturo Herrera quieren pedir un préstamo de 100 millones de dólares al

Banco Interaniericano de Desarrollo, que preside Luis Alberto Moreno, más el costo de
capacitación.
Los legisladores también cuestionan los cómos de la democracia sindical, la transparencia

en el manejo de los recursos y los procesos electorales, la representatividad de los líderes sin
dicales y la legitimidad de quienes son titulares de los contratos.
Quieren visitas de equipos binacionales de inspectores laborales, lo que México no acepta.

"Concesiones nuevas o contrarias al interés de México, no", ha dicho Jesús Seade, subsecre
tario para América del Norte de la Cancillería y negociador del TMEC.
Pero el tema fundamental de la agenda es el que tiene que ver con un mecanismo coercitivo

y de control que el gobierno de México se va a imponer en caso de incumplimiento del capí
tulo laboral.

Puede llamarse acuerdo paralelo laboral, observatorio laboral o tribunal laboral trinacio
nal. Pero eso lo vamos a saber en un par de semanas.
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LA OPERACION QUE tienen ato

rada Miguel Alemán Velasco y
Miguel Alemán Magnani es la
compra del 50% de las acciones
de Televisa Radio. Aquí publica
mos días atrás

que se había
realizado el

primer pago
equivalente a
alrededor de
37 millones
de dólares, la
mitad del im

porte total.
No es correc
to. Los dueños

del Grupo Coral no lo aplicaron
porque Santander al final no li
beró los recursos, pese y a que ya
estaban autorizados. Sucedió que
la institución que preside Ana
Botín y que es accionista de Pri
sa, que encabeza Manuel Mirat,
poseedora del otro 50% de la ca
dena, solicitó un aval personal de
Alemán Velasco que nunca llegó.
A esta alturas se siguen haciendo
esfuerzos para rescatar la transac
ción, pero nos aseguran que al in
terior de la familia hay resistencia
a dar más garantías personales.

TELÉFONICAMOVISTAR
ENFRENTA demandas de startups
que bajo la figura de Operadores
Móviles Virtuales firmaron con
tratos con

la firma que
preside Ca
milo Aya. Es
tas pequeñas
operadoras
utilizarían la
red de la es

pañola para
revender ser

vicios, pero
la compañía
desvirtuó el modelo que se imple
mento a la luz de la Reforma de

la Ley de Telecomunicaciones co
brando por anticipado servicios
de licencias y acceso a su red, que
expresamente prohibía el Institu
to Federal de Telecomunicaciones

a cargo de Gabriel Contreras.

EL COMITÉ DE bonistas de Max
com finalmente acordó con la te

lefónica que dirige Lauro Cantú
apoyar el plan de reestructura
financiera que empuja Ventu
ra Capital, de Enrique Castillo
Sánchez Mejorada. Mone
da, MSN y Megeve, que repre
sentan 40% del remanente del
bono de 103.4 millones de dóla
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res, se oponían a los términos de
la restructuración. A los quejo
sos los representó la firma Paul
Hastings, de Zeth M. Zachary,
y a Maxcom BCP Securities, de
Anthony McCarthy y Héctor
Rangel Domeñe.

A PROPÓSITO DE LÍOS, se acaba
de condenar a Tecnologías Re
lacionadas con Energía y Servi
cios Especializados (Trese), de
Ricardo Silva, a pagar una in
demnización a Sistemas Integra
les de Compresión y Alher Oil &
Gas, de Mariano Hernández,
por incumplimiento de contra
to. Estamos hablando de 2 millo

nes 989 mil 971 pesos y 624 mil
582 dólares. El 3 de octubre la
Cámara Internacional de Arbi
traje emitió el laudo. El panel lo
integraron José Sáenz Viesca,
Raúl Valencia del Toro y Ro
drigo Zamora.

CON LA SALI DA en desbandada de
funcionarios de la CNBV es un he
cho que viene una reestructura en
el regulador. Le platicaba la sema
na pasada de la salida de Gama
liel Patiño,
quien ya ha
bía sido pro
puesto para la
vicepresiden
cia Jurídica.
Esa posición
sigue acéfala
y no es remo
to que Mar
garita de la
Cabada, la
vicepresidenta de Normatividad,
pueda fusionarla. Otra que la bus
ca es Luz María Padilla, directo
ra general Contencioso. Urge un
nombramiento porque el orga
nismo de Adalberto Palma está
perdiendo litigios.

LA MALA NOTICIA para Santa
Lucía y el AICM es la renuncia
que presentó al subsecretario de
Transporte, Carlos Morán, el
director de este último, Miguel
Peláez, quien es internacio
nalmente reconocido como un

experto en aeronáutica y aero
navegabilidad. Este funcionario
era quien verdaderamente de
fendía el proyecto aeroportua
rio metropolitano y en quien los
organismos internacionales con
fiaban. Gran pérdida para López
Obrador. ¿Qué motivó a Pelaez
renunciar, los malos tratos de
que fue víctima?
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LA FERIA

Huérfanos
de izquierda
Salvador
Camarería

Cuando los dirigentes (es
un decir) del Partido
Acción Nacional vieron

que se avecinaba su octogé
simo aniversario, se vieron ante
una cuestión elemental pero
ineludible.

Festejaremos tan importante
fecha sin ninguno de los presi
dentes que nuestra organiza
ción le dio al país: Vicente Fox,
en el rancho de la histeria, y
Felipe Calderón, en la intentona
de lograr un nuevo partido.
Así que, bajo esa lógica, lograr

que el PAN presentara al guana
juatense en su gala para festejar
ocho décadas fue visto, inter
namente, como una victoria:
tenemos algo qué presumir. El
mundo pensó distinto, mas qué
se le va a hacer.

Pero claro, luego vino Fox,
que fiel a su estilo abrió la boca
y echó todo a perder sin que a la
mano estuviera Rubén Aguilar
para tratar de traducirlo. Vi
cente el que apoyó a los priistas
Peña y Meade, antípodas de la
esencia de Acción Nacional sa

lió con aquello de darle en la
madre a Morena y pues ya el
asunto de festejar ocho décadas
de un partido que fue esencial
para que México se moderni

zara quedó en los pies de foto,
que aunque se leen no hacen
historia.

Dentro de todo, viendo el vaso
cuarto vacío, se puede acredi
tar que el PAN lo intentó: usó su
aniversario para tratar de sacar
pecho. La cosa blanquiazul está
famélica por cuadros cuestio
nables (hola George Romero),
credibilidad en el suelo, etcé
tera pero ahí quedó su intento.
Guste o no.
En la acera contraria es todo

bruma. Si tomamos en cuenta

que el PRD es el summum de las
fuerzas de las izquierdas históri
cas, el Partido de la Revolución
Democrática hoy es un espec
tro, no le da ni para convocar a
sus cuadros que más lejos han
llegado.
Y es que aunque formalmente

el PRD tiene gobernadores,
diputados federales y locales,
incluso por ahí algún senador,
no existe. Si hiciera una fiesta,
sus liderazgos no llenarían ni el
Café La Habana: el Che, comen
sal de leyenda de ese tugurio
de la calle Bucareli, parece más
vivo que ese partido. O, para ser
justos, el símbolo del revolucio
nario argentino asesinado hoy
hace 52 años es más poderoso

en el espacio simbólico de la
política mexicana que el partido
heredero de la izquierda.
El reto del PRD no es senci

llo. A siete semanas del primer
aniversario de la presidencia de
Andrés Manuel López Obrador
viven renegando de su (otrora)
militante más adelantado.

Treinta años, en números
redondos, AMLO estuvo con el
PRD, partido al que el tiempo
colocó en ingrato lugar: en la
ocasión más exitosa del tabas

queño, el perredismo se quedó
fuera de la anhelada victoria.

Aquí hay dos cosas que subra
yar. El triunfo de López Obrador
supone para el perredismo una
trampa retórica: fue tu dirigente
nacional, tu jefe de Gobierno
del DF, tu símbolo de la resis
tencia en dos derrotas y ahora
dices que es malérrimo: "cómo
así", como dicen los colom
bianos. ¿Fue todo lo bueno y
ahora que es Presidente es todo
lo malo? El perredismo escupe
para arriba cuando reniega del
tabasqueño, que fue su sol antes
de desfondarlos.
La otra cosa destacable es

que, haya sido como haya sido,
Andrés Manuel ganó sin el PRD
y eso ya fue hace quince meses:
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demasiado tiempo y los perre
distas todavía no encuentran la

brújula que les ayude a encon
trar un rumbo para el futuro.
Hay muchas cosas de las cua

les no se puede acusar al pre
sidente López Obrador, con su
evidente impulso avasallador

Una de esas es que ocupe los es
pacios que importantes partidos
no han sabido reclamar. Como
el de la izquierda, huérfano
desde que el PRD se desfondó el
1 de julio de 2018.

Y es que aunque
formalmente el PRD
tiene gobernadores,
diputados federales
y localesy algún
senador, no existe
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SOBREMESA

Diálogos en el
Infierno entre

Collado y Javidú(2)
Lourdes
Mendoza

Un poco de risa a nadie le caería
nada mal, ¿verdad? Por lo que
hoy les traigo estos diálogos,

los cuales suceden en tres formas:

1. Cuando coinciden en el patio
2. Cuando se textean, y
3. Cuando, buscando justificar sus

beneficios carcelarios, se encuentran
en la lavandería.

Enterados como están de los sucesos

que ocurren en el exterior y viendo
qué Padre Dios Nuestro parará la Re
forma Fiscal y teniendo en sus ma
nos información privilegiada, sí, la
lista de asistentes y las fotos de las
mesas de la boda a la que también
asistió su hija, ah no, fue ella la que
se casó, Collado descubre que tiene
un negocio redondo con un mer
cado cautivo.

Le recomiendo vaya por una mi
mosa, una piedra, una chela o un
fuerte antes de seguir leyendo.
"De negocios redondos y de cauti

vos, de eso sí sé" dice Javidú. "Aunque
ya estoy menos redondo". Se ríe
Mostrándole la foto con varios mar

cados en círculos, Collado le propone:
¿por qué no armamos una área VIP
en el penal con servicios de los que
nos gustan, mano?. Javidú, emocio
nadísimo, le contesta: "y pagarán lo
que sea, es más yo puedo lograr reci
bir sus pagos en Londres", "y en

Andorra", agrega Collado.
Javidú, ¿Quién crees que sea el si

guiente? ¿Julio Iglesias? Collado,
"No seas pen...o, él está ¡en otra lista!
Y todavía quedan ministros y políti
cos que tienen más lana que Julio y la
sueltan más fácil".

Javidú, "y fuera de la foto,
mano, también hay mercado.
Ya ves lo de Bartlett y si no ex
plica bien lo del contador hasta la
mismísima Yeidckol".

Collado, "N'ombre Javidú, a esos les
queda el indulto de "Ya Sabes Quién"".

Javidú, "A quién vamos a poner de
cadenero? A Santiago Nieto, ¿qué tal
te llevas con él?

Collado, "Me congeló todo, mejor
hablemos del catering".

Javidú, "¿Te late contratar a la
del Contramar? Total, Torruco la
dejó fuera de la 4T.
Collado, "Me late, pero también ha

bría que buscar a los de Churchill's, ya
ves que a los de Atlacomulco les en
canta y hay muchos en la lista. Intros
pectivamente viendo las fotos, Collado
suspira y piensa, casi todos estuvieron
en la boda.

Javidú, ¿oye y el Morton's?
Collado, "ufff namás de acor

darme me atraganto y Romero Des
di a mps nunca nos contrataría el
paquete.

Javidú, ¿oye mano, crees que el si
guiente sea Medina Mora o ya la libró?
Collado, "Cof, cof'.
Javidú, ¿Y si mejor hacemos una

quiniela?
Collado, "lista de prospectos, no

seas bruto, ¡nunca vas a cambiar!
Piensa en Castillejos que cobraba por
descongelar cuentas o en Alberto Baz
baz, con más movimientos raros en su
cuenta que los que él mismo investigó
en 4 años. Piensa en clientes serios,
Javidú...

Oye, los dos se voltean a ver y pa
reciera que están pensando lo mismo,
pero quieren que el otro lo pronuncie,
no él...

¿y cuándo llegue? ¿quién?, ¿quién?
Javidú, la suelta: "Enrique".
Collado, pálido, pregunta: ¿Enri

que? Nos va... olvídalo
Acto seguido, Juan, caminando des

pacio, taciturno, regresa a su celda.
Fin.

Calma, querido lector, este diá
logo no existió y los privilegios en
prisión también son imaginarios...
o no. Para cerrar serios y reflexivos
va un fragmento de «Diálogo en
el Infierno entre Maquiavelo y
Montesquieu» que elegimos para
aplicar (sin grandes esfuerzos) al
caso mexicano.
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Montesquieu
¿Y creéis que esa sangre no recaiga so
bre vos?

Maquiavelo
No, porque los ojos del pueblo, el
soberano, en definitiva, es ajeno a los
excesos cometidos por una soldadesca
que no siempre es fácil de contener.
Los que podrán ser responsables, se
rán los generales, los ministros que ha
brán ejecutado mis órdenes. Y ellos, os
lo aseguro, me serán adictos hasta
su postrer suspiro, pues saben
muy bien lo que les espera des
pués de mi.
Montesquieu
Este es entonces nuestro primer
acto de soberbia. Veamos ahora el
segundo.

Maquiavelo
No sé si habéis notado cuál es, en po

lítica, la importancia de los medios
pequeños. Después de lo que acabo de
deciros, haré grabar mi efigie en
toda moneda nueva, de la cual acu
ñaré una cantidad considerable.

Montesquieu
Pero ésta, en medio de los primeros
problemas del Estado, ¡sería una me
dida pueril!
Maquiavelo
¿Eso creéis? Es que no habéis ejer
cido el poder. La efigie humana im
presa en el dinero es el símbolo mismo
del poder. En el primer momento,
ciertos espíritus orgullosos se estre
mecerán de cólera; pero terminarán
por acostumbrarse; hasta los ene
migos de mi poder estarán obli
gados a llevar mi retrato en sus
escarcelas.
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El objetivo es controlarla Corte,
a como dé lugar

USO DE RAZÓN

Pablo
Hiriart

Si toman la Corte, adiós a ¡a división de
poderesy ¡os tres, Ejecutivo, Legislativoy
Judicial, estarán en manos de un solo hombre

El Presidente se lavó las
manos en el caso Medina
Mora con una coartada

imposible de digerir: "yo no di
instrucciones de que se le aco
sara para que renunciara", dijo
el lunes.

Todos sabemos que un Presi
dente no necesita dar órdenes

expresas para que actúen sus
pretorianos. Basta con expresar
públicamente su animadversión
hacia alguien.
De Medina Mora, López Obra

dor ha dicho que es "un delin
cuente peligrosísimo".
Que "el nombramiento que

hizo el presidente pelele para
que este señor sea Procura
dor General de la República
es un insulto para todos los
mexicanos".
Lo acusó de estar detrás de los

videoescándalos y de la "repre
sión" en San Salvador Ateneo.
Cuando llegó a la Corte,

AMLO dijo que fue impuesto
por "la mafia del poder".
Son señales suficientes para

que sus operadores más exalta
dos, ahora en el gobierno, sepan
a quién tienen que acosar y per
seguir. Especialmente cuando el
objetivo es controlar la Corte.
Si Medina Mora cometió de

litos, que sea juzgado y, en su

caso, castigado. Hasta ahora no
sabemos si las acusaciones tie
nen sustento o no.

Y al margen del proceso hay
un linchamiento de Estado ha

cia él, que busca intimidar a los
ministros aborrecidos por el
Presidente.

La prensa del régimen se
abalanzó como jauría contra el
ministro en desgracia. Hasta de
trata de personas lo acusaron, a
ocho columnas.

El Ejecutivo Federal fue el
promotor del linchamiento.
Necesitan linchar para intimi

dar. E intimidar para controlar.
Diversas fuentes indican que

ya han presionado a otro minis
tro. Que lo investigan por "mal
versación" y acosan a su familia.
¿También lo van a tirar?
Ese ministro, ¿votará a con

ciencia en lo sucesivo, después
de haber visto el hacha con la

sangre de Medina Mora?
Se trata de un linchamiento

de Estado por los pronuncia
mientos públicos del titular de
la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera de la Secretaría de Ha
cienda, Santiago Nieto.
El funcionario acusó a Me

dina Mora, en declaraciones a
la prensa, de haber protegido a
grupos delictivos al desbloquear

sus cuentas por dos mil millones
de pesos.
"Son recursos que se le habían

congelado a grupos delincuen
ciales, trata de personas, narco
tráfico, corrupción, y en virtud
del criterio del exministro Me

dina Mora, este dinero fue des
congelado", dijo el funcionario
en Tijuana.
Fue más allá: "no me gusta

su jurisprudencia, que cercenó
buena parte de las atribuciones
de la UIF, y mucho menos el
porqué de esa jurisprudencia".
Omitió decir el funciona

rio que en favor del dictamen
propuesto por Medina Mora
votaron todos los ministros que
integran la Segunda Sala de la
Corte, sin objeción alguna, el 22
de mayo de este año.
Es decir, Santiago Nieto,

miembro del Ejecutivo y acu
sador de Medina Mora, se
disgustó con un proyecto del
ministro y arrancó el lincha
miento contra éste: corrupción,
narcotráfico, trata...
¿Y dónde está el presidente de

la Suprema Corte para recor
darle al integrante del Poder
Ejecutivo que las resoluciones
son independientes y los juzga
dores no pueden ser linchados
por ello?

Fecha: 09/10/2019

Página: 38

Area cm2: 359

1 / 2

Columnas Políticas

Pablo Hiriart, Uso de Razón

Pablo Hiriart

Costo: 79,985



Pues el presidente de la Corte,
Arturo Zaldívar, estuvo muy
ocupado en Twitter durante el
fin de semana tratando de con

vencernos de una obviedad: que
el Poder Judicial no es un par
tido de oposición.
De las acusaciones del inte

grante del Ejecutivo contra el
fallo del ministro Medina Mora,

avalado por la unanimidad de
sus colegas, ni una palabra.
Ni una palabra para frenar el

linchamiento mediático azu

zado desde el Poder Ejecutivo
contra uno de sus ministros, sin
que sea declarado culpable.
El lopezobradorismo belige

rante de Arturo Zaldívar puede
llevar a la Corte a subordinarse

al Ejecutivo. Necesita serenarse
y ubicarse en su papel.
Si toman la Corte, adiós a la

división de poderes y los tres,
Ejecutivo, Legislativo y Judicial,
estarán en manos de un solo

hombre: López Obrador.
El viejo régimen habrá sido

plenamente restaurado.
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EN TRES PATADAS

Desaparecidos:
el Estado
en su laberintoDiego Petersen Farah

Pocas cosas hay tan complicadas para el
Estado como los desaparecidos. Es un te
ma al que los políticos le sacan la vuelta
porque independientemente de lo que ha
gan a la postre siempre habrá un sufrimien
to profundo de las víctimas vinculado a la
gran incapacidad del Estado para ofrecer
seguridad a los ciudadanos. En este con
texto es de reconocerse el esfuerzo del go
bernador Enrique Alfaro de darle personal
mente seguimiento a un tema que otros
gobernadores abordaban con cara com

pungida solo en momentos de coyuntura,
pero no se comprometían.

El asunto de la desaparición de personas
es doblemente sensible para los gobiernos por
que desnuda la incapacidad, la corrupción y las
taras de los sistemas de procuración e imparti
ción de justicia, de investigación y de procesa
miento deinformación. Los gobiernos están, to
dos, federales, estatales y municipales,
rebasados. En lo que va de esta administración
enJalisco, se han denunciado mil 951 personas
desaparecidas, que se suman a las ocho mil 173
de gobiernos anteriores. Hay un crecimiento
exponencial de este delito. Cada día se repor
tan 13 desaparecidos más, pero también cada
día se localizan a más personas (poco más de la
mitad de las personas denunciadas como desa
parecidas son encontradas, la gran mayoría
convida). Pero la otra mitad se suma a ese enor

me número de personas en todo el país que de
saparece sin dejar huella, que rompe el sueño
de las familias, que evidencia los límites y las
negligencias de los gobiernos y que enfrenta al
Estado a su propio laberinto burocrático.

Es loable el esfuerzo del Gobierno de Al
faro y sobre todo que tome en serio el proble
ma y dé la cara a los familiares. Pero, tan im
portante como buscar a los desaparecidos es
evitar las desapariciones. La batalla lavamos
a ganar no cuando encontremos a todos (que
ojalá así sea) sino cuando no desparezca nin
guno, cuando los grupos de crimen organiza
do dejen de levantar, asesinar, descuartizar y
tirar personas en cementerios clandestinos.
Dicho de otra manera, atender los efectos y
sobre todo a las víctimas de este delito es de

urgente humanidad; transformar las institu
ciones para que den respuesta a la búsqueda
y localización es lo mínimo que se espera de
un Gobierno en materia de derechos huma

nos. Todo ello es plausible, sin embargo, el
problema de fondo sigue siendo la inseguri
dad, esa que todos los días dej a la enorme es
tela de muerte y desapariciones y que requie
re el concurso de todos los niveles de

Gobierno para enfrentarla.
Mientras haya crimen organizado, con

trol de territorios y corrupción institucional
que los proteja no saldremos del laberinto
que genera la desaparición.
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La futilidad de la Maestra
Hace tres lustros era público y

notorio que Elba Esther Gor
dillo estaba en la cúspide, en

tre los personajes de la política mexica
na más repudiados por la población. No
obstante, la expresidenta vitalicia del
SNTE logró pactar con los últimos tres
expresidentes de México los votos del
magisterio, a cambio de su pertinacia al
frente del gremio y un cúmulo de car
gos administrativos en la Federación.

La fallida reforma educativa producto
del Pacto por México y sobre todo su arrai
go primero en un centro hospitalario;
después, en su domicilio necesariamen
te golpearían su reputación. ¿Hasta qué
grado? Una encuesta del Gabinete de Co 
municación Estratégica (GCE) —la cónsul 
toría de Liébano Sáenz y Federico Berrue
to— salió justo un año después de que se
decretara la absolución de la Maestra, pro
cesada bajo cargos de lavado de dinero y
defraudación fiscal.

El levantamiento sobre la imagen de El
ba Esther ocurrió justamente hace un mes
(vía telefónica) entre 650 respondien
tes que sólo debieron acreditar la mayoría
de edad. Sin sorpresas, los resultados: só
lo 10 % expresó una opinión positiva sobre
Elba Esther Gordillo. Sobre el presiden
te Andrés Manuel López Obrador, 64.8%
tiene una opinión favorable.

El equipo de GCE decidió hacer un ca
reo entre tres de los personajes más im
populares de la actualidad: el expresiden
te Enrique Peña Meto registró 48.2% de
opiniones negativas, por 73.9% del líder
petrolero, Carlos Romero Deschamps. La
Maestra superó a sus excompañeros priis
tas con 77.7% de opiniones negativas.

Corrupta, mala persona, ladrona. Tales
fueron los calificativos que más menciones
sumaron entre los respondientes. Frau
de y mal trabajo eran otras acepciones pa
ra el legado de la dirigente sindical, quien a
lo largo de cuatro décadas ha desarrollado

una prolífica y polémica carrera.
Sobre su futuro político, hubo división

de opiniones. Un quinta parte de los en
trevistados se pronunció por su retiro y
otro tanto porque orientara sus esfuerzos
a trabajar por el SNTE. Posturas minori
tarias a favor de que reparase el daño, que
devolviera lo que se robó o dejara de ser
corrupta.

El último apartado del estudio versa so
bre la probable vinculación de la Maestra
con las Redes Sociales Progresistas (RSP),
el "proyecto que busca consolidarse como
un nuevo partido ". Con ella al frente, indi 
có 84% de los entrevistados, no confiarían
en la nueva organización.

El reporte, de 44 páginas, llegó a manos
de Juan Iván Peña Neder, presidente de la
asociación civil autorizada por el INE para
completar los trámites de registro del par
tido y quien desde hace un mes protagoni
za un sórdido enfrentamiento con Gordillo

Morales y su yerno, Fernando González.
Peña Neder ha deslizado que un desai

re de la Maestra a su esposa, la congresista
capitalina Lizette Clavel, estuvo en el ori
gen del conflicto. ¿Y eljimdraisingc¡ae ha
conducido, a espaldas de la Maestra y su
nieto? ¿Y las encuestas con las que busca
demostrar que sería perniciosa su presen
cia en las Redes Sociales Progresistas?

Lo único confirmado hasta ahora es que
las asambleas estatales programadas an
te el INE para levantar afiliaciones para el
registro del partido fueron abruptamen
te suspendidas, mientras que Peña Neder y
el yerno de Elba Esther cada uno por su
lado— han contactado a los líderes de las

RSP para emplazarlos a tomar partido.
Corrido del penthouse de Galileo 7, Iván

Peña Neder de inmediato informó a sus

verdaderos jefes sobre el amago de El
ba Esther Gordillo, de desfondar a las Re 
des Sociales Progresistas, Ésa fue la señal
más visible de la ruptura entre la exlidere 
sa magisterial y el consejero jurídico de la
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Presidencia. La siguiente fue igual de con
tundente: la Maestra canceló de última

hora su participación en la asamblea cons 
titutiva de la Asociación de Abogados So
ciales Progresistas, a cuya directiva toma
ría protesta, con Julio Scherer Ibarra como
testigo de honor." Elba con la mano en la
cinturano nos respaldó, canceló el even
to", lamentaron los organizadores.

Si el protopartido elbista termina dilui 
do o desviado, la 4T podría solidificar su
alianza legislativa con el Partido Verde. Los
coordinadores de las bancadas ecologistas
en el Congreso de la Unión, Arturo Esco
bar y Manuel Velasco, junto con el presi
dente nacional, Carlos Puente, han rati 
ficado su intención de "sumar a lo que le
convenga al país".

Eso sí, su respaldo es al presidente Ló
pez Obrador, no una coincidencia ideoló
gica con la formación izquierdista. "Si le
va bien al presidente y a su gobierno, le va

definióa ir bien al país y a los mexicanos"
el exgobernador de Chiapas.

EFECTOS SECUNDARIOS

REQUERIMIENTOS. Desde el noveno pi
so de la sede central de la Secretaría de la

Función Pública se hizo la petición vía te 
lefónica: Irma Eréndira Sandoval estaba

lista para comparecer ante el pleno del Se 
nado de la República, en la glosa del Pri 

mer Informe. Los coordinadores par
lamentarios habían acordado que sólo
cuatro secretarios del gabinete usarían ese
espacio y el resto se presentaría en comi 
siones . Dicen los que saben que el berrín 
che de la funcionaría fue de dimensiones

épicas. El próximo lunes 14 se reunirá con
los integrantes de la Comisión de Antico
rrupción, Transparencia y Participación
Ciudadana de la Cámara Alta. Su presi
dente, Clemente Castañeda (MC) anunció
que ese día no ocurrirá un monólogo y que
la secretaría "más cercana al Presidente"

deberá responder a los cuestionamientos
de académicos, expertos y representan
tes de ONG.

INCÓMODOS. De mala forma tomó el
líder del Congreso poblano y expresidente
estatal de Morena, Gabriel Biestro, la reve
lación de que obtuvo su certificado de ciu
dadano con información falsa. La Cons

titución local establece como requisito de
elegibilidad para los cargos públicos acre
ditar a quienes no son oriundos  una
residencia de al menos cinco años. El le

gislador presentó una constancia expedi
da por el ayuntamiento de San Pedro Cho
lula, que entonces encabezaba el también
legislador Juan José Espinoza. En aquella
Legislatura, la mayoría morenista se opuso
a permitir las uniones entre personas del
mismo sexo y la despenalización de la in
terrupción del embarazo.
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Federalismo, en crisis
Desde la Constitución de 1857, México se ha de

finido como una República democrática, re
presentativa y federal. El federalismo tiene

162 años ininterrumpidos en nuestro país, pero des
de su origen se ha caracterizado por altos niveles de
centralismo.

Ahora, de los 28 estados federados que existen en el
mundo, el más centralizado es México, señala Javier
Hurtado, citado por Javier Corral, gobernador de Chi
huahua, en la conferencia que impartió el pasado 27 de
septiembre en la inauguración del Fórum Diálogos por la
Democracia en la capital del estado.

Corral afirma que el centralismo siempre ha existido y
éste en los años del autoritarismo priista se expresó "en un
presidencialismo avasallador, autoritario, unipersonal,
concentrador del poder" y esto "permitió una violación
flagrante de la Constitución que nos condujo auna subor
dinación de los gobiernos subnacionales, cuando uno de los
principales objetivos del federalismo era que en los países
con una gran extensión territorial, hubiera un desarrollo
unificado, sin la necesidad de la autorización del centro".

El federalismo a la mexicana ha llevado "a una falta de
eficacia e inmediatez en la relación entre los centros de de

cisión y los destinatarios de la acción pública, por lo que
resulta fundamental la descentralización en pos de gene 
rar nuevos equilibrios entre niveles de gobierno, así como
nuevos márgenes de acción a nivel local, porque nadie me 
jor que los gobiernos locales conoce y tiene cercanía con la
problemática de lapoblación", sostiene el gobernador.

"Desafortunadamente cada vez con mayor regulari
dad, dice Corral, vemos un desdén por los gobiernos loca
les, hastauna subestimación de la fuerza local, lo cual se

traduce en una afectación de oportunidades de crecimien
to y de desarrollo " y también en una "injusta redistribu 
ción del ingreso fiscal hacia las entidades federativas en su
conjunto".

El gobernador plantea que ya no se puede "continuar
dándole a los estados 20 % de la Recaudación Federal Parti

cipable, y la Federación quedándose con 80%", por lo mis
mo urge redefmir el Pacto de Coordinación Fiscal con una
nueva fórmula, donde los estados y municipios tengan un
incremento relevante en sus recursos.

Javier Hurtado plantea que el federalismo no está en cri
sis , "lo que está en crisis es un modelo de federalismo des 
coordinado y centralizado; un federalismo con preemi
nencia del Ejecutivo federal, con la creación de órganos
"nacionales" y la expedición indiscriminada de leyes na
cionales generales ".

Corral propone un debate que incluya "propuestas des
tinadas a revertir las desigualdades entre el centro y las
regiones, pues el diseño de las políticas económicas y
sociales debe dar cabida a la participación de los gobier 
nos locales con el fin de aumentar la eficacia de la acción

gubernamental".
Y afirma que "la construcción de un nuevo federalismo

debe estar destinado a sentar las bases de una nación mejor
integrada y donde cada una de las regiones esté plenamen
te desarrollada, con ayuntamientos fuertes y comunidades
que sirvan como sustento de los gobiernos estatales".

Entre los gobernadores hay una preocupación creciente
por ver cómo en el gobierno del presidente López Obrador
se ha acrecentado el centralismo y a los estados se les pre
siona y condicionan los recursos. Y también constatar có
mo los superdelegados y los subdelegados regionales inter
fieren de diversas maneras en los gobiernos locales.
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MALABARISTA. De

i"» acuerdo con AMLO, el
H \ avión presidencial

podría ser adquirido por una
empresa, pero no dio detalles.
Explicó que al tratarse de un
proceso legal de venta con una
serie de protocolos, la informa
ción no puede ser revelada. Señaló
de nuevo que sus adversarios
quieren que la venta no realice.

BALA H UM ANA. En

Chiapas, habitantes de
la comunidad Santa

Rita decidieron tomar medidas
ante la falta de resultados del

alcalde de Las Margaritas, Jorge
Luis Escaiidón, ya que lo amarra
ron a una camioneta y lo arrastra
ron con el vehículo. Según un
video en redes sociales, un grupo
de personas saca al edil de Palacio
Municipal y lo sujetan a la paite
trasera de una pick up. Escandón
fue rescatado por policías
municipales que se enfrentaron
con los habitantes. Hasta el día de

ayer, 11 personas fueron detenidas
por los hechos violentos.

PAYASO TONTO. Al

diputado federal
Gerardo Noroña

Fernández se le está haciendo

costumbre generalpolémica; esta
vez la diputada panista Adriana
Dávila informó que el legislador la
señaló de estar vinculada a la trata

de personas y la llamó "bocona",
además de pedir que le hagan
llegar elementos para "ponerle una
chinga la próxima vez que abra la

boca". Noroña respondió que
debió medir sus palabras y agregó:
"Con toda honestidad, lealtad y
franqueza, no tengo ningún
elemento de que la diputada esté
vinculada con grupos criminales".

LA CARPA. El PRD

^1acusó que la resolución
del juez que rechaza los

amparos de los colectivos
ciudadanos contra la construcción

del aeropuerto de Santa Lucía, se
debió a que el Ejecutivo federal
ejerció presión. El integrante de la
dirección extraordinaria del

partido del sol azteca, Ángel Ávila,
señaló que eso es grave, "pues si el
Poder Ejecutivo ya tiene el control
del Legislativo a través de sus
mayorías ficticias en la Cámara de
Diputados y el Senado, hoy nos
demuestra que está capturando
también al Judicial para llevar a
cabo sus proyectos faraónicos".

.¦*•*_MAGO. Laexdirectora
"W" del DIF en de Chi
™ huahua, Mayra Julieta,

quien ocupó el cargo durante la
administración del exgobernador
César Duarte , es investigada por
la Fiscalía General del Estado por
enriquecimiento ilícito. La
dependencia dio a conocer que a
la imputada se le atribuye haber
incrementado injustificadamente
su patrimonio junto al de su
esposo, Carlos Gerardo H. A., por
58 millones de pesos, reflejado
principalmente en depósitos a sus
cuentas bancarias, así como
adquisiciones de fincas y
vehículos.
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ASTILLERO
Los fantasmas de Calderón // Cancela
visita al Tec // Reconocer a doña Rosario //

Adiós a JVÍM, sin"causa grave"
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Í\ OR MÁS ESFUERZOS que ha
1 ce Felipe Calderón Hinojosa, los
* fantasmas de su pasado funerario

le impiden asumir la condición de
"normalidad" política y cívica que

pretende adjudicarse a través de varios arti
ficios, entre ellos el de construir un partido y
regresar a la política electoral y al poder por
vía conyugal o propia.

LA MÁS RECIENTE reaparición de esos
fantasmas le ha sucedido en tierras regiomon
tanas, con resonancia en el país entero. La so
ciedad de alumnos de la escuela de derecho del
Instituto Tecnológico de Estudios Superiores
de Monterrey (conocido este instituto como
el Tec), en el propio campus Monterrey, invitó
al mencionado Calderón Hinojosa a dar la
primera conferencia de un simposio que anual
mente congrega a figuras del ejercicio jurídico.
Como si nada, quien ocupó la silla presidencial
durante seis años inaugurales de la llamada
"guerra contra el narcotráfico" programó
impartir cátedra sobre "la nueva economía del
clima". Como si nada, la institución donde en
2010 fueron asesinados (por militares) y estig
matizados (por el gobierno encabezado por el
mencionado Calderón) dos de sus estudiantes
de posgrado abrió sus puertas al personaje que
así habría de regresar a la escena del crimen
bajo un discutible y endeble disfraz académico.

COMO PUDO HABER previsto cualquiera
que tuviera una mínima noción de la historia
del calderonismo, la presencia del político naci
do en Michoacán fue ampliamente repudiada,
mediante recolección de firmas en su contra,
comentarios en redes sociales y activismo de
parte de la comunidad de ese campus del Tec.
Finalmente, el impulsor de un partido denomi
nado México Libre canceló su participación en
el simposio antes mencionado.
PERO HA PRETENDIDO justificarse en el
hecho de que la madre de uno de los jóvenes
asesinados (Rosa Elvia Mercado, madre de
Jorge Mercado) se opuso a la citada visita y,
por tanto, ese hecho le hizo entrar en una

reflexión y disposición al diálogo que no había
mostrado en más de nueve años pasados desde
que su administración protegió a los militares
ejecutores de los dos jóvenes estudiantes. Cual
si las cosas hubieran sucedido horas atrás o
apenas se hubiera enterado de ellas, Calderón
dijo considerar "de la mayor importancia aten
der esta opinión de la señora Mercado", pues
para él "es fundamental respetar ese dolor,
independientemente de que haya quien utilice
esta circunstancia con propósitos mediáticos
y políticos". Presuroso como nunca, deseoso
de atender hoy, entre el escándalo que provocó
su intención de poner pie en el citado campus,
lo que durante nueve años ha desdeñado, el
ocupante de Los Pinos de 2006 a 2012 dijo que
buscará reunirse con la madre de Jorge.
OTRA MADRE DE un joven victimado ha
sido elegida por unanimidad por los senadores
para recibir la medalla Belisario Domínguez,
cuya valía y significado no han podido ser aba
tidos por la entrega en años anteriores a per
sonajes absolutamente adversos al sentido de
la presea en mención. Doña Rosario Ibarra de
Piedra ha sido un ejemplo persistente de lucha
por la aparición con vida de jóvenes que fueron
secuestrados, torturados y presumiblemente
asesinados por fuerzas del Estado mexicano.
En el caso de Jesús Piedra Ibarra, hijo de doña
Rosario, partícipe de movimientos que con las
armas en la mano trataron de cambiar un sis
tema que les parecía absolutamente injusto.

AL SER ACUSADAS de delitos, tales per
sonas debieron ser sometidas a juicios que
decidieran su culpabilidad o inocencia, pero
los gobiernos en turno decidieron en aquellos
años oscuros aplastar a los insurrectos sin
dejar huella, desapareciendo a guerrilleros
y opositores en general. De ahí la lucha de
madres de desaparecidos que denunciaron y
presionaron a las pétreas autoridades incluso
cuando ese tipo de protestas significaban gra
ve peligro.
Y, MIENTRAS EL Senado aprobaba por una
gran mayoría la renuncia del ministro Eduardo
MedinaMora, sin esclarecer la "causa grave"
de esa dimisión, tal como k) requiere el artículo
89 constitucional, ¡hasta mañana!
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BAJO LA LUPA
Las clásicas tres fases de los"golpes de Estado"
de la CIA en el mundo y vs Trump
ALFREDO JALIFERAHME

ROB URIE, DE Counterpunch, en
su artículo el"Impeachment de
la CIA" (sic), además del control
geoestratégíco de los hidrocarbu
ros (sic) de Ucrania, desmenuza

la operatividad de las tres fases de los "golpes
de Estado" de la CIA contra Trump (https://
bit.ly/2o5K2KZ), acorralado por el espionaje
del Deep State, que incluye al FBI (https://bit.
ly/33abMg4).
ROB URIE SE basa en la "fórmula del derro
camiento de la CIA", del libro del ex corres
ponsal del NYT, Stephen Kinzer: Todos los
Hombres del Sha: El golpe de Estado de EU y
las raíces del terror en Medio Oriente (https://
amzn.to/2wsDgR5).

STEPHEN KINZER EXPONE que en 1953 la
CIA y el Mi6 británico asestaron un golpe de
Estado contra el primer ministro iraní Mossa
degh, elegido democráticamente y cuyo peca
do capital fue nacionalizar el petróleo.
EL OBJETIVO DE las iniciales "siete herma
nas" petroleras anglosajonas era controlar los
hidrocarburos de Irán, colocando a su títere
idóneo: el déspota Sha más que llevar "demo
cracia" y "libertad". ¡Ajá!
LAS TRES FASES son: 1. "Colocar a un ini
maginable horrendo villano llamémosle co
munismo; y alinear al líder/gobierno para ser
expulsados conjuntamente"; 2. "Derrocar al
líder y a su gobierno, mientras se manifiestan
los pagados operadores jugando a los comu
nistas frente a la prensa de EU"; y 3. "Instalar
un gobierno títere afín a los intereses de EU y
declarar la victoria por la libertad (sic)".
ROB URIE RECUERDA a los desmemoria
dos que los "logros de la CIA incluyen la gue
rra de EU en Vietnam, que dejó cuatro millo
nes de vietnamitas muertos, el "IránContra"
que tuvo a Oliver North operando un anillo de
contrabando global de cocaína desde el sótano

de la Casa Blanca para colectar dinero y fi
nanciar a las milicias de extrema derecha que
aterrorizaron a Centroamérica en los ochenta,
y la epidemia de crack que devastó las vecin
dades miserables en todo EU al inicio de los
noventa" (https://bit.ly/2Znb5ml).

ROB URIE NO expone nada nuevo sobre las
hazañas macabras de la CIA cuando existen
muchas peores.

LO INTERESANTE SUBYACE en que
expone que la CIA se encuentra detrás del
impeachment contra Trump, lo cual tampoco
es novedoso cuando se sabe que el grupo de
George Soros, adscrito a la CIA, libra una
guerra sin cuartel contra el presidente, lo cual
se subsume en la batalla global entre "globa
listas" la banca Rothschild/Soros contra los
"nacionalistas".

EN "OCCIDENTE (WHATEVER that
means)", los globaüstas han pasado a un feroz
contrataque que tiene a la defensiva a los na
cionalistas y a sus singulares fenotipos: Trump/
Netanyahu/Bolsonaro/Boris Johnson (el
primer británico), arrinconados y al borde de
serios descalabros políticos.
LLAMA LA ATENCIÓN la audaz voltereta
del presidente galo Macron anterior fun
cionario de la banca Rothschild quien se
transmutó de ferviente globalista a un muy
creativo nacionalista europeo cuando diag
nosticó el "fin de la hegemonía de Occidente"
(https://bit.ly/2kyu367) muy diferente a los
nacionalismos economicistas y "evangelistas
sionistas" de corte anglosajón (https://bit.
ly/2oum0sN) cuando maniobró un especta
cular acercamiento con el nacionalismo de
corte "espiritual ortodoxo" de Rusia y entien
de los alcances de otros subtipos/fenotipos de
nacionalismos ideológicos/teológicos redivi
vos de China e India (con su supremacismo
hindú; https://bit.ly/2JZur8P).
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NO TODOS LOS nacionalismos se parecen e
incluso pueden colisionar entre si, cuando en
tra en juego su idiosincrática geopolítica.

ES LA GEOPOLÍTICA la que acerca al
desglobalizado presidente galo Macron y su
neonacionalismo que lo aleja de la variante na
cionalista del eje anglosajón conformado por
Trump y Boris Johnson, mientras lo acerca del
nacionalismo ruso del zar Vlady Putin.
AL FINAL DEL día, la globalización pudo
operar en forma imperturbable gracias a la im
perante unipolaridad que al momento de sufrir
sus sonoros descalabros financieristas, dio pie
a la multipolar resurrección de los nacionalis
mos multiformes en los cuatro rincones del
planeta: desde Irán hasta México (con su neo
nacionalismo regionalizado) bajo el signo de
los hidrocarburos.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
http://vk.com/id254048037

? Rob Urie expone que la CIA está detrás del impeachment contra Donald Trump, lo cual
tampoco es novedoso cuando se sabe que Soros libra una guerra contra el presidente. Foto Ap
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Rayiiela
Disparate invitara
Calderón al Tec de

Monterrey. Descabellado
que el panista aceptara.
Se impuso la realidad.
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Los escándalos del góher Guau
Tal parece que el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, está en jaque, y
es que, por un lado, su secretario de Gobierno, Pablo Ojeda Cárdenas, es investi
gado por la Unidad de Inteligencia Financiera, de Santiago Nieto, por supuestas
operaciones con recursos de procedencia ilícita a través de firmas fantasma, en
sociedad con el exmandatario de Veracruz, Javier Duarte. Por otro lado, elgóber
morelense tiene que enfrentar el escándalo por su hermano incómodo. Ulises
Blanco, de quien se dice acude a las reuniones de seguridad de la entidad sin ser
parte del gabinete. Oootra vez pillan a Cuauhtémoc en fuera de lugar.

La "comparecencia" de Eraclio
El miércoles, antes de abordar el avión que lo llevaría de Chihuahua a la Ciudad
de México, el diputado de Morena Eraclio Rodríguez fue notificado que él no
estaba considerado para subir a tribuna para fijar postura durante la compare
cencia del secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos. Al día
siguiente, durante la reunión plenaria de su bancada, previa a la sesión en el ple
no, escuchó que en su lugar subiría el legislador de Morena Fortunato Rivera
Castillo, hidalguense que es integrante de la Comisión de Ganadería; Eraclio
escuchó y respondió que si así están las cosas, "nada más se aguantan". Así que
legisladores de su partido y de la mayoría de los grupos parlamentarios pidieron
su inclusión, ya que sería una pésima señal política excluir al presidente de la
Comisión de Desarrollo y Conservación Rural y Autosuficiencia Alimentaria sólo
porque cuando habla le gana su vena barzonista, a favor de la exigencia de más
recursos sin competencia desleal.

• En la Feria, fue la falta de mantenimiento
Así que los vendedores que laboraban en las inmediaciones y al interior de La
Feria de Cbapultepec, no estaban tan errados cuando señalaron que las labores
de mantenimiento no eran lo usual en el lugar. Y es que ahora se sabe que el ac
cidente que ocurrió en el juego La Quimera, donde fallecieron tres personas, se
debió a un problema de mantenimiento. En un avance preliminar, la Procuradu
ría General de Justicia, que encabeza Ernestina Godoy, ya sólo se encuentra a la
espera de los peritajes de expertos internacionales para contrastarlos con los que
estuvieron a cargo de especialistas de ingeniería, seguridad industrial y criminal
de México. ¿Será que algún nombre salga a relucir para hacerse responsable?

• Recuerda Negrete mejor gol, ¿y la seguridad, apá?
Seguramente la revelación del billete de la Lotenal alusivo al "Mejor Gol de los
Mundiales", le recordó sus glorias como futbolista a Manuel Negrete, quien po
saba muy sonriente ante las cámaras. Esperemos que contra la delincuencia que
se vive en Coyoacán, el alcalde aplique también su "gol de tijera" que se aventó
en el 86, pues en la demarcación que gobierna, los robos con violencia y asaltos
a casahabitación siguen siendo una constante; basta con preguntarle a los ha
bitantes de la colonia Parque San Andrés, que ya es la favorita de delincuentes.
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•Astudillo sabe meter el hombro
A quien reconoció el Presidente López Obrador que sabe trabajar en equipo y su
mar esfuerzos para sacar adelante al país fue al gobernador de Guerrero, Héctor
Astudillo. Ayer, en su quinta visita a la entidad en lo que va del sexenio, AMLO
dijo que le tiene respeto al mandatario estatal porque ha apoyado los programas
de la 4T, "y nobleza obliga". Y es que, dice el Presidente que podrán ser partidos
distintos, pero cuando se llega al Gobierno, hay que trabajar parejo. Por cierto que
el programa Sembrando Vida se extenderá a esa entidad.

•Protesta de africanos, una bomba de tiempo
Otra vez los migrantes de origen africano que se encuentran en la estación Si
glo XXI en Tapachula, Chiapas, protestaron quemando neumáticos frente al
albergue migratorio porque autoridades no han regularizado su estancia en el
país. Con ésta suman ya cuatro veces que los inconformes protagonizan una
protesta y cada vez son más los que participan; incluso ayer algunos amagaron
con realizar caravanas hacia la capital mexicana. Ojalá autoridades del Instituto
Nacional de Migración no minimicen las quejas, pues la "piedrita en el zapato"
podría convertirse en una roca.
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QUEBRADERO
El no de la UNAM y el Tec

Desde siempre las instituciones de educa
ción superior, particularmente las públi

cas, han sido por definición críticas, alo que se
suma que en muchos casos, algunos grupos las
quieran llevar a posiciones radicales.

Las universidades son espacios de diálogo, debate e intercambio
de opiniones. Lo que ha pasado en los últimos años es que, ante lo
que se vive en el país, nadie puede imaginar que ir a dar una confe
rencia o participar en ellas puede ser una especie de día de campo.

Está en la esencia de las universidades la actitud crítica y contes
tataria y, hemos visto cómo en los últimos años, que esto ya no es
propio sólo de las universidades públicas.

Hagamos algo de memoria. La visita de Luis Echeverría a inau
gurar los cursos en la Facultad de Medicina de la UNAM muestra al
paso del tiempo que la pedrada era una respuesta extrema ante lo
que había pasado recientemente en el país.

Otro caso de este tipo fue la visita del candidato Peña Nieto a la
Universidad Iberoamericana. No sólo fue el hecho de que lo incre
paran saliendo del baño, habrá que reconocer que hay mucho de
leyenda urbana en esto.

Lo que al final fue definitivo, es que quien pensó que en la Ibero
Peña Nieto iba a cumplir un trámite, estaba totalmente equivo
cado. No tenía sólo que ver con la reacción de un grupo de estu
diantes, sino también con la historia que existe detrás de la propia
universidad.

Ese momento es probable que haya marcado las visitas de políti
cos a las universidades. A partir de ello se radicalizaron los ánimos
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y de no ser que diseñaran escenario a modo, ya nadie se atreve si
quiera a asomarse.

En otro tiempo también se dieron singulares casos con variantes.
Cuando Ernesto Zedillo era candidato del PRI prometió ir a la UNAM,
efectivamente lo hizo pero entró y salió por la puerta de atrás. Llegó
a las 7:30 am a la Facultad de Contaduría y Administración, de lo
cual nos enteramos por un comunicado de prensa, y nunca se supo
lo que pasó esa mañana; en el camino habría que preguntarle a Ze
dillo por qué no fue a su alma mater, el IPN.

Quien sí pudo entrar y salir por las puertas de CU fue Cuauhtémoc
Cárdenas, a diferencia de Diego Fernández de Cevallos. El candidato
panista entró, pero terminó saliendo en medio de gritos y sombrera
zos, a pesar de ser egresado de la UNAM.

Las universidades se han hecho difíciles no necesariamente por
el dominio de ciertos grupos políticos. Existe una razón mayor: se
ha ido construyendo una conciencia que ha incrementado la crítica
y el espíritu contestatario. No es que se trate de no dejar entrar a po
líticos o a ciertos personajes, lo que pasa es que hay una conciencia
colectiva que manifiesta su negativa ante la participación de algu
nos personajes que son señalados, en muchos casos, con justifica
das razones.

Sin embargo, esta actitud no fortalece el espíritu universitario. Lo
importante es alentar y proponer el diálogo que está en la esencia
misma del trabajo académico. Lo que pasa es que siendo las uni
versidades el centro de pensamiento y crítica no les pasa por alto el
desempeño de los políticos, los cuales andan en el deterioro de su
imagen.

No participamos la negativa de grupos de la FCPyS de la UNAM
de rechazar la participación de Ricardo Anaya, y la de parte de la
comunidad del Tec en impedir que Felipe Calderón ofreciera una
conferencia. No lo compartimos, pero tiene la lógica de lo que pasa
en las universidades y el país.

Detrás de esto puede estar la intransigencia, pero también está
el encono y el conocimiento. Las universidades están obligadas a
crear conciencia sobre la importancia de debatir, gusten o no los
interlocutores.

Es así como también se construyen el conocimiento y las propias
instituciones.

• RESQUICIOS.
Con todo y el mayoriteo de ayer, siguen siendo un enigma las

razones por las que Eduardo Medina Mora renunció. No hemos es
cuchado al personaje presentar sus motivos y en estos casos, no sólo
basta con lo que reporta la presurosa UIF.

LAS UNIVERSIDADES

están obligadas a crear
conciencia sobre la

importancia de debatir,
gusten o no los interlo

cutores
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La crisis ecuatoriana

Por Rafael
Rojas

La forma más fácil, la más pere
zosa, de leer la crisis ecuatoria
na actual es recurrir al cómic

del superhéroe Rafael Correa contra
el villano Lenín Moreno y concluir
que la Revolución Ciudadana regre
sa por sus fueros y se enfrenta a un
régimen que traicionó a la izquierda
bolivariana. Nos toparemos con mu
chas versiones de esa lectura en los

próximos días, pero la realidad, como
siempre, suele ser más intrincada.

La economía ecuatoriana está en crisis desde 2016,
cuando todavía gobernaba Rafael Correa. En un artí
culo aparecido en la revista argentina Nueva Sociedad,
en el verano de 2018, John Cajas Guijarro analizaba el
asunto al detalle. En el periodo final de la presidencia
de Correa se produjo la caída de los precios de los com
modities y el desplome del crudo ecuatoriano de 100 a
22 dólares el barril. A esos golpes se sumó el terremoto
de abril de 2016, dejando un saldo de 600 muertos y
una contracción económica de 0.7% del PIB.

Recordaba Cajas Guijarro en aquel artículo que
Lenín Moreno había heredado de Rafael Correa un
aumento de la deuda pública de 10 000 millones de
dólares en 2009 a más de 43 000 millones a principios
de 2017. De manera que tanto la desaceleración eco
nómica como el endeudamiento del Ecuador no son

atribuibles al gobierno de Moreno, de acuerdo con las
propias estadísticas oficiales publicadas por la admi
nistración de Correa en sus últimos años.

Lo que sí cae dentro de la total responsabilidad de
Moreno es la solución diseñada para enfrentar la crisis
y el manejo, claramente autoritario, de la inevitable
reacción social al ajuste. Luego del desastre del neoli
beralismo de los años 90, que hizo colapsar la gober
nabilidad en casi todos los países de la región, no se
pueden aplicar ese tipo de ajustes sin una estrategia
política adecuada, que asegure el consenso.

El gobierno de Lenín Moreno ha procedido a una
solicitud de préstamos del FMI, seguida de alza de im
puestos y precios de combustible, sin iniciativas apro
piadas de mediación y compensación. Especialmen
te, con las comunidades indígenas, que tuvieron una
relación tan conflictiva con el gobierno de Correa. La
tesis de que el correísmo está detrás de las protestas
contra Moreno, que manejan tanto el propio gobier
no ecuatoriano como diversos medios bolivarianos,
quiere borrar la larga historia de desencuentros entre
el indigenismo y el desarrollismo durante la Revolu
ción Ciudadana.

Moreno, que fue Vicepresidente de Correa, co
noce esa historia, por lo que su falta de tacto en la
aplicación del ajuste se hace más evidente. Una vez
desatada la explosión social, el comportamiento del
gobierno ha sido claramente autoritario. El presidente
se ha escudado en el ejército y ha criminalizado las
protestas, recurriendo al mismo expediente de la iz
quierda bolivariana —el "golpe de Estado"—, cuando
lo recomendable es una negociación multisectorial,
con los movimientos sociales y la oposición política,
que preserve la gobernabilidad.
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Desata polémica
aval a Santa Lucía
Por Francisco
Cárdenas Cruz

En unas horas, la revocación de

un juez federal al aeropuerto de
Santa Lucía, de una de las varias

suspensiones definitivas para frenar
ese proyecto, volvió a desatar polémica,
y de inmediato, el colectivo #NoMásDe
rroches, que ha presentado decenas de
amparos, solicitó ala Suprema Corte de
Justicia que ejerza su facultad de atrac
ción para que resuelva si el inicio de las
obras se suspende mientras se revisa la
legalidad del proyecto.

Al mismo tiempo, dirigentes de partidos políti
cos de oposición coincidieron en que esa resolución
confirma que el Poder Judicial sucumbe ante el titu
lar del Poder Ejecutivo; y Ángel Ávila, del PRD, decla
ró que es una prueba de la "captura" por parte de éste
para asumir su control, igual que lo ha hecho con el
Legislativo.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Tal como se esperaba, el pleno del Senado de la Re
pública aprobó la renuncia de Eduardo Medina Mora
Icaza como ministro de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, que el Presidente López Obrador aceptó
desde la noche del jueves de la semana pasada, con la

exigencia de que se investiguen las acusaciones que
se le han hecho.

Ante las andanadas contra el hoy renunciante, desde
la tribuna de la sede de Paseo de la Reforma, el líder de
la bancada de Morena, Ricardo Monreal, pidió que no
se le estigmatice hasta que se realicen y concluyan las
investigaciones sobre las imputaciones que se le han
hecho, y se pronunció a favor de la presunción de ino
cencia y del debido proceso en este caso.
Una veintena de senadores de las bancadas senato
riales intervino durante la sesión; unos para exigir que
se den a conocer las razones de la sorpresiva renuncia
y otros para que se explique el motivo de la prisa con
la que se llevó a cabo este caso, sin que se sepa con
certeza si fue una decisión personal o propiciada por
presiones y hasta amenazas en contra del hoy exmi
nistro para abrirle paso a quien propondrá el Ejecutivo
en una terna.

También ayer, en una reunión extraordinaria, los
miembros de la Comisión de Gobernación del Senado,
presidida por Cristóbal Arias, acordaron desechar, "por
evidente improcedencia", las solicitudes de desapari
ción de Poderes en los estados de Veracruz, presentada
por el PAN", por la arbitraria destitución del fiscal gene
ral, Jorge Winckler, y en Tamaulipas y Guanajuato, por
Morena, ante la violencia en ambos.
De esa manera confirmaron lo que la secretaria de Go
bernación, Olga Sánchez Cordero, anticipara desde la
semana pasada, de que no procedería ninguna de las
solicitudes para desaparecer los Poderes enlos estados
mencionados, por considerar que eran improcedentes,
como ayer lo sostuvieron los senadores que forman
parte de la comisión que preside Arias.
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•BAJOSOSPECHA

Han sido días muy
complicados para
los que habitamos

la Ciudad de México.
El viernes pasado ante la incerti

dumbre de cómo será el proceso para
que los Policías Federales se incorpo
ren a la Guardia Nacional, y a quienes
se les ha dicho que se les respetará su
sueldo, mas no sus bonos de opera
tividad, hicieron una manifestación
que bloqueó: Periférico Sur, frente a
la Torre Pedregal, sede de la Guardia
Nacional; otro grupo en avenida Va
lle] o; otro en el Centro de Mando, en
Iztapalapa; y el grupo más nutrido se
instaló en Circuito Interior, a la altura
de la Terminal l del Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México.

La protesta duró más de cinco ho
ras, causando afectaciones a cientos
de pasajeros nacionales y extranjeros,
así como a los habitantes de la zona
y a quienes tenían que pasar por ahí
para llegar a su destino o centros la
borales.
Días antes vivimos otra manifes

tación, la que se realizó para recordar
los lamentables hechos del 2 de octu
bre de 1968, y en la que nuevamente,
un puñado de los autollamados anar
quistas realizó varios desmanes.
Y apenas este lunes, las calles de la

Ciudad de México y otras de ciudades
de la República se colapsaron ante el
paro de taxistas. Los choferes de taxis
se quejan y piden las mismas reglas

que los que prestan servicios a través
de apps.
La realidad es que los que tienen

la última palabra y decisión en el tipo
de transporte que quieren tomar son
los usuarios, ya que muchos de los ta
xis, lo vimos en la manifestación son
unidades viejas, en mal estado, su
cias, ponen condiciones para llevarte
a un destino, su taxímetro suele estar
alterado o te cobran tarifas que ellos
deciden y son altamente inseguros.
De acuerdo con una encuesta di

vulgada sobre el servicio de taxis, 52
por ciento de los entrevistados dijo
que el mejor servicio lo ofrece la com
pañía Uber, seguido de DiDi, con 29
por ciento, y en el quinto lugar quedó
el servicio de taxi de la calle, con ape
nas el cuatro por ciento.
Pero nada de esto es válido para

ellos y decidieron colapsar toda la ciu
dad por más de 13 horas. En estos días
han salido a la luz historias de gente
que perdió su trabajo por no llegar, a

otros más les descontaron el día, unos
más no pudieron llegar a citas de tra
bajo, a una cita con el doctor con las
implicaciones que esto representa e
incluso esta marcha fue utilizada por
delincuentes.

Estos taxistas lo que deberían ha
cer es mejorar lo que ofrecen al con
sumidor y organizarse para crear su
propia app, nadie se los impide.

A través de las redes sociales varios
usuarios reportaron que, atrapados
por los bloqueos en la zona de Santa

Fe, varios automovilistas fueron asal
tados por un puñado de criminales.
Finalmente, después de más de

13 horas de bloqueo, los líderes de ta
xistas y la Secretaría de Gobernación
llegaron a un acuerdo en el que se
estableció una ruta jurídica para de
terminar si son o no legales las aplica
ciones de transporte de pasajeros en
la Ciudad de México.
Todos tienen derecho a manifes

tarse, pero ese derecho debería aco
tarse al derecho que los ciudadanos
tenemos al libre tránsito.
Las autoridades capitalinas, en

ninguna de las manifestaciones, ni
siquiera en el bloqueo de Santa Fe,
provocado por los taxistas, donde
asaltantes aprovecharon los embo
tellamientos para robar, se pusieron
ni un segundo del lado de los ciuda
danos.
Y las pérdidas monetarias en cada

uno de estos eventos son altísimas.
Para la pasada marcha del 2 de oc

tubre, la Cámara de Comercio de la
Ciudad de México calculó las pérdi
das en 33 millones de pesos.

Pero antes, el 26 de septiembre, en
la manifestación para recordar los he
chos ocurridos en Iguala, en los que
desaparecieron 43 estudiantes, la Cá
mara Nacional de la Industria de Res
taurantes y Alimentos Condimenta
dos estimó las pérdidas en no menos
de 100 millones de pesos.
Y días antes marcharon grupos

feministas, en donde la violencia se
descontroló y antes fueron campesi
nos, integrantes de la CNTE y así nos
podemos ir día por día, en los que di
versos grupos han tomado la ciudad
para expresar su malestar por diver
sas situaciones.
Y es que en épocas donde la econo

mía no se encuentra con los pronós
ticos más alentadores, sino todo lo
contrario, la productividad resulta un
factor de suma importancia para las
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asaltantes aprovecharon los embo
tellamientos para robar, se pusieron
ni un segundo del lado de los ciuda
danos.
Y las pérdidas monetarias en cada

uno de estos eventos son altísimas.
Para la pasada marcha del 2 de oc

tubre, la Cámara de Comercio de la
Ciudad de México calculó las pérdi
das en 33 millones de pesos.

Pero antes, el 26 de septiembre, en
la manifestación para recordar los he
chos ocurridos en Iguala, en los que
desaparecieron 43 estudiantes, la Cá
mara Nacional de la Industria de Res

taurantes y Alimentos Condimenta
dos estimó las pérdidas en no menos
de 100 millones de pesos.
Y días antes marcharon grupos

feministas, en donde la violencia se
descontroló y antes fueron campesi
nos, integrantes de la CNTE y así nos
podemos ir día por día, en los que di
versos grupos han tomado la ciudad
para expresar su malestar por diver
sas situaciones.
Y es que en épocas donde la econo

mía no se encuentra con los pronós
ticos más alentadores, sino todo lo
contrario, la productividad resulta un
factor de suma importancia para las

compañías, y por ende, para la capital.
Estas manifestaciones y bloqueos

tienen un efecto negativo en la pro

ductividad, rubro en el que por cierto,
los indicadores no muestran buenos
resultados.

En el trimestre abriljunio de 2019,
el índice Global de Productividad
Laboral de la Economía (IGPLE), con
base en horas trabajadas, retrocedió
1.5 por ciento frente al trimestre in
mediato anterior, con cifras ajustadas
por estacionalidad; esto representa
su mayor caída en tres años y liga ade
más cuatro trimestres a la baja.
Todos tenemos derecho a mani

festarnos para exigir justicia, lo que

no se vale es que se afecte tan gra
vemente a terceros, como sucedió el
pasado lunes que se colapso la ciudad.
Muchos de los manifestantes lle

garon a acuerdos, las autoridades no
detuvieron a nadie, y como siempre a
los ciudadanos que trabajamos todos
los días, para lo poco o mucho que
tenemos, nadie nos da garantías ni
siquiera de poder llegar a nuestro tra
bajo o recoger a nuestros hijos en la
escuela. Y lamentablemente lo único
que nos queda es acostumbrarnos a
vivir así.

EN LAS PROTESTAS del pasado 7 de octubre, miles de conductores de transporte público se concentraron en varios
puntos de la ciudad, como en Reforma, Santa Fe y el aeropuerto, en rechazo a las aplicaciones de servicio privado.
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Perú: Vizcarra hiere de

muerte al fujimorismo

•ENTRE
COLEGAS

Por Horacio

Vives Segl

ué explica la crisis cons
titucional más grave que
ha experimentado Perú

en lo que va del siglo? Sus arreglos
constitucionales y los resultados de
sus últimas elecciones presidenciales
y parlamentarias.
Arreglos institucionales y resultados electorales.
En 2016, en la primera vuelta para elecciones presi
denciales, Keiko Fujimori (Fuerza Popular) obtuvo el
primer lugar, con 39% de los votos, frente a sólo 21%
de Pedro Pablo Kuczynski (Peruanos Por el Kambio,
sic). No le fue suficiente a la hija del antiguo dictador
para evitar el ballotage, pero sí para ganar la mayoría
en el Congreso, cuya elección está empatada con la
primera vuelta presidencial. Sin embargo, en la se
gunda vuelta, en un final de foto, PPK derrotó a FP
por 50.1% contra 49.9% y, a partir de entonces, ese
escenario de polarización y deadlock que enfrentan
los presidentes que gobiernan con minoría legislati
va en los sistemas presidenciales se convirtió en una
constante para el presidente peruano. Su debilidad
legislativa fue tal que apenas pudo sortear un primer
intento de destitución, en diciembre de 2017, que
finalmente lo llevaría a renunciar en marzo de 2018.
Fue entonces que, dado el orden de sucesión previsto
constitucionalmente, tuvo que volver al país el em
bajador en Canadá y primer vicepresidente, Martín
Vizcarra.

Sin partido ni respaldo legislativo propios —tras la
crisis por la renuncia de Kuczynski— y con el cons

tante acecho del fujimorismo que pretendía gober
nar al país desde el Congreso, Vizcarra estableció una
muy popular agenda de combate a la corrupción y
aprovechó los mecanismos de control parlamentario
previstos por la Constitución peruana. La agenda an
ticorrupción impulsada por Vizcarra cuenta con un
enorme respaldo ciudadano, cosa muy comprensible
en un país en el que los últimos cuatro presidentes
(PPK, Ollanta Húmala, Alan García y Alejandro Tole
do) han sido enjuiciados por el escándalo Lava Jato/
Odebrecht (en el extremo, eso provocó el suicidio, en
abril de este año, de Alan García). Y al encarcelamien
to de papá Fujimori se sumó el de su hija, también por
corrupción.

La Constitución peruana establece que si al presi
dente se le niegan en una legislatura dos "mociones
de confianza", está facultado para disolver al Con
greso y convocar a nuevas elecciones. Quien avisa no
engaña, y Vizcarra anunció el pasado domingo 29 que
si al día siguiente se aprobaba el nombramiento de
magistrados del Tribunal Constitucional sin atender
primero su propuesta de reforma a los mecanismos
de postulación para ese órgano, procedería a disolver
al Congreso y llamar a elecciones legislativas. El Con
greso desestimó el desafío, el presidente lo disolvió
y los legisladores reaccionaron intentando a su vez
destituirlo.

Saldo y perspectivas. Vizcarra va ganando el pulso
al fujimorismo. Respaldado por la Constitución, el
cierre del Congreso ha contado con una mayoritaria
aprobación popular. Si bien el Tribunal Constitucio
nal tendrá la última palabra sobre el conflicto entre
los poderes, ya está en marcha el proceso electoral
que culminará el 26 de enero de 2020 para renovar al
Legislativo, donde puede preverse que se evaporará
—tal vez de manera definitiva— la mayoría fujimorista.
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La debacle
de Morena

La idea de la democracia

como compromiso uni
versal es producto del si

glo pasado, donde especialistas se cues
tionaban si un país estaba preparado
para la democracia. La pregunta fue
modificándose en el sentido de que un
país no tenía que estar preparado para
la democracia, sino estar preparándose
mediante la misma. Este sencillo cam
bio de visión hizo extensible el alcance

potencial de la democracia a millones
de personas. La aspiración de univer
salidad de la democracia debe enfren

tar desafíos que adoptan múltiples
formas y que proceden de las más va
riables direcciones.

Aunque la democracia no se ha lle
vado a la práctica umversalmente ni ha
sido uniformemente aceptada, la for
ma de gobierno democrática es actual
mente considerada, dentro del clima
general de la opinión de académicos y
especialistas, como la correcta. Sin em
bargo, no debe identi
ficarse a la democra

cia como un gobierno
de la mayoría. Impli
ca exigencias comple
jas que incluyen el vo
to y el irrestricto res
peto hacia los resultados, protección
de las libertades, respeto alos derechos
legales, garantía de la libre expresión y
distribución de información y crítica.
¿Pueden los factores y conceptos

arriba mencionados convivir dentro de

un partido político? ¿Existe la demo
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cracia dentro de un instituto político?
México ha sido testigo de cómo el po
der se distribuye dentro de los partidos
ocasionando no solo erosión, corrup
telas y desgaste, sino el surgimiento de
prácticas caciquiles y antidemocráti
cas ocasionando un visible alejamien
to entre partidos y sociedad.
Morena, hoy partido hegemónico,

pudiera no serla excepción. En pocas
semanas enfrentará un reto mayúscu
lo. En la renovación de su dirigencia
nacional, de sus estructuras estatales
y municipales deberá demostrar no
ser igual al pasado neoliberal conser
vadory fifí pese alos
escándalos que han
acompañado a algu
nos de sus finísimos
militantes.
Morena está dis

putándose el futuro
de las candidaturas en 2021 y el proce
so rumbo a 2024. La división internay
la pugna por el control del padrón y el
presupuesto se presenta como un con
flicto inevitable. Y ante éste, un ejerci
cio de suma cero a estas alturas del par
tido es pavimentar la debacle de la 4T.
Y eso lo sabe Andrés Manuel López

Obrador.

3Ño debe identificarse a
la democracia como un

gobierno de la mayoría
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CdMx vs. Segob
vs. CdMx

r
¦ osas raras en estos tiem

m á pos.
Jk Ungrupoorganizadode

taxistas anuncióyrealizó una serie de blo
queos enpuntos clave de la ciudad Clave,
quiero decir, para desquiciarnos un poco.
Empezaron temprano y no se mo

vieron. Su principal queja: que se aca
ben los servicios de transporte indivi
dual por medio de apps "extranjeras".
Lo de extranjeras lo dicen mucho y
más tarde hablarían de "soberanía na
cional" en el transporte.
Se quej aron también de que nada "se

arregla", aunque se han reunido con
las autoridades de Ciudad de México.
Tambiénhubobloqueosy movilizacio
nes en algunas otras ciudades.
Los bloqueos transcurrieron sin in

tervención de la autoridad más que pa
ra informar qué vías son intransitables.
Los quejosos dijeron que ahí se pue

den quedar los días
que sean necesarios.
Después de me

diodía se reúnen en la
Secretaría de Gober
nación con el subse
cretario de Gobierno,
Ricardo Peralta Ahí participa, entre otros,
la secretaria de Gobierno de CdMx

Horas despuésse informaenconferen
cia de prensa conjunta de los acuerdos, el
principal, conformar un grupo de varias
dependencias, CdMxyEdomexpararevi
sar lalegalidad délas appsextranjeras. Los
taxistaspidenperdónporelbloqueo,acep
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tan que dan mal servicio, prometen mej o
rar. Se levanta elbloqueo. El subsecretario
de Gobernaciónse abraza conlos taxistas.
Un par de horas después, la jefa de

Gobierno Claudia Sheinbaum publi
có un video diciendo que en realidad
con quienes se reunió el subsecretario
de Gobernación representan solo 0.4
por ciento de los taxistas, y que la razón
"fundamental" de los bloqueos fue esos
pocos taxistas —a los que dedicó cinco
horas la Segob— están enojados porque
su gobierno está terminando con la co
rrupción y el coyotaj e.
Y terminó advirtiendo

que seguían abiertos al
dialogo, pero que tenía
que quedar claro que el
fin a la corrupción "no
es negociable". Enlis

tó las medidas regulatorias para taxistas
que se han implementado y elogió al 99.6
por ciento de taxistas que no bloquearon
Ayer en alguna entrevista, Ricardo

Peralta pidió "no estigmatizar" alos ta
xistas que protestaron.
Y uno creería que no estaba mal que,

por primera vez en décadas, el gobierno
de la capital y el federal hayan llegado
desde el mismo partido.
El subsecretario de

Gobernación se reunió
solo con 0.4% de taxistas
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QUE
ya no la ven llegar los

contadores públicos.
Primero las morenas Ana Gabrie

laGuevarayYeidekolPolevnsky
los culpanpor los adeudos que ellas
tenían con el fisco antes de 2015,
por lo cual debieron acogerse aun
programa de condonación cuyos
beneficiarios fueron exhibidos la

semana pasada, y ahora el Servicio
de Administración Tributaria en
vía cartas aaquellos profesionistas
para "invitarlos" a registrarse enun
padrón nacional. Ahora todo va a
ser culpa del contador.

QUE
mientras la aerolínea

Emirates distribuía su invitación

para coctel y cena esta noche en el
hotelHilton,parapresentarsuser
vicio diario Ciudad de MéxicoBar
celona Dubái a partir del 9 de di
ciembre, donde también ofrecerá
un sorteo de premios ala voz de su
lema"FlyBetter" (Vuele mejor),15
senadores de Morena promueven

un punto de acuerdo para exhortar
a Comunicaciones y Transportes,
queencabeza Javier Jiménez Es
priú, a negar el ingreso de la firma
asiáticapor"competenciadesleal".

La iniciativa está respaldada por
la Asociación Sindical de Pilotos
Aviadores, que dice no estar con
traía competencia, sino por lade
fensa de las fuentes de empleo.

QUE
Víctor Bernardo Ló

pez Carranza, secretario general
del Sindicato Nacional de Traba

j adores de la SCT, se vio en la pe
nosa necesidad de informar a sus

agremiados que, conbase enlaeje
cutoria ala sentencia que dictó un
tribunal colegiado, todos deben
cumplir con el Código Fiscal de la
Federación, lo que en español sig
nifica pagar el ISR a Hacienda a
partir de la próxima quincena, con
lo que quedó sin efecto un conve
nio sin soporte jurídico que los exi
mía de esa contribución

Eso sí, la buena es que no será re
troactivo.^™
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No pueden con
las pequeñas
minorías

Las conductas personales están siempre
por encima de las etiquetas.

DFIorestán

os casos minoritarios han creado

los dos problemas más graves al
Gobierno de Ciudad de México:

los anarkos, no más de 100, y los taxistas, 0.4 por
ciento del total, según versiones oficiales que tra
tan de minimizar el problemay minimizan ala au
toridad: ¿Cómo 100 encapuchados y 0.4 por ciento
de los taxistas paralizan la ciudad y a su gobierno?
En uno faltó análisis e inteligencia de las auto

ridades responsables de la seguridad de la capital
del país que al enfocar mal el diagnóstico, no les
resultó el tratamiento.
A los anarkos, los deberían tener ubicados y

haber impedido que siquiera llegaran ala marcha
del 2 de octubre para evitar los daños y la violen
cia, oficialmente leves, y todo para que finalmen
te los encapsularan los granaderos en la calle de
5 de mayo, sin problema alguno.
En el otro, los taxistas, es más complicado por

la anarquía que ha existido históricamente en ese
sector donde predomínala corrupción oficialy la
explotación del trabajador.
El taxista en México es parte de la econo

mía informal: no le pagan horas extras, no tiene
días de descanso, ni vacaciones, ni seguro social,
además de pagar renta al dueño de la concesión,
gasolina, descomposturas, mantenimiento de la
unidad y mordidas a los agentes de Tránsito. Y
día que no trabaj a, día que no comen en su casa.
Entiendo el aspecto person al de la lucha con

tra Uber, los taxistas están en desventaj a en todos
los sentidos, pero también entiendo que nada ni
nadie puede cerrarse a la modernidad.
Aquí el acuerdo debe construirse entre autori

dad, taxistas y plataformas.
Porque si creenque conunasentaditaenlaSecre

taríade Gobernaciónse vaaresolver, estánperdidos,
comomuchosparecenestarlo,sobretodocuandoles
estallan los problemas más graves, de pequeñas mi
norías: 100 anarkosy 0.4 por ciento de taxistas.
¡Cuánta limitación, cuánta pequeñez!

RETALES

1. SERIOS. El subsecretario de la SCT dijo que
fue un accidente no convencional el que provocó
la muerte de la gobernadora de Puebla, Martha
Erika Alonso, Rafael Moreno Valle y otras perso
nas el 24 de diciembre de 2018 al desplomarse su
helicóptero. ¿Y Luego...?
2. TRAMITE. La mayoría del Senado, 111 votos a
favor, aprobó la renuncia de Eduardo Medina Mora
como ministro de la Corte, de lo que le dio parte por
escrito, sin que se hicieraformalypúblicala causa
grave, de su dimisión, como establece la Constitu
ción, lo que dej aun preocupante antecedente; y
3. ADVERTENCIA. ¿Qué estará viendo el pre
sidente López Obrador en la lucha por la suce
sión de Morena, que mandó la advertencia a sus
funcionarios de no meterlas manos so pena de
despedirlos y procesarlos? Y es el segundo aviso.
Ya les había dicho que no podían ser como antes
y que él preferiría dejar al partido y hasta cam
biarle de nombre. ¿A quiénes se refiere, insisto,
qué estará viendo?^™

Nos vemos mañana, pero en privado
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En taxi

Los taxistas me explican
cosas. Cuando vi la ave

nida Reforma repleta de
taxis en larga protesta desquiciando la
ciudad, pensé en todas las historias que
me han contado los choferes. Llenaría

un cuaderno. Hace unos días, labrújula
del destino me puso en dirección a Ob
servatorio. En el mapa mental que di
señé había un dilema: subir por Cons
tituyentes o por Avenida Jalisco. El ta
xista de sitio era un hombre seguro de
sí mismo, de mi edad, más o menos, pe
ro hablaba con la sabiduría de Matusa

lén. Dimos vuelta a la izquierda en Pe
dro Antonio de los Santos.

El taxista me explicó: Muchos creen
que aquí empieza Revolución, pero
están equivocados: esta calle se llama
Pedro Antonio de los Santos. Antes to

da esta avenida se llamaba Tacubaya.
Cuando terminó la frase soltó el vo
lante para abarcar entre sus manos a la
vieja calle de Tacubaya, casi chocamos.
Pasamos a un lado del edificio Ermi

ta, que construyó el arquitecto Juan Se
gura en el año de 1930. El taxista debió
pensar que tengo 18
años o que vengo de
Bielorrusia: Durante

mucho tiempo esta
construcción fue co
nocida como el edifi

co de la Canadá, que

era una zapatería, me dice. Estuve a
punto de responderle que en esa calle
estaba Calzado Blasito, la tienda donde
me compraban mis choclos.
Miré por la ventana: zapaterías, ta

querías, cines en ruinas, puestos de
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comida callejera, tráileres, camiones.
Avanzamos envueltos en una nube de

humo. Comparadas con los microbu
ses, las viejas líneas camioneras Arcos
de Belén, Mariscal Sucre, Sonora Pe
ñón o Juárez Loreto eran transportes
para príncipes.
Caos, humo, claxonazos, hiperten

sión, sudoraciones, sístole descontro
lada. Pasamos entre dos zanjas. Si el
microbús que viene a un lado nos ori
lla, ingresaré al hospital confracturas
múltiples. Gastaré todos mis ahorros
en la terapia ortopédica. En un movi
miento que yo calificaría como magis
tral, el taxista dejó atrás al microbús.
Ahora nos toca ade

lante un tráiler que
arrastra dos enormes
contenedores. El ta

xista pelea metro por
metro y se ubica a un
lado, o mejor, abajo,
del gigante de la empresa Firestone.
El taxista me explica que tomará un

atajo. Cuando alguien dice que conoce
un atajo, las cosas saldrán mal sin re
medio. Digo esto: que les concedan a
los taxistas todo lo que pidan, pero que
les exijan un voto de silencio. Los taxis
tas me explican cosas. Sí, llegué tarde a
mi cita

Todo para los taxistas,
pero que les exijan un

voto de silencio
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Santa Lucía en
manos deLutero

17
1 hecho de que lo suyo lo suyo sea la in

J geniería mecánica no exime al secreta
!L  * ' rio federal de ComunicacionesyTrans

portes, Javier Jiménez Espriú, de ignorar nociones
elementales de ingeniería civil, o peor: carecer del más
elemental sentido común, como lo corroboran estas
palabras que dijo ayer: "Preservar el aeropuerto de
Texcoco es una barbaridad, no sirve para nada".
Lo que de nada sirvió fue su paso por esa misma

dependencia como subsecretario designado por
Miguel de la Madrid (a quien el régimen al que hoy
sirve atribuye habe r iniciado, con el neoliberalismo,
los 36 añosde iapeoretapaenlahistoriamexicana),
como tampoco haber sido, por voluntad de Carlos
Salinas de Gortari, subdirector comercial de Petró
leos Mexicanos, para aprender a valorar una colo
sal obra pública inconclusa de clase mundial como
la que, suspendida cuando estaba construida la ter
cera parte, quisiera desaparecer.
Ante la resolución judicial (debatible aún en tri

bunales) que avala el remiendo civil alabase militar
aérea de Santa Lucíay que ordena dejar como está
lo que se construyó en Texcoco, es oportuno recor
dar que la insensatez de suspender la obra ideada
por los prestigiosos arquitectos Norman Fostery
Fernando Romero está hoy en manos del agróno
mo Sergio Samaniego Huerta,
quien con su anterior jefe, José
María Riobóo, publicó en 2017
el folleto Sistema Aeroportua
rio del Valle de México, donde se
afirma que es viable la operación
"coordinada" del aeropuerto in
ternacional de Ciudad de Méxi
co y el campechano militar y ci
vil de Santa Lucía
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Entre las obj eciones que Samaniego hace al pro
yecto de Texcoco figura la obviedad de que el terre
no es "blando", conlo que delata su desconocimien
to de que hay modernos y eficientes aeropuertos co
mo los internacionales de Kansai, Japón, o el Chek
Lap Kok, de Hong Kong (éste concebido, precisa
mente, por Foster and Partners), que operan vir
tualmente sobre el "húmedo" mar y su "blando"
fondo en islas artificiales.

Mientras Romero y Foster fomentan el trabaj o in
terdisciplinario para la anticipación del futuro en ur
banismo, diseño y arquitectura, Samaniego se inspira
en el deslumbrante pero descocado axioma de su ex
jefe contratista Riobóo (pergeñado el 8 de octubre de
2018 en una mesa de debate conducida por Joaquín
LópezDóriga), que reza letra por letra: "Los aviones
no pueden chocar. Automáticamente se repelen...".
Como encargado de las obras del gobierno federal,

Jiménez Epriú incumple su responsabilidad de hacer
le ver al Presidente lo contraproducente que resultala
improvisación en proyectos que significan un gran
descalabro paralas finanzas públicas, entre los que so
bresalen la regresiva refinería en Dos Bocas, el capri
choso "tren maya" o los parches a Santa Lucía
Y atreverse a recordarle que como candidato a

la Presidencia empeñó su palabra en la Coparmex,
asegurando que, si la iniciativa privada lo costeaba
(y ésta ha reiterado estar dispuesta), podrían conti
nuarse las obras en Texcoco...

Hay modernos
aeropuertos
que operan

virtualmente sobre
el "húmedo" mar
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Las cuentas pendientes
de Fox y Calderón

La oposición al gobierno no levanta ca
beza La aplastante derrota sufrida en
las urnas dejó tanto al PRI como al PAN

fuera de combate. Esos 30 millones devotos afavor del

cambio de régimen los aplastaron
Ninguna figura, dentro de esos dos partidos, logra asu

mir un verdadero liderazgo.Nohayunafacciónoun gru
po, en ambas organizaciones, capaz de articular un pro
grama coherente y que encuentre eco enla ciudadanía.
Esos partidos, que después de aquella primera

"concertacesión" en Baj a California se repartieron el
poderenMéxico las últimas cuatro décadas, han mos
trado que fuera de palacio no tienen prácticamente
ningún peso. No solo están moralmente derrotados.
Están también —y eso no es bueno para la democra
cia— organizacionalmente deshechos.
En estas condiciones han cobrado relevancia como

cabezas visiblesde una corriente dispuestaadescarri
lar—acualquiercosto—algobierno democráticamen
te electo, los dos panistas que vivieron en Los Pinos.
Vicente Foxnopara de decir sandeces. Así comoun

díaaseguraque "le dará enla madre ala4T" al otro lla
ma aAMLO "su alteza serenísima". Por otra parte, las
huellas de Felipe Calderón se advierten detrás de mu
chas de las constantes campañas de fakenewso de mo
vimientos que tienenunfranco cariz desestabilizador
comoeldelospolicíasfederales.
Ambos creen tener más peso político del que realmen

te tienen. A Fox, sus ocurrencias
lo han convertido en una figura
más del anecdotario folclórico

nacional. Nienlaprensanienlas
redes lo que dice encuentra eco.
Lo suyo, son solo "payasadas".
Felipe Calderón, por su par

te, también es una figura deva
luada. Aunque opera como el
instigador de campañasy movi
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mientos contra el gobierno, lo cierto es que su retóricay
sus actitudes francamente pregolpistas no le han con
citado ni siquiera el apoyo de sus acérrimos seguidores.
Ambos deben aún muchas respuestas a este país.

Tienen cuentas pendientes que saldar con la ciuda
daníay con lajusticia. La primera de todas tiene que
ver con el fraude electoral de 2006, precedido por el
intento de golpe de Estado constitucional del llamado
desafuero. Unidos conspiraronentonces contra lade
mocraciay unidos pactaron y gobernaron con el PRI.
Foxprometió sacar alPRIde Los Pinosyenlugarde

eso, le entregó elpaís. Calderón hizo otro tanto al cons
pirar activamente parafacilitar, desde el poder, la llega
dade Enrique Peña Nieto a la Presidencia
Fox debe rendir cuentas sobre el destino de los re

cursos de labonanza petrolera que se produj o duran
te sugestión. Calderónhade responderpor esaguerra
tan sangrienta como inútil que, parahacerse de unale
gitimidaddelaque de origen carecía, nos impusoy cu
yas heridas tardarán generaciones en cerrarse.

Tambiénha de rendir cuentas sobre los miles de mi
llones de pesos, que sin escrutinio de ningún tipo, gas
tó en su cruzada. Que se acabe con la simulación y se
rómpala tradición de silencio de los expresidentes es
saludable y necesario. Esa regla no escrita del viej o ré
gimen debe desaparecer. Bienvenida sea la oposición
que es consustancial ala democracia
Bienvenidaseatambiénlajusticia Que termine de

una vezy para siempre la impunidad de aquellos que
nos han gobernado. Que Fox y Calderón hablen cuan
to quieran pero que también salden sus cuentas pen
dientes con el paísy conla historia —

Ambos deben muchas
respuestas al país
y tienen cuentas
pendientes con la

ciudadanía y lajusticia
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Entre anarquistas

La corrupción desbordada del sistema polí
tico es un tema de estado de derecho. Mu
chos funcionarios de todos los niveles de

gobierno, en complicidad con miles de empresarios, se
apropiaron ilegalmente de cuantiosos recursos públi
cos. Las consecuencias han sido terribles en términos
de los bienes y servicios públicos desviados, ya que, en
vez de beneficiar a la sociedad han generado fortunas
desproporcionadas de unos cuantos. ¿Cuánto tiempo
puede vivir una sociedad con esta violación masiva de
las normas que establecen que lo público es para todos
y que los primeros obligados a cumplirlas son quienes
están en el servicio público?
El caos vial que vivió Ciudad de México el pasado lu

nes fue producto de otro asalto a la legalidad. Por un lado,
el desprecio que le merecen alos taxistas inconformes el
derecho constitucional de movilidad del resto de los ciu

dadanos y, por el otro, del incumplimiento por parte de
las autoridades de su obligación de hacer valer la ley que
prohibe bloquear las vías de comunicación. ¿De qué ta
maño son los costos económicos y sociales de esta doble
violación al estado de derecho que se vive cotidianamen
te enlaCdMx?

Estos son solo dos ejemplos sobre
nuestra cultura de la ilegalidad y sus
enormes daños. ¿Por qué los mexica
nos somos tan reacios a interiorizar el

estado de derecho? Interiorizar, según
la Real Academia Española, significa
"incorporar a la propia manera de ser,
de pensar y de sentir ideas o acciones
ajenas". Casi la mitad de los mexicanos,
de acuerdo con la encuesta GEAISA cree que cumplir
las leyes es un asunto discrecional, es decir que pueden
violarse si el ciudadano piensa que no son justas. Inclu
so Andrés Manuel López Obrador afirmó que puesto a
decidir entre la ley y la justicia, él optaría sin dudarlo un
momento por la segunda; es decir, el mismo Presiden
te de la República —que juró cumplir y hacer cumplir la
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Constitución— avisa que faltará a su juramento y violará
las leyes cuando considere que son injustas.
El mensaje es terrible. ¿Por qué nos espantamos, en

tonces, de que los taxistas bloqueen la ciudad, los policías
federales el aeropuerto, los maestros de la CNTE el puer
to de Lázaro Cárdenas, que los anarquistas vandalicen y
destruyan cuanto se les antoje? Todos pueden escudarse
en dos razones: la primera, que sus demandas son justas,
lo cual los exime de cumplir la ley y, segunda, que la auto
ridad también viólala normatividad con singular alegría
Y no les falta razón. Es una paradoja que el gobierno

que pretende acabar con la corrup
ción no entienda el valor del esta

do de derecho. La resistencia injus
tificable a utilizar la fuerza pública
legítima por parte de AMLO y de
Claudia Sheinbaum —que no la re
presión— contra criminales, anar
quistas, taxistas y todos los que pro
testan afectando los derechos del

resto de los ciudadanos; que la Uni
dad de Inteligencia Financiera utilice la información
reservada como instrumento de acoso político contra
críticos del gobierno. Difícilmente desaparecerá la co
rrupción si la ley no importa.
El resultado es la anarquía: que cada uno cumpla la ley

que le guste porque el gobierno no está para hacerla cum
plir. Lástima por el país y por el desencanto que se viene.
Vivir entre los anarquistas que vandalizan y los que pro
mueven la anarquía en nombre de la paz y la justicia,

El mismo
Presidente cIVÍScI

i > t

CUcUlclo Considere

J' ''
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¡Pobre Jelipillol
No puede ser que el expresichente Jelipillo Cal

derón haya renunciado a ir al Tec de Monte
rrey solo porque algunos resentidos sociales
se opusieron con rigor, pues todavía no le per
donan que cuando asesinaron a dos estudian

tes de tan noble institución, fiel a su costumbre durante su
beatifica narcoguerra, de inmediato los criminalizó siendo
que eran alumnos notabilísimos. O sea, ni aguantan nada.
Así actuaba el esposo de Margarita, primero criminalizaba
y luego averiguaba. Hasta a los niños de la Guardería ABC
quiso acusarlos de formar parte de una célula infantil del
crimen organizado. Pero seguro de que no lo decía de ver
dad, como cuando afirmó en medio de las matazones que
los únicos shots que conocía eran los de tequila.
Mala onda, boicotearon a Calderón

peor de lo que la ciudadanía quiere ha
cer con el hush tag#UnaSemanaSinTa
xis, para que los taxistas no vuelvan a ta
parle las arterias alas ciudadanos con su
colesterol del malo (hasta deberían de
decirle a Héctor Serrano, el dedo gordo
del pie derecho del dotor Mancera, que
cuando los movilice como dicen las ma

las lenguas, que por lo menos los mande
a darse unachaineada). Digo, ni que don Jelipe de Jesús
se hubiera ido de reventón a prepararle las cubanderas a
Jérémy Ménez, al que balconearon en medio de una orgía
cuando su rendimiento en la cancha fue peor que el de Je
lipillo en Los Pinos.
Como quiera que sea, quien se lo pierde es el alumnado

del Tec, que hasta podrían escucharlo que piensa sobre la re
nuncia de Medina Mora, un tema al que no le haentrado cu
riosamente. Digo, era su bróder; lo tuvo en altísimos puestos
y hasta se lo heredó bien blindado a mi licenciado Peña, algo
tendría que decir. Aunque seapara defenderlo como los pa

nistas que ya lo quieren convertir en el
Niño Fidencio de los amparos.
De cualquier manera, qué bueno

que el ex ministro de La Tremenda
Corte no ha salido a explicar nada,
no vaya a ser que salga como el sub
jefe Diego que ahora niega todas sus
deudas mientras hace los ojos de to
ro loco y arroja humo por las orejas,
su clásico viej o truco para reforzar su

credibilidad. Así se vuelve más temible que Sarita.
Para que se vea que hay voluntad política, en su carta

para declinar la invitación, Calderón anuncia su deseo
de hablar con los padres de Jorge y Javier. Nomás se tar
dó mil años en hacer la propuesta, no se ve tan pero tan
pero tan mal.

Calderón nomás se
tardó mil años en

querer hablar
con los padres de

Jorge y Javier
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Magistrados y recesiones, gulp
Que Gamés sepa, nadie le ha pedido a la Corte que sea un partido de

oposición; en cambio, la división de poderes sí funciona como un sistema de
contrapesos; de no ser así, Gamés ha vivido equivocado

Empecemos por el final: todo es
muy raro. Noes que Gilesté cha
pado a la antigua, pero le suena
muy extraño: ¿el presidente de
laSuprema Corte de Justicia co

mo invitado especial en un programa de es
tandoperos afecto al gobierno? Pues así las
casas (muletilla patrocinada por Bartlett),
Arturo Zaldívar aparecería en el programa
de John y Sabina con el tema: "Justicia en
México: ¿será posible?'. ¿El ministro presi
dente duda que lajusticia sea posible en Mé
xico? Mon Dieu. Gilga añade que la entrevis
ta, la plática o el chacoteo ocurriría en un ca
nal del Estado, en un medio público.
AGamésyale había parecido extraño que

la respuesta del ministro Zaldívar ante la
grave, pero no tan grave, pero medio grave,
o como usted quieray mande, renuncia del
ministro Medina Mora sucediera a tuitazos.

Zaldívar rompió el silencio en el que se en
volvió la Corte con este tuit: "Tiene razón el
distinguido constitucionalista Diego Vala
dés. La SC JN no es, ni puede ser, un partido
de oposición No es ese su papel ni su función
en una democracia constitucional".

Gil se llevó los dedos pulgar y cordial a las

sienes, un gesto de nuestros tiempos. Que
Gamés sepa, nadie le ha pedido ala Corte que
seaunpartido de oposición, en cambióla divi
sión de poderes sí funciona como un sistema
de contrapesos. De no ser así, Gamés ha vivido
equivocado. Gruesas gotas de sudor perlaron
la frente de Gilgay de inmediato empezó ahi
perventilar. No somos nada; o sí, somos maes
tros en rarezas, cosas únicas en el mundo.

¿Viene una tormenta?
En otro orden de cosas, como dicen en los
noticieros. Gilga lo leyó en una nota de
Juan Carlos Cruz Vargas en su revista Pro
ceso. El secretario de Hacienda y Crédito
Público, Arturo Herrera, emprendió esta
comisión declarativa: "Tenemos 33 tri
mestres sin una recesión, con crecimien
tos muy mediocres, porque ha sido muy
mediocre en los últimos años... Lo que te
nemos que hacer es estar preparados. Para
nadie es un secreto las tensiones interna

cionales y el proceso de desaceleración".
Según Herrera, el gobierno ya actúa de ca
ra al peor escenario que podría enfrentar
la economía mexicana. Ay, dioses, "el peor
escenario", si ya de por sí.

El secretario de la Hacienda: "La Se

cretaría es extraordinariamente pruden
te con las finanzas públicas, impulsa pro
gramas para empuj ar la demanda agrega
da, que tiene un impacto contracíclico; al
tiempo que hay mucho cuidado en la ra
tificación del acuerdo de libre comercio".
Cuando empiezan los impactos contrací
clicos, Gilga se pone muy nervioso.
Nervioso es poco, Gil sufre un ataque de

ansiedad: "Aun enun entorno muy complejo
comoelquehaysinosotroslográramosqueel
tratado se ratificara en las próximas semanas,
esto cambiaría totalmente las condiciones de
México, es decir, tendríamos un entorno in
ternacional muy incierto, con una vía de cer
teza casi únicaparaMéxico,Canadáy Estados
Unidos". Sugiera usted, secretario, Gil está
puesto: ¿rezamos, nos reunimos al pie de la
pirámide del Sol, nos tomamos de las manos
y cerramos los ojos?, lo que usted digay man
de con tal de que tengamos "lacertezaúnica".
A buen recaudo
Gamés quiso comprender, pero es corto de
entendederas: "Parte de lo que empezamos
a hacer ahora es asegurarnos que lo que es
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temos autorizados para cobrar, lo podamos
cobrar, algunas de las medidas que estamos
poniendo en la miscelánea fiscal, para poder
retener impuestos, van orientadas en ese sen
tido (...). Después tenemosque cambiar la es
tructura tributaria, de tal forma que no nada
más nosotros tengamos mayores recursos,
sino también los estados y municipios; la fal
ta de recursos no es nada más para la Federa
ción pero hay un tema que va a ser muy im
portante... es que si nosotros vamos a recau
dar más, vamos a tener que ser conscientes

de dos cosas: de que recaudamos poco, que no
todos pagamosy que todos vamos atener que
contribuir a ello". O sea si recaudamos más es
porque antes recaudábamos poco, ¿estamos?
La cosa no para aquí (no empiecen, esto es

serio). Una nota de la agencia EFE aparecida
en superiódico Crónica informa que la nueva
directoragerentedelFondoMonetario Inter
nacional (FMI), Kristalina Gueorguieva de
claró lo siguiente: "En 2019, esperamos un
crecimiento más lento en casi 90 por ciento
del mundo. La economía global se encuentra

ahora en una desaceleración sincronizada".
Ella se llama Kristalina, ¡mecachis en veinte!
Y sí, todo es muy raro, caracho, como

diría Lichtenberg: Hay gente que cree
que todo cuanto se hace poniendo cara
seria es razonable.

Herrera: el gobierno ya
actúa de cara al peor
escenario que podría
enfrentar la economía
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La triste
economía

£
¦ e acerca el fin del año y los

L indicadores económicos no
"#• solo no mejoran, sino que

parecen adelantar un mal año 2020.
Creo que es lo que nos dicen las ci

fras decrecientes de la inversión y del
consumo privado camino al último tri
mestre del año.

Ayer, en la página 27 de nuestra edi
ción impresa de MILENIO vimos dos
registros contrastantes y, por ello, pe
riodísticamente elocuentes de lo que
sucede con la economía del país.
En la esquina superior izquierda

de la página, aparece la foto de los em
presarios reunidos el día anterior con
el Presidente, a propósito de la cual el
Presidente dijo que las relaciones con
los empresarios eran muy buenas.
Creo que el Presidente tiene una

conversación fluida y continua con
los empresarios, y eso a mí me pare
ce a la vez necesario y
prometedor.
Es claro, sin em

bargo, ajuzgarpor los
hechos económicos,
que los empresarios
y el Presidente no han
cuadrado aún los proyectos de inver
sión ni las condiciones de confianza

que ésta requiere.
A eso se debe probablemente la in

formación que viene en el lado dere
cho de la página 27 de la que hablo: el
artículo de Valeria Moy, "Otra caída en
la inversión", una pieza de datos más
que de opiniones sobre su pobre com
portamiento.
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Los datos son que la inversión fi
ja bruta ha caído en 9.1 por ciento res
pecto al año pasado, "la mayor caída en
diez años", dice Moy.
Los datos corresponden al mes de

julio de 2018. Salvo que algo haya cam
biado dramáticamente en estos meses,
indican que tendremos una triste eco
nomía también el año entrante.
Porlasimple razón de que mientras no

empiece a crecer la inversión no empeza
ráacrecerlaeconomía.
Recuerdo lo obvio:

el impacto de la inver
sión no es automático,
sino que se despliega
con alguna lentitud
en el tiempo.
La falta de inversión de hoy anun

cia un pobre crecimiento para el año
entrante, pues, como las plantas, las
inversiones tardan en arraigarse, ma
durar, crecer y volverse empleos y
consumo.

Creo que los datos del artículo de
Valeria Moy dicen mej or lo que viene
que la foto del Presidente con los em
presarios.

La falta de inversión

anuncia un pobre
crecimiento para 2020
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Con el objetivo de cortar de íajo los
hostigamientos, intimidaciones y
malas prácticas de las que han sido
víctimas cuentahablentes del Infona
vit por parte de despachos de co

branzas, el titular del Instituto aseguc que para devol
ver la tranquilidad a las personas que cuentan con una
vivienda del infonavit, se buscaran soluciones accesi
bles con esquemas de pago convenientes para am
bas partes, además de que se pondrá en marcha un
nuevo modelo de cobranza social, con la depuración
de ¡os 24S despachos que había para que sólo haya
19 en todo el país. Además, el Instituto busca admi
nistrar la cartera vencida que permita r ecuperar los
créditos hasta su liquidación sin peider de vista la mi
sión social encomendada al Infonavit.

Polémico y fiel a ser blanco de
los reflectores, el legislador del
PT deberá rendir cuentas ante

los órganos disciplinarios del
Congreso de te Unión, donde se

espera oírazcauna disculpa pública a la diputada
panista de Haxcala. Adriana Dávila, por ofenderla
al asegurar que tiene nexos con ledes de trata de
personas en la entidad, además de que deberá
aclarar dichas imputaciones contra la legisladora,
y ante todo, por incitar a la violencia al señalar en
la visita que hizo a Tlaxcala: "Pásenme elementos
para ponerle una chinga la próxima vez que abra
¡a boca". Aunque el legislador no se dirigió por
nombre a la legisladora, hacer alusión a el la en su
estado natal no es para ignorarse y menos por sus
expresiones machistas y misóginas.

Carlos Martínez
Velázquez
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CONSEJO CONSULTIVO DE CIENCIAS

Detrás de la última puerta
Dr. Gerardo Gamba

o conocí en una guardia cuan
do era interno de pregrado en
ei Hospital General de México,
Era un paciente que estaba in
ternado en el pabellón de C ar
diología en el que ine tocó ro

tar. Fue mi segunda rotación después de
la de Patología. Me quedaban aún la de
Urgencias, la de Infectología y después de
tres meses en un centro de salud en San
ta Ursula. Coapa, vendrían las rotaciones
de Pediatría y Gineeóbstetriria. Corría el
ano de 198 3 y era la primera vez que ten
dríamos la oportunidad y responsabilidad
de atender enfermos, en ocasiones, en au
sencia de algún médico residente. Con el
pasar de los años, cada vez que veo aun
estudiante que termina los ciclos clíni
cos y va a iniciar el internado de pregra
do pienso: no sabes lo que te espera, pero
te va a gustar. Aunque pueda ser cansa
do y a veces doloroso, vas a tener viven
cias que definirán el resto de tu vida, tan
to profesional. como persona!.

[uan Alberto era un muchacho de 14
años de edad. Yo no era más que ocho
arios mayor que él, pero ciertamente, con
mucho mejor suerte que la que había
tenido este niño en su vida. A los cinco
años de edad había contraído liebre reu

mática y el padecimiento le dejó como
consecuencia una serie de daños valvu

lares en el corazón que, por supuesto, pa
saron desapercibidos por varios años en
el pueblo en el que vivía, con nulo acceso
a algún médico con el conocimiento, ex
periencia e interés necesario como para
detectar el problema en forma temprana,
Le ponías un estetoscopio en el pecho y
escuchabas un concierto de soplos sistó
licos y diastólicos. dignos de retar al más
experimentado cardiólogo. Entonces no
existían los ecocardi ogramas con los que
hoy se puede hacer un diagnóstico preci
so en cada válvula. Las cavidades cardía

cas estaban tan dilatadas que el mucha
cho tenía el corazón del tamaño de un
melón y estaba por supuesto con franca

insuficiencia cardíaca.
Postrado en una cama, se movía to

do el tórax con cada latido cardíaco y
no podía hablar de corrido porque le fal
taba el aire. Recibía la dosis tope de los
medicamentos de la época para el trata
miento de la insuficiencia cardíaca: digi
tal, diuréticos y algún vasodilatador, pe
ro no era suficiente. Estaba al borde de!

edema agudo pulmonar.
Lo único que podría haber hecho di

ferencia en ese momento sería un tras

plante cardíaco, pero aun faltaban mu
chos años para que se hiciera el primero
de estos procedimientos en México, que
1 5 atrás había inmortalizado a Chris

tiaan Barnard. el primer cirujano que

hizo un trasplante cardíaco en el mun
do, en diciembre de 1967. en la Ciudad
del Cabo, en Sudáfrica.

El paciente murió IS días después por
una neumonía, pero Barnard pasó a la
historia de la medicina para siempre, I la
ce algunos años un sobrino mío que estu
diaba entonces en Estados Unidos, llegó
a la casa en Acapulco en donde pasába
mos una vacaciones, con un muchacho

extranjero que me presentó como un nie
to de Barnard: í'Bíiniarii' le dije yo, ¿del ci
rujano que hizo el primer trasplante cardia
co? A lo que el muchacho contesto: Así«.
creo que estoy condenado a que siempre me
presenten de esta manera.

Lo que más me impresionó de Juan
Alberto fue la conciencia tan clara que
el muchacho tenía de la muerte cerca
na. A pesar del grado avanzado de insu
ficiencia cardíaca y probablemente co
mo parte de su delirio, me decía que que
ría convencer a una enfermera del ser

vicio, por la que sentía atracción, de te
ner una relación sexual con él, para no
irse de este mundo sin conocer esa sen
sación. Así han de haber sido los huma

nos en los siglos anteriores al XIX. cuan
do no existía el concepto de que muchas
muertes se podían prevenir o evitar con

tratamientos médicos. Supongo que en
esos siglos, desde muy temprana edad
se tenía conciencia de que la muerte po
día llegar a edades tempranas y que al
canzar la edad adulta era parecido a ga
nar el premio de una tómbola. Con fre
cuencia digo en broma que el concepto
de que el matrimonio es para toda la vi
da se inventó cuando la esperanza de vi
da era de 3 5 años, Hoy en día, cualquier
muchacho de 14 años de edad supone
sin dudarlo que va a vivir al menos has
ta los SO o 90 años y aquellos que no
entienden cómo se calcula la esperanza
de vida, creen que van a vivir hasta los
12()o 140 años. Esta perspectiva nos da
una idea de lo mucho que ha avanzado
¡a medicina en dos siglos.

Juan Alberto se fue empeorando du
rante la guardia. No había nada qué ha
cer. Lo último que me dijo fue: "Qué bue
no que estás aquí, doctor, porque no me
quiero morir solo". Horas mas tarde fa
lleció. Lo acompañé todo el tiempo que
pude. Cuando murió lo tenia tomado
de la mano. No se fue solo, Al salir de la

guardia, en el Metro de regreso a casa
me acompañó en silencio su recuerdo.
Me dejó una enseñanza enorme. No de
bemos olvidarnos que desde sus oríge
nes, una de las funciones primordiales
del médico es consolar y acompañar a
los enfermos en esa difícil transición que
hay entre la vida y la muerte.
Todos hemos experimentado alguna

vez la sensación que da ingresar a un lu
gar desconocido. Siempre da miedo. No
sabe uno qué hay detrás de la puerta, Pe
ro si alguien te acompaña, te sientes más
seguro. Peor aún cuando es el viaje pos
tumo. Nadie sabe qué hay detrás de esa
última puerta. Se han hecho varias pro
puestas y hasta lian ocurrido guerras pa
ra defenderlas. Pero, de cualquier forma,
cuando llega el momento, sí que da mie
do. Hacer que el viajero se sient a acompa
ñado es lo mejor que podemos ofrecerle a
quien llega a ese irremediable momento.
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Todos hemos experimentado alguna vez la sensación que da
ingresar a un lugar desconocido. Siempre da miedo... Pero si
alguien te acompaña, te sientes más seguro. Peor aún cuando
es el viaje postumo. Nadie sabe qué hay detrás de esa última
puerta. Se han hecho varias propuestas y hasta han ocurrido
guerras para defenderlas. Pero, de cualquier forma, cuando

llega ei momento, sí que da miedo. Hacer que el viajero se sienta
acompañado es So mejor que podemos ofrecerle a quien llega a

ese irremediable momento
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CRONICA CONFIDENCIAL

¡Todos j UN IOS CON IRA l/\ CORRUpUON y La ÍMpUNÍdA(J!

A Estados Unidos viajan ahora más
centroamericanos que mexicanos

Leopoldo Mendív¡I

LIC. MARCELO EISRARD.
CANCILLER DE MÉXICO:

+Dfsíjía amarras y navega lejos
de ios puertas conocidos

Mark Twain

rpW/ 1UDAD DE MÉXICO Node
T/ ja de ser importante y hasta

optimista la noticia diíundi
, da ayer sobre la forma en que

\ JJ nuestros migrantes a Estados
*5^' Unidos han sido reb asados ya

en el curso del último trimestre por los
centroamericanos.

La noticia, difundida semanas atrás
por Patricia Sul harán Lo ver a. corres
ponsal de BBC News Mundo, en Los An
geles, EIJA, fue así:

"En el crecimiento futuro de la eco
nomía de Estados Unidos, los lat inos, es
pecialmente los mexicanos, tendrán un
papel protagónico.

"De una población de casi 57 millo
nes de latinos en EE.UU., más del 63%

es de origen mexicano, es decir, más
de 36 millones de personas,

"Esto incluye a los inmigrantes mexi
canos que residen en Estados Unidos y a
ios estadunidenses que, en el censo, se
identifican como de origen mexicano.

"¿Quienes son los MspeiwiMls y por
qué tienen el poder de transformar la
economía de Estados Unidos?

"Si bien la migración de mexicanos
a EE.UU. ha estado por años impulsada
por trabajadores sin estudios superiores
que se desempeñan mayormente en los
sectores agrícola y de la construcción, el
panorama ha cambiado en años recien
tes, explican los expertos.

"Los hijos de esa generación que mi
gró a la primera potencia económica
del mundo, tienen más prohabilidades
de obtener educación en niveles supe
riores y. por tanto, de ganar, gastar e
invertir más dinero,

Pero también los de otros países del
Cono Sur cuentan. Por ejemplo, Ka
rol Cliang:

"...Vive en Nueva York, compra en
Amazon. trabaja en una agencia de pu
blicidad, gana más de USÍE 100.000 ai
año.

"Hija de inmigrantes ecuatorianos,
Karol Chang.es una hispanaestadu
nidense que nació a fines de la década
de ios SO en Brooklyn.

"Hoy está casada, tiene una hija de
dos años, arrienda su casa, pero planea
comprar. Tiene un iPhone. va al gim
nasio, le encanta usar Instagram y vo
ta demócrata en las elecciones,

"Forma parte de ios h/sprnrtiais,
un término que se usa para hablar de
los fíjspfljiíwpiilkíiíiin/s de entre 20 y
37 años, que están en la mira de las
empresas.

"¡Quiénes son los mexamericanos y
porqué importan ahora masque nunca en
Estados Unidos?

"'Su influencia en la economía de

Estados Unidos está creciendo rápida
mente", le dice a BBC Mundo Mark
López, director de Migración Global y
Demogralía del Pew Research Center
en Washington DC.

"Son cerca de 15 millones de perso
nas que tienen mayor poder adquisiti
vo que sus padres, lideran el aumento
en el ingreso a las universidades, han

irrumpido con fuerza en el mercado la
boral y tienen ganas de emprender,
"Creen más en el sueño americano

que el resto de los estadunidenses, en
el sentido del valor del trabajo duro y la
movilidad social entre generaciones",
explica López.
"El nuevo motor del sector in

mobiliario.

"El mercado tiene claro que los jó
venes latinos son una pieza clave del
juego,

"En el sector inmobiliario, por ejem
plo. son un grupo fundamental porque
compran más propiedades que el resto
de los jóvenes, que pretieren arrendar.

"...Según la Asociación Nacional de
Profesionales Hispanos del Sector In
mobiliario (NHREP, por sus siglas en
inglés), la mitad del crecimiento en la
adquisición de viviendas en los últimos
seis años está liderado por jóvenes
latinos.

"Eso se relaciona con que 'una gran
parte de la población hispana conside
ra que la familia es una prioridad', le di
cea BBC Mundo Gary Acosta. director
ejecutivo de NHREP,
" No es extraño, si consideramos

que los jóvenes latinos se casan más,
a más temprana edad y se divorcian
menos',

"Los Jiispemiiais impulsarán el creci
miento económico de Estados Unidos",
comenta Patiy Arríelo, fundadora y
presidenta de empresa de crédito hipo
tecario New American Funding.n
... Y ya luego continuaremos con

más de esta nueva época de los mexi
canos al otro lado de la frontera norte.
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PEPE GRILLO
El lado vulnerable

Las abogados dei Ejército encontraron el Talón de AquMes. el
flanco vulnerable, dei juez Juan Carlos Guzmán, quien lleva
la mayoría de los amparos en contra de la construcción de!
aeropuerto de Santa Lucía.
Los abogados del instituto armado esgrimieron una razón
imbatible: la seguridad nacional.
La Secretaría de la Defensa aseguró que el proyecto de Santa
Lucía es considerado como instalación Estratégica y detener
la construcción pone en peligro la delensa de la integridad
de la nación, pues sin ese aeropuerto sería complicado el
despliegue de (ropas.
¿Qué se puede argumentar contra eso?
Por lo pronto el j uez Guzmán les dio la razón. Se espera que Ja
misma argumentación tire los otros amparos.

Felipe la libró

La señora Rosa Elvia Mercado, madre de uno délos jóvenes del
Tecnológico de Monterrey asesinados a la puerta del plantel
por fuerzas federales en el 2010. manifestó su desacuerdo con
la visita que tenia programada Felipe Calderón al TEC,
Calderón era Presidente de la República cuando ocurrieron los
hechos.

El ex presidente fue receptivo. Dijo que eso era razón más que
suficiente para cancelar su visita.
La señora Mercado pudo haber salvado, de forma
involuntaria, lo que queda de ta carrera política del
expresidente.
Calderón Hinojosa no habría podido seguir adelante después
de las airadas muestras de rechazo que le aguardaban en ese
colegio, supuestamente alín al perfil ideológico de Calderón.

Rosario y Belisario

La decisión de entregar a Rosario Ibarra la presea Belisario

Domínguez, que otorga el Senado de la República, estiende el
debate sobre la llamada Guerra Sucia, de la década de los años
70 del siglo pasado.
Al episodio protagonizado por el historiador Pedro S almerón
sobre el grupo que asesinó al empresario Garza Sada en
Monterrey, se añade el caso del hijo de Rosario, Jesús, a
quien se acusó de ser integrante de la Liga Comunista 23 de
Septiembre.
jesús Piedra lúe victima de una desaparición forzada.
Ese doloroso lance convirtió a doña Rosario en una
activista social que la llevó a participar en la política
nacional.

Con otras madres que también buscaban a sus hijos
desaparecidos formó el Comité Eureka y fue dos veces
candidata a la Presidencia de la República antes de sumarse de
manera formal a! grupo de Cuauhtémoc Cárdenas y el PRD,
El debate sobre la Guerra S ucia seguirá mient ras no exista una
historiografía convincente de lo sucedido y de los responsables.

Décima entrega

Crórúm tiene un espacio en primera plana para el talento en su
expresión más alta.
Esta mañana se realiza, en el espléndido marco
del Museo Nacional de Antropología, la edición 10
del Prendo Crónica, que ya es un referente para la
comunidad de la ciencia y la cultura en el país.
Lo reciben Ranullo Romo, Alejandro Frank, Leonardo López,
Alfonso Navarrete y la Benemérita Universidad Autónoma de
Puebla, que conforman la generación 2019 del Premio.
Es un día de fiesta para Grupo Crónica, que refrenda su
compromiso de abrir sus páginas con respeto y solidaridad a
mexicanos excepcionales que representan lo mejor de México.

Fecha: 09/10/2019

Página: 31

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 21,862



EL CRISTA LAZO

El rating de la "mañanera"
Rafael Cardona

"W/r ndudablemente, ayer debe ha
ber sido uno de los días de ma

yor éxito de la conferencia ma
tutina, porque a los temas ae
ronáuticos de abs trusa explica
rión sin explicaciones, tanto del

accidente del helicóptero de los More
no Valle: la complicada y costosa ven
ta del avión pr esidencial y su morralla
de autogiros, o la inundación de las
obras del fracasado aeropuerto texco
cano, sobrevino para gozo y alborozo
de todos. 1a preocupación del Estado
sobre los restos de José José.

¡Ay. cuánto llanto!
La verdad la patria no puede estar

en vilo nada más por los caprichos de
Sarita, quien ha resultado perversa
y malita, no con sus hermanos sola
mente, sino con México, el entraña
ble país guadalupano y chin totolo de
cuya savia fecunda y sensible emer
gióla voz del triste ruiseñor, don José
Sosa, a quien su malévola hija quie
re dividir en dos cenicientas partes, y
dejarnos con medio fosé fosé, lo cual
equivaldría a la mitad de un canario
o a partir en dos el hijo bíblicamente
disputado por una madre real y otra
falsa, cuyo enga
ño fue descubier

to por el rey Sa
lomón. quien iba
a meterle un ta

jo al infante has
ta dejarlo en dos
mitades.

Pero aquí hay otras
sabidurías, y el Se
ñor Presidente, cu
yo cónsul en Miamí
había logrado una
paz. cuya dura

ción fue como un

suspiro apenas en
la tormenta de las

pasiones familia
res, les ha dicho a
los rijosos, prime
ro tráiganlo para
el magno homena
je nación al y después
sigan con su penden
cia y si pudieran acabar
con ella, pues mejor seria
en el nombre del amor y
de la paz, pues no se debe
ser gavilán si se puede ser paloma,

"...en este caso —dijo el estadista
en torno del artista—, nosotros ve
mos bien lo de José José, el que se trai

ga. N'o nos podemos meter a opinar
sobre asuntos que corresponden a la
familia, nada más exhortarlos a que
si hay diferencias —que las hay en
todas las familias también— que ha
gan tina tregua, que se haga el ho
menaje y ya después si deciden seguir
con sus diferencias, están en todo su
derecho, pero a verá se pueden con
ciliar para este asunto".

La verdad esta columna no tiene

vela en ese entierro, ni tampoco en
esa cremación, mucho menos en el
traslado de las cenizas ("Polvo ena
morado", se llamaba una de sus can
ciones con quevediana reminiscen
cia). ya sea en un avión de la Fuerza
Aérea Mexicana I si le prestaron un
F5 a Luis Miguel para grabar el clip
de "La incondicional", todo es posi
ble en la FAM) o en u n avión de Inter
jet antes de su quiebra. Lo mismo da.

Lo conveniente a la luz de esta
nueva preocupación nacional so
bre cuál de las dos mitades del cal
cinado can tante nos va a tocar, si la
de arriba o la de abajo, sería garan
tizar un sitio permanente en la pri
mera fila del salón de la Tesorería,

para Paty Chapoy.

¥ quizá otra cosa. Dijo el Señor
Presidente ayer sobre el homenaje
en Bellas Artes:

"... fíjense, en ese tiempo, ya lo
hemos hablado, por permitir que s¡e
le hiciera un homenajeen Bellas Ar
les a Frida, corrieron hasta al direc
tor de Bellas Artes, a mi paisano An
drés Iduarte..."1

Pues no. Lo echaron por colocar
le a Frida una bandera del Partido

Comunista sobre el ataúd. No por el
homenaje,

Pero antes de estos asuntos en

torno del cantante a quien la vida
desafinó con infinitos dolores y que
brantos en el cuerpo y el alma, se
hablaba sobre el accidente poblano,
el cual fue "explicado" por Javier Ji
ménez Espriú, secretario de Comu
nicaciones y Transportes, con esta
deslumbrante claridad:

"... a partir del lamentable acci
dente, hemos dado ocho conferencias
de prensa, ahí están numeradas, cin
co comunicados de prensa, dos infor
mes al Congreso y una comparecen
cia, tanto del ingeniero Moran como
mía ante la comisión que el Senado
estableció para darle seguimiento al
tema... ~, y todavía no sabemos nada.

El ensordecedor aplauso se derra
mó de las galenas como una casca
da gloriosa, ¡Bravo! Y como remate
esta joya de! ingeniero Alfonso Mo
guel, subsecretario:

".. .es del interés de todos los miem
bros de las autoridades de esos países
(los implicados en el infinito perita
je) el que se esclarezca qué ha ocurri
do, no es un accidente convencional
(¡y cuáles son los accidentes "conven
cionales"?) porqu e implicó también
una volcadura del aparato, Y esto es
tá siendo sujeto de investigación pa
ra ver si hay algu nos boletines imntíi
tarios que haya que incorporar a to
dos los helicópteros en el mundo..."

Fecha: 09/10/2019

Página: 31

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 26,320



CODICE

Premios Crónica, diez años y contando
Juan Manuel Asai

sta mañana es la décima en

trega del Premio Crónica,
Se trata de una joven tradi
ción que en poco tiempo se
consolidó hasta convertir
se en un referente de la co

munidad científica y cultural del país.
En un entorno particularmente difícil,
en el año 2010, Jorge Kahwagl y Ra
fael García Garza idearon reconocer a

los mexicanos que hacen aportaciones
extraordinarias al país. Darles un espa
cio en primera plana y mostrar al país
y al mundo que México es mucho más
que la nota roja. La idea era asumir co
mo guia editorial que las buenas noti
cias también cuentan y la suma de ellas
nos convierte en un gran país.
La idea cayó en terreno fértil, Desde

el principio tuvo aceptación porque res
pondía a una necesidad: mostrar lo me
jor de nosotros mismos. Para hacerlo
no fue necesario recurrir a los libros de
historia ni nada por el estilo, sólo hubo
que mirar alrededor con atención pa
ra encontrar mexicanos extraordina
rios que están aquí, entre nosotros. To
dos los días dan de ejemplo de constan
cia. disciplina, sacrificio, creatividad. La
generación 2019 del Premio Crónica es
un. ejemplo irrefutable.

La entrega del Premio es ocasión pa
ra hacer una refiexión sobre los desafíos

que enfrenta el diario, y en general los
medios, ante ese profundo cambio polí
tico al que sus protagonistas han dado
el nombre de Cuarta Transformación, El

quehacer nacional está inmerso en un
periodo de transformación. Todo mun
do habla de este concepto y de lo que es
tá haciendo para salir bien librado.

Se dice con frecuencia, pero hay que
repetirlo, que la transformación es un
reto, pero también una oportunidad. Se
le puede ver como una calamidad o co
mo una esperanza. Es la ocasión de em
pantanarse o de rein ventar se. Los que
no tengan el coraje de salir de su zona de
confort se encaminan al colapso.
La transformación pone a prueba

nuestra imaginación y creatividad
En Crónica optamos por ver. con el im

pulso de Kahivagi. Ja transformac ion co
mo una oportunidad de acceder a nues
tra mejor versión. Tenemos ta voluntad
de construir una mejor Crónica de Hoy. Lo
hacemos para responder a las necesida
des de información de la gente que nos si
gue, en particular jóvenes con educación
universitaria, en nuestras diferentes pla
taformas. Pero también para agradecer
la confianza de nuestros clientes.

Para un medio de comunicación la

confianza es una palabra mágica. La
confianza hace posible la lealtad. La
confianza es clave para crear una co

munidad, la de trabajo, que congrega
a todos los que hacen el periódico y a la
gente que nos obsequia con su lealtad.

Para nosotros en Cromen los princi
pios son permanentes. No están sujetos
a calendarios electorales de ningún tipo,
ni a nuevas o viejas hegemonías. Nues
tra línea editorial, como gusta decir Jorge
Kawhagi, es México, Asi ha sido y seguirá
siendo. En cualquier coyuntura optamos
por lo que pensamos es mejor para el país.

Nos interesa ser parte del esfuerzo de
reconciliación y de consolidación de la
democracia en la que los ciudadanos
bien informados juegan un papel deter
minante. Combatimos la desigualdad
social y la violencia y somos parte de
cualquier esfuerzo por combatir la co
rrupción y la impunidad. Queremos una
transformación profunda dentro de la
ley. Llegar a los grandes cambios sin in
tentar atajos personalistas que lastimen
a las instituciones.

El Premio Crónica es una celebración
de los valores, de la inteligencia, de la
bondad. Tenemos la convicción de que
los valores nacionales nos protegen con
tra los gr andes desafíos. El compromiso
con el país, el amor a la familia, la soli
daridad con nuestros compatriotas en
momentos de apremio y ta férrea vo
luntad para salir adelante. Será un día
de tiesta.
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ANIMALIDADES...

Responsabilidad compartida con el
Aeropuerto Internacional CDMX

Marielena Hoyo Bastiera

M o me falló el instinto, y tal co
mo apasté la semana pasada,
la reacción del CEC de Aero
méxico, Dr. Andrés Conesa
La bastida respecta al mal
trato y posterior maltrato que

en la Terminal 2 recibieron un par de sus
dientas —la médico pediatra Carotina
Pallares Trujilto y CAROLA, acredita
da Perra de Alerta Médica— no se hizo es

perar. Para pronto y en roa de su segun
do de a bordo. Christian Pastrana Ma

ña. Director de Comunicación y Asuntos
Públicos de @Aeromexko. supe sobre su
mortificación y de la inmediata y meticu
losa investigación que se había instruido
para deslindar responsabilidades, no sin
antes ser advertida, como de hecho lo te
nía previsto, de que el área de revisión o
liltro por la que todo pasajero pasa, previo
al abordaje, no depende de ellos. Sin em
bargo. y ai habernos identificado empáti
camente—porque de chamaco este eje
cutivo trabajó en una de las compañías
que montó parte de la jardinería durante
la reconstrucción del Zoológica de Chapul
tepec a mi cargo—se abrió suficiente con
fianza para sincerar el delicado asunto,
empezando porque en el mostrador de !a
línea aérea había sido registrada con mi
nuciosidad una pasajera bajo condiciones
de salud especiales, y que por ello mismo,
además, iba acompañada de un Perro de
Asistencia, igualmente documentado pa
ra viajaren cabina, situación que incluso
obligaba a proporcionarles apoyo hasta la
puerta del avión o de menos a otorgarles

paso preferencial al interior de! mismo, tai
como sucede con personas con diferentes
capacidades o con mujeres embarazadas
o que viajan con menores. Es más, al no
identificarla entre los pasajeros que debie
ron entrar a la aeronave en tiempo y for
ma. y tras vocearlas inútilmente, lo proce
dente hubiera sido alarmarse por las via
jeras y buscarlas en los sanitarios y pasi
llos previniendo que hubiesen tenido al
gún problema, pero tal acción no se dio. y
el punto es que ei asunto inició y terminó
desagradablemente a cargo de la empre
sa aérea referida, que tendrá finalmente
una respuesta y hasta entonces conoce
remos su real compromiso, sin omitir el
interés expresado de capacitar a su perso
nal en materia de manejo de estos canes y
sus acompañantes, pero...

En el medio de los hechos —y va mi res
to que por encargo— las afectadas sufrie
ron un trato que va más allá del cumpli
miento del deber, al haber sido discrimina
torio, vejatorio, abusivo, majadero y has
ta perverso, que no sólo las puso bajo ries
go en ese momento y ta nto a la usuari a co
mo a la perrita enfermera, a la que le exi
gieron determinado comportamiento fue
ra de su contexto, e imprudentemente pi
dieron desnudarla de su equipo de traba
jo (collar, correa y peto que la identifica in
temackmalmente y donde porta sus pape
les l propiciando con ello una situación de
gran vulnerabilidad, por cuanto delante del
animal también a Carolina se le requirió
retirarse hasta las calcetas, para enseguida
manosearla hasta llegar a la parte del bra

zo izquierdo donde porta un catéter central

por vía perilérica, comentándosele enton
ces que cómo podrían saber si no lo utiliza
ba para drogarse. De ahí. este "capital hu
mano" procedió a saquear el maletín de ia
doctora invalidándole los medicamentos,
insumos y equipo médico que llevaba, pe
ro lo más grave del momento fue que ai re
tirarle bruscamente la "manga" que por
requerimiento sanitario le cubre el adita
mento médico, quien lo hizo provoco que
la tela se enganchara con unas grapas des
prendiendo el parche que lo retiene a la ex
tremidad , y de esa forma afectando y des
activando el puerto, que para que volviera
a servir hubiera requerido de la ejecución
de un protocolo higiénico imposible de lie
var a cabo en la zona. Vale citar que a con
secuencia de este amargo episodio, ia doc
tora sufrió un colapso tan pronto llegar a
Costa Rica en vuelo posterior.

Por la situación tan apremiante, y pre
ocupada más que por ella por la reacción
o falla de reacción que pudiera tener CA
ROLA, ia doctora no apuntó los nombres
del abusivo personal, pero es lo de menos.
Están registrados en la bitácora corres
pondiente, y ya será a voluntad del Direc
tor del AfCM, Miguel Pelácz Lira, ac
tuar en consecuencia, aunque conocien
do las costumbres de la 4T no procederá
nada si el presidente López Obrador no
interviene en aras de que esto no quede en
agua de cerrajas. como tal parece que pre
tende hacerlo la CONAPRED. otrora ejem
plar institución hoy devaluada en medio
de unaínapropiada burocracia.
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¡Cuitláhuac no es corrupto!
¡No es ingenuo!: El presidente de la mesa directiva

LXV Congreso de Veracruz, losé Manuel Pozos Castro
(JMPC), afirmó que su gobernador Cuitláhuac García Ti
ménez (CGI) "no es corrupto y a diferencia de sus antece
sores no compromete las finanzas del estado con el es
quema de bursatilización". JMPC, quien fue invitado en
diciembre de 1988 a su Tuxpan por el extinto gobernador
Fernando Gutiérrez Barrios a la recepción de Fidel Castro,
lamentó que los pasados gobiernos recurrieran a la deu
da provocada por la bursatilización de las participaciones
federales de los ayuntamientos, lo cual llamó "Herencia
Nociva".

Reestructuración: Cuatro meses después de asumir su
cargo, CGI anunció la reestructuración de la deuda públi
ca de 41 mil millones de pesos que según IMPC liberará al
actual gobierno dos mil 700 millones, reflejados notas
positivas de las calificadoras Moody's y HR Ratings.
Frente al aval crediticio alcanzado por CGI sus opositores
presentaron un falso escrito en la que supuestamente so
licitaba licencia temporal de 30 días dirigida a IMPC, la
cual se desmintió al instante.

No dimitirá: En noviembre 2018, JMPC asumió su en

cargo con dos deberes en
primer lugar, buscar una
salida a la permanencia del
fiscal Jorge Winckler, quien
fue relevado por incumplir
el mandato constitucional

por la exdirectora Jurídica
del Estado, Verónica Her
nández, y, posteriormente,
Delia González Cobos susti

tuyó a Lorenzo Antonio Por
tilla en el Órgano de Fiscali
zación Superior del Estado
(0RF1S). Con esos cambios
se mostró que CGI "tiene el
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apoyo de un congreso leal,
pero no sumiso". Consuma
da esa acción, JMPC advirtió

"sueñan quienes ven moros
con tranchetes en Palacio de

Enríquez".
¿Hablará NRM?; A seis

años de alcanzar la absolución por un juez federal, quien
desestimó evidencias y testigos colaboradores que lo
vincularon con los hermanos Beltrán Ley va, el exdirector
de Delincuencia Organizada (SIEDO), Noé Ramírez Man
dujano (NRM), demostró que detrás de la fabricación de
pruebas y testigos posiblemente se encontraba el mismo
extitular de la PGR. ¿Qué sucedería si NRM decide pre
sentar su versión de hechos? ¿Cimbraría la antigua es
tructura de la PGR?

Cambios: Antes del cierre de 2019, no se descarta que
se concreten tres más en la administración pública fede
ral y estatal. Así como en los gobiernos de Puebla, Chia
pas y Veracruz, todos ellos bajo la señal de recesión cu
yas consecuencias se traducirán en mayores recortes en
Comunicación, Cultura y Protección Civil...Sana compe
tencia y libre tránsito: Es lo que quieren evitar los líderes
del Movimiento Nacional de Taxistas, quienes exigen que
se prohiba el servicio de transporte a través de aplicacio
nes móviles (apps). En una democracia el ciudadano tie
ne derecho a elegir.

Antes del cierre
de 2019, no se des
carta que se concre
ten tres más en la

administración públi
ca federal y estatal.
Asi como en los go
biernos de Puebla,
Chiapas y Veracruz,
todos ellos bajo la
señal de recesión

cuyas consecuencias
se traducirán en ma

yores recortes en
Comunicación
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El 19 de febrero de 1988 los "granaderos", además de di
solver la manifestación en la que participé, disolvieron
otras dos protestas Era un año de mucha tensión política.
Los estudiantes de Bellas Artes habíamos realizado un
mitin afuera del Palacio de Bellas Artes. Al cabo de una
hora de ser ignorados por las autoridades, bloqueamos la
calle.

En ese entonces 5 de Mayo iba del Zócalo a la Alame
da y los autos debían girar a la derecha y salir del centro
por Hidalgo. Hoy todo eso es peatonal.

A los pocos minutos del bloqueo, llegaron los grana
deros. La gente corrió y los líderes nos quedamos pidien
do que los estudiantes sólo subieran a la banqueta, La
orden estaba dada. Los granaderos avanzaron hacia no
sotros y nos golpearon ya sobre el área peatonal. En mi
caso, al intentar huir, caí. Ya en el piso escuché la orden
de "Patéenlo", Siete granaderos y un perro, sólo para mi,
según consta en fotografías que publicaron Proceso y La
Jornada.

Con el paso de los años he desarrollado mi perspecti
va sobre el tema. En las manifestaciones puede haber
expresiones que lleven las libertades al límite legal o más
allá de él. Bloquear una calle, algo a lo que estamos acos
tumbrados, desde mi perspectiva tiene dos implicacio
nes. La primera, y más importante, las calles no tienen
una única vocación, me refiero al tránsito de autos, sino
que pueden dar cabida a todo tipo de expresiones. La se
gunda, si sólo es una calle, siempre existirá una desvia
ción posible, por lo que liberar el paso no me resulta tan
importante; sin embargo, cuando se trata de caminos que
carecen de alternativas, como una carretera o la entrada
del aeropuerto, la liberación puede ser un tema necesario

porque en la expresión de los manifestantes se están
afectando los derechos de terceros, como prevé la
Constitución.

El problema es creer que la policía debe llegar a gol
pear y disolver la manifestación. No es lo mismo. Lo que
ocurrió, indebidamente, en otras épocas, y sigue ocu
rriendo en los estados, es que la policía actúa por consig
na y sin protocolos

El 5 de diciembre de 2018, la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, anunció la desaparición del Cuerpo de Gra
naderos. Si lo que hizo fue disolver una fuerza represiva
para sustituirla por una fuerza de defensa que no utiliza
gases, balas de goma ni macanas, excelente. No es el ca
so. Ella misma se vulneró, y de ahí sólo ha habido impro
visación y manifestaciones que se han desbordado.

Si bien podemos reconocer que los dafios que causa la
violencia sexual son mucho mayores que los daños al
Ángel u otros monumentos de Paseo de la Reforma, a la
postre terminará siendo insostenible que se les someta a
restauración después de cada manifestación.

La decisión de desaparecer los granaderos, sin articu
lar un reemplazo real, fue un error que refleja incluso la
candidez de Claudia Sheinbaum. Pero al mismo tiempo,
la leía de Gobierno está poniendo en una encrucijada a
los siguientes gobiernos: el que restablezca las fuerzas de
defensa de la ciudad será visto como represor.

El cinturón de paz, empleado en la manifestación del 2
de octubre, puso en riesgo a trabajadores del Gobierno de
la Ciudad de México. Decir que fue un éxito es sólo un
acto propagandístico paraminimiy^r la crítica. Decir que
los volverán a emplear en otras manifestaciones es como
decir que nos gusta jugar la ruleta rusa.
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Nos cuentan que diversos organismos
opositores a la administración de faime
Rodríguez Ei Bronco se organizan para
manifestarse durante el cuarto informe

de gobierno que se realizará este
miércoles en el Congreso de Nuevo
León.

Aseguran que los inconformes llevarán
al recinto legislativo un listado de pen
dientes que, desde su perspectiva, tiene
el gobernador norteño con su estado.
Por ejemplo, la conclusión de obras cla
ve de infraestructura, la reducción de
los índices de inseguridad y hasta la de
finición de los recursos que utilizó para
su campaña presidencial, este último
un tema que puede terminar en su
destitución.

Dicen que la propuesta panista para es
tablecer un nuevo esquema de coordi
nación fiscal más equitativo para los es
tados no fue tan mal recibida entre los

funcionarios morenistas, por lo que
propondrán la instalación a la brevedad
de mesas de trabajo para avanzar en el
asunto.

Entre los interesados en revisar la re

partición de presupuesto se encuentran,
aseguran, el líder de los senadores de
Dicen los que saben que Don ALONSO
ANGRA dueño de Altos Hornos de

México, anda más que preocupado que
nunca. En algún momento, nos cuentan,
pensó que la investigación que le abrieron
sería un procedimiento que lo obligaba a
exiliarse del país, a vivir en el extranjero
hasta que la opinión pública se olvidara de
él, Lo cierto, es que le están pegando
donde más le duele, Resulta que el
¡uzgado Cuarto de Distrito en materia
Administrativa desechó el juicio de
amparo que promovió el pasado 27
de septiembre, contra el embargo
de sus cuentas bancarias. Y que
hay otra investigación, esta de la
DEA, por un presunto delito de
lavado de dinero.

Regeneración Nacional, Ricardo Mon
real, y el propio secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, quienes trabajan ya des
de sus respectivas trincheras para iniciar
las reuniones en donde se buscarán

acuerdos para asignar los dineros de una
manera más equilibrada.
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Esta semana se definirá en la Tunta de
Coordinación Política del Senado, que
preside Ricardo Monreal, una plaza va
cante de magistrado en el Tribunal Elec
toral de la Ciudad de México. Y hete ahí

que uno de los inscritos es Armando
Ambriz Hernández, quien se desempeña
como secretario de Estudio y Cuenta de
Janine Otálora, otrora presidenta de la
Sala Superior del Tribunal Electoral.
Resulta que don Armando fue vital para
que saliera adelante una jugada política
de tres bandas favorable a los deseos de

Monreal, cuando éste pidió desechar las
impugnaciones de Morena defendiendo
a su entonces candidato perdedor a la
gubernatura Miguel Barbosa. ¿Un mo
renista deteniendo a otro morenista? Sí,
porque a cambio Andrés Manuel López
Obrador ganaba apoyo de panistas co
mo el fallecido Rafael Moreno Valle para
elegir un ministro de la Corte a modo.
Don Armando puso manos a la obra y
después de un intenso cabildeo e inter
cambio de favores, logró que la impug
nación fuera desechada. Así que parece
que llegó la hora de cobrar aquel favor.

ALEJANDRO 0YERVIDE5
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Etiquetado en
alimentos y salud

Muchos hemos escrito sobre la constante transforma

ción del sistema jurídico nacional, la cual, la mayoría de
las veces causa controversia y conflictos de interés, po
cas reformas legales son ampliamente aceptadas.

Ese es el caso de la iniciativa en materia de etiqueta
dos que fue recientemente aprobada por la Cámara de
Diputados y enviada al Senado.

El primer día de este mes se aprobó el proyecto de
decreto por el que se reforman y adicionan diversas dis
posiciones de la Ley General de Salud en materia de so
brepeso, obesidad y de etiquetado de alimentos y bebi
das no alcohólicas. La finalidad de esta iniciativa es con

tribuir a la disminución de la obesidad y sobrepeso, que
en México constituyen emergencias sanitarias desde el
año 2016, cuando 72.5 por ciento de los adultos presenta
ron sobrepeso y obesidad, y recientemente el fondo de
las Naciones Unidas para la Infancia a considerado el país
con mayor índice de obesidad infantil.

La obesidad aumenta el riesgo de padecer enfermeda
des como diabetes, hipertensión, enfermedades cerebro
vasculares y cáncer, las cuales además de disminuir la
calidad de vida, representan altos costos en el tratamien
to médico, que en el 2014 ascendieron al 34 por ciento del
gasto público en salud, y causa perdida de productividad
estimada en aproximadamente 0.4 por ciento del PIB por
año. El sobrepeso se ve favorecido por la dieta de la po
blación mexicana caracterizada por consumo elevado de
alimentos procesados y ultraprocesados con alta densi
dad energética, con elevadas cantidades de azucares,
grasas y harinas refinadas, bajo contenido de fibras, y
elevado consumo de bebidas azucaradas.

La finalidad de la reforma es disminuir el consumo de

esos alimentos porque se vincula con el desarrollo de
obesidad y diabetes, mediante los etiquetados, que son la

única fuente de información que tienen los consumido
res, por lo cual deben ser de fácil comprensión para todo
tipo de población, que permitan tomar decisiones correc
tas respecto a los alimentos y bebidas a consumir.

La iniciativa contempla la promoción de la salud y la
prevención de las enfermedades como parte del derecho
a la protección a la salud, y obliga a las autoridades sani
tarias a establecer acciones que promuevan alimentación
nutritiva y la realización de actividad física.

Obliga a la producción de programas de nutrición que
consideren las necesidades de la población, reduzcan la
malnutrición y promuevan el consumo de productos ade
cuados a las necesidades nutricionales, evitando ele
mentos que representen riesgo potencial para la salud,
como los altos contenidos de azucares, grasas saturadas
y sodio, nombrándolos nutrimentos críticos al ser un fac
tor de enfermedades crónicas no transmisibles.

Asimismo, incluye la difusión permanente de las die
tas hábitos alimentarios y procedimientos que conduz
can al consumo efectivo de los mínimos de nutrimentos

por la población general, con la finalidad de prevenir y
controlar las enfermedades no trasmisibles.

La parte medular de la reforma es el Etiquetado Fron
tal de los Productos, que debe incluir información nutri
mental de fácil comprensión, veraz, directa, sencilla y vi
sible, sobre el contenido que exceda los niveles máximos
de energéticos, azucares añadidos, grasas saturadas, gra
sas, sodio y los nutrimentos críticos, ingredientes y las
demás que determine la Secretaria de Salud.

El etiquetado frontal debe estar separado e indepen
diente de la declaración e ingredientes e información nu
trimental, y considerar las disposiciones de los tratados
internacionales de los que México es parte.

Así es el Derecho.
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ALHAJERO

EMBARRADOS

MARTHA
ANAYA

No hubo uno solo voz en el Senado ni

siquiera desde el PRI, que saliera a
defender ayer a Eduardo Medina Mora

1 silencio de Eduardo Medina Mora para
E explicar las "graves" razones que lo lle

varon a renunciar como ministro de la

Suprema Corte, terminó por embarrar
a múltiples actores políticos. De ayer y
de ahora.

Y valga decirlo de una vez: no hubo una
sola voz ni siquiera del PRI, que saliera a defender al ex
secretario de Seguridad Pública, ex director del Cisen, ex
embajador de México en Washington.
¡Todo lo contrario! Lo zarandearon por todos lados

y hasta demandaron en voz de Germán Martínez se
active la investigación en su contra por los sucesos de
Ateneo, tal como lo ordenó la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos.
Pero, decíamos, no sólo a Medina Mora le llovió ayer

desde la tribuna del Senado por su historial y su silencio:
Se va en la misma burbuja de descontento con la que

llegó, más la ignominia y la vergüenza de no querer venir a
explicar por qué renuncia diría la senadora Malú Micher.
¿Qué cola trae este señor? ¿Se muere de vergüenza o le
importa un comino esta soberanía?
Los propios senadores, sus antecesores, fueron re

criminados por haber votado
a favor de su nombramiento
como ministro de la Corte hace
cuatro años, aun a sabiendas de
su "cuestionada" trayectoria,
como también apuntó la petista
Geovanna Bañuelos.

Y a los actuales, los que ocu
paban ayer mismo los escaños
en el Pleno, fueron señalados por los de Movimiento
Ciudadano, Clemente Castañeda y Samuel García, en
el sentido de que si había motivos suficientes para cues
tionar la honradez del ministro, "se debió haber acudido
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a un juicio político para que diera la cara".
Gustavo Madero, del lado de Acción Nacional, apuntaría

a la responsabilidad que le correspondía al Presidente de
la República en esta situación: "Si simplemente se acepta
la renuncia y se da carpetazo, sería cerrar el círculo de
impunidad que queremos combatir". De ahí que solicitara
a la Presidencia de la República "nos diga cuáles son las
causas graves para que le aceptara la renuncia".

Pero la peor parte se la llevarían los ministros que aún
permanecen en la SCJN. Cortesía, sí, del moreno Félix
Salgado Macedonio, quien sin el menor reparo acusaría:
"Eduardo Medina Mora encabezaba una banda de

delincuentes en la Suprema Corte..., y siguen ahí algunos
ministros y jueces sospechosos. El Poder Judicial tiene
que sacudirse ese tipo de ministros... ¡Faltan más! ¡Faltan
otros! Y seguramente irán poniendo sus renuncias porque
están muy embarrados y no van a aguantar".
Bueno, hasta Santiago Nieto, titular de la Unidad de

Inteligencia Financiera, fue reconvenido por el senador
Emilio Álvarez Icaza por andar "ventilando" en medios
la investigación contra el exministro. ¡Salpicadero, pues!

• • •

GEMAS: ¡Merecidísimo! Va para doña Rosario Ibarra
de Piedra férrea luchadora por ¡os desaparecidos

desde los tiempos de la Guerra Sucia en que perdió a
su hijo la Medalla Belisario Domínguez este año.

ANTERIORES

SENADORES

FUERON

RECRIMINADOS
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defender ayer a Eduardo Medina Mora
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E explicar las "graves" razones que lo lle
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Suprema Corte, terminó por embarrar
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de ahora.
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sola voz ni siquiera del PRI, que saliera a defender al ex
secretario de Seguridad Pública, ex director del Cisen, ex
embajador de México en Washington.
¡Todo lo contrario! Lo zarandearon por todos lados

y hasta demandaron en voz de Germán Martínez se
active la investigación en su contra por los sucesos de
Ateneo, tal como lo ordenó la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos.
Pero, decíamos, no sólo a Medina Mora le llovió ayer

desde la tribuna del Senado por su historial y su silencio:
Se va en la misma burbuja de descontento con la que

llegó, más la ignominia y la vergüenza de no querer venir a
explicar por qué renuncia diría la senadora Malú Micher.
¿Qué cola trae este señor? ¿Se muere de vergüenza o le
importa un comino esta soberanía?
Los propios senadores, sus antecesores, fueron re

criminados por haber votado
a favor de su nombramiento
como ministro de la Corte hace
cuatro años, aun a sabiendas de
su "cuestionada" trayectoria,
como también apuntó la petista
Geovanna Bañuelos.

Y a los actuales, los que ocu
paban ayer mismo los escaños
en el Pleno, fueron señalados por los de Movimiento
Ciudadano, Clemente Castañeda y Samuel García, en
el sentido de que si había motivos suficientes para cues
tionar la honradez del ministro, "se debió haber acudido
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a un juicio político para que diera la cara".
Gustavo Madero, del lado de Acción Nacional, apuntaría

a la responsabilidad que le correspondía al Presidente de
la República en esta situación: "Si simplemente se acepta
la renuncia y se da carpetazo, sería cerrar el círculo de
impunidad que queremos combatir". De ahí que solicitara
a la Presidencia de la República "nos diga cuáles son las
causas graves para que le aceptara la renuncia".

Pero la peor parte se la llevarían los ministros que aún
permanecen en la SCJN. Cortesía, sí, del moreno Félix
Salgado Macedonio, quien sin el menor reparo acusaría:
"Eduardo Medina Mora encabezaba una banda de

delincuentes en la Suprema Corte..., y siguen ahí algunos
ministros y jueces sospechosos. El Poder Judicial tiene
que sacudirse ese tipo de ministros... ¡Faltan más! ¡Faltan
otros! Y seguramente irán poniendo sus renuncias porque
están muy embarrados y no van a aguantar".
Bueno, hasta Santiago Nieto, titular de la Unidad de

Inteligencia Financiera, fue reconvenido por el senador
Emilio Álvarez Icaza por andar "ventilando" en medios
la investigación contra el exministro. ¡Salpicadero, pues!

• • •

GEMAS: ¡Merecidísimo! Va para doña Rosario Ibarra
de Piedra férrea luchadora por ¡os desaparecidos

desde los tiempos de la Guerra Sucia en que perdió a
su hijo la Medalla Belisario Domínguez este año.
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A FUEGO
LENTO

EL REGRESO DE
RENÉ BEJARANO

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

De cuerpo entero se mostró el
profesor en la entrevista que dio a
Adela Micha, en El Heraldo Radio

on voz parsimoniosa, sin aspavien
tos ni sobresaltos, el profesor nor
malista, icono de la izquierda en la
capital, habló del pasado, presente
y futuro de su carrera política.

Sin rodeos ni eufemismos, aceptó
que construye una estructura polí

ticoelectoral en todo el país.
El fin de semana congregó a 12 mil líderes políti

cos en la Asamblea Nacional de la organización que
encabeza, Movimiento Nacional por la Esperanza.

Su idea, le dijo a Adela Micha, es crear una plata
forma de liderazgos regionales para empoderarlos y
apoyar candidatos de izquierda en toda la República.
Eso sí, aclaró que no piensa crear un nuevo par

tido. Todo lo que hace es para apoyar a Morena y al
presidente López Obrador.
Aunque desde hace 14 años no cruza ni una pa

labra con el jefe del Ejecutivo, dejó en claro que hay
coincidencias ideológicas y políticas.
Incluso, reveló que en su momento trabajó con la

dirigente de Morena, Yeidckol Polevnsky; con An
drés Manuel López Beltrán, mejor conocido como
Andy e hijo del primer mandatario; y con Gabriel
García, coordinador de Programas para el Desarrollo,
muy cercano también a AMLO y considerado como
una pieza clave en la 4T.

Todo esto lo dijo el profesor Bejarano sin tapujos,
con la confianza de una persona que sabe lo que hace
y que aparentemente no le importan, en lo más míni
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mo, las reacciones que pueda generar.
Sin embargo, en Palacio Nacional,

gente del primer círculo del Presiden
te tiene una lectura diferente sobre la

"reaparición" pública de René Juvenal
Bejarano Martínez.

Saben que ha contribuido al creci
miento de Morena en el país; incluso, que su trabajo
a ras de suelo fue importante en el triunfo de 2018.

Con todo y eso, no deja de generarles escozor que
el llamado Señor de las Ligas (nombrado así tras los
videoescándalos de 2004 y 2005) se muestre tanto,
sobre todo ahora que está en puerta la renovación
de la dirigencia de Morena.

Él mismo dijo que no piensa afiliarse a ese partido,
pero todo mundo sabe que no lo necesita porque
siempre ha estado adentro.
Y eso es justamente lo que no le está gustando al

presidente López Obrador.
Ya se lo hizo saber a su más allegados, pero nadie

se lo ha dicho a Bejarano.
Incluso, me dice otra fuente en Palacio Nacional,

que quien ha recibido regaños por esto es Gabriel
García, coordinador de los Programas para el Desa
rrollo, encargado de actualizar y entregar el padrón
de beneficiarios, porque creen que el profesor le está
comiendo el mandado.
Y "no lo está haciendo de mala fe", lo que busca

este maestro normalista de voz pausada y mirada
profunda, es poner su estructura electoral al servi
cio del mejor postor. Llámese Yeidckol Polevnsky,
Bertha Lujan o Mario Delgado, todos aspirantes a
la dirigencia de Morena.
¿Y qué gana con esto? Se preguntarían muchos.

La respuesta es simple: hacerse de una diputación
federal en las elecciones de 2021, y obtener posiciones
para sus huestes en la Cámara de Diputados y en la
propia estructura del partido.

Así de simple. El profesor ya pagó
el derecho de piso con casi un año en
la cárcel. Ahora reclama lo que le toca,
porque como él mismo se lo dij o a Adela
Micha: no fue desleal ni empinó a nadie
en el peor momento de su vida. ¿Será
que lo dejen pasar?

El caso de Eduardo Medina Mora no termina con
su renuncia como ministro. Desde el gobierno fe
deral, me dicen que las investigaciones por actos
de corrupción alcanzarán a varios funcionarios del
sexenio pasado.

Entre ellos están Alberto Bazbaz. quien además de
ser titular de la IJIF tr abaj ó mucho tiempo con Medina
Mora cuando éste fue titular de la PGR; y Humberto
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Castillejos, ex consejero jurídico de la Presidencia
y jefe de asesores también con el ahora ex ministro.
Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Todo el
mundo ve lo que aparentas ser, pocos experimentan
lo que realmente eres."

YA PAGO EL

DERECHO DE PISO
CON CASI UN AÑO
EN LA CÁRCEL
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• James Peebles, de 84
años, investigador de la
Universidad de Princeton,
ganó el Premio Nobel de
Física por sus descubri
mientos en cosmología,
junto a Michel Mayor y
Didier Queloz.

EL
MALO

• El que tendrá tiempo
para reflexionar es Miguel
El Piojo Herrera, quien fue
suspendido tres partidos
luego de insultar al árbitro
ai finalizar el partido
donde el América perdió
52 ante Cruz Azul.
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CONTRA LAS
CUERDAS

SI CALDERON OFRECE
DISCULPAS, QUE VAYA
A LAS TUMBAS

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

El cinismo del expresidente llegó al grado
de decir que la repulsa a su visita al Tec
de Monterrey es por motivos políticos

1 cinismo de Felipe Calderón llegó al grado
Ede hacerse la víclimay acusar a quienes

pedimos que no se presentara en el Tec
de Monterrey, de usar el caso con fines
mediáticos y políticos en su contra, a
pesar de que en las inmediaciones de ese
colegio, sus fuerzas armadas asesinaron

a dos alumnos de excelencia académica a los que les
fueron sembradas armas y drogas, y luego él criminalizó.
Quienes consideramos que no debía dictar una con

ferencia de Derecho al colegio donde el ejército ejecutó
a Jorge Antonio Mercado Alonso y a Javier Francisco
Arredondo Verdugo, es porque creemos que es una falta
de respeto a sus deudos y a la memoria de los muertos y
desaparecidos en una guerra, sin pies ni cabeza, empren
dida contra el crimen organizado al inicio de su sexenio.
No levantar la voz hubiese sido atentar con nuestra

memoria, darle un cheque en blanco o permitirle a Cal
derón borrar poco a poco las huellas de los crímenes de
Estado de su gobierno, pues como escribí en este espacio
el 2 de octubre (Respeto para Jorge y Javier, por favor), los
muchachos fueron sepultados hace 10 años bajo los peores
señalamientos y acusados de bandidos y enemigos de

la sociedad. Quedaron con ese
estigma hasta que la investiga
ción documental titulada Hasta

los dientes exhibió que fuerzas
federales alteraron la escena del

crimen, tras comprobar que se
equivocaron de objetivo.
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El director de la cinta, Alberto
Arnaut, narró lo sucedido aque

lla madrugada de otoño de 2009 proyectando las mentiras
dichas por el gobierno de Calderón, el ejército, e incluso, el
propio Tec, así como la lucha de las familias por limpiar el
nombre de sus hijos. Por eso el gobierno federal en turno
ofreció disculpas públicas de Estado a los familiares.

La carta a David Garza, rector del Tec, en la que el ex
presidente notifica su cancelación al evento, obedece a la
presión social, pero, sobre todo, al llamado de Rosa Elvia
Mercado, mamá de Jorge Antonio, quien buscó apoyo de
los medios para inconformarse con la visita de Calderón
al campus. El expanista, sin embargo, aún debe la disculpa
a los padres afectados, a Jorge Antonio y Javier Francisco.
Es una pena que los estudiantes de la licenciatura en

Derecho y Representantes de la Sociedad de Alumnos
del Tec, así como el rector Garza, no hayan escuchado
las voces del resto del alumnado ni de la sociedad para
cancelar la invitación. ¿Querían que en ese foro hablara
y se disculpara? Ese no es el lugar, que Calderón acuda a
la tumba de los estudiabtes y allí ofrezca las disculpas. Un
reconocimiento a las más de 14 mil personas que firmaron
la propuesta en change.org para impedir la asistencia del
político que anda en campaña para conformar un nuevo
partido al lugar donde se alteró la escena del crimen.

t • •

UPPERCUT: También se aplaude que en entidades
como Coalutila. ¡a gente no ha oluididado que Calde
rón tuvo la oportunidad de cambiar las cosas como
presidente y no lo hizo, al menos es lo que dicen los

vacíos en ¡as asambleas con las que intenta conformar
el instituto político para volver al poder.

NO LEVANTAR
LA VOZ SERÍA

UN ATENTADO A

LA MEMORIA
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AGENDA
CONFIDENCIAL

¿TIENE REMEDIO EL IMSS?

LUIS
SOTO

Zoé Robledo dijo que gracias
a la 4T se construye un nuevo
esquema de protección social

ues ahora resulta que Daniel
PKaram, José Antonio Gon

zález Anaya, Mikel Arrio
la, Tuffie Miguel Ortega, y
otros directores neoliberales
que ha tenido el IMSS fueron
quienes provocaron, con sus

decisiones, que hoy se encuentre en la ruina
financiera, que su infraestructura hospitalaria
esté peor que las carreteras del país, que los
servicios médicos sean deficientes, que no
exista abasto oportuno de medicamentos...
El modelo neoliberal oca

sionó que el IMSS perdiera la
brújula y tuviera un desequi
librio de funciones, donde su
rescate financiero se convirtió
en un fin y no un medio para
garantizar cobertura y calidad

de la seguridad social, afirmó su director ge
neral, Zoé Robledo, en su comparecencia
ante la Comisión de Salud del Senado en el
marco de la glosa del Primer Informe. Recordó
que en 2015 se dijo que se había revertido
la tendencia creciente en el déficit y que el
IMSS había recuperado su salud financiera.
Es cierto, dijo Zoé.

¡Te equivocas, Zoé! Le responden quienes,
durante años, lustros, han estado preocu
pados por la precaria salud financiera de la
institución. Eso de que se revirtió la tenden
cia creciente en el déficit fue un espejismo.
Y documentan: en el informe entregado al
Ejecutivo y al Congreso de la Unión hace
casi un año, se comunicó una visión muy
optimista, y hasta triunfalista, de que la pasada
administración había rescatado al IMSS; que
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se había logrado un a viabilidad financiera que
duraría hasta 2030; que se había logrado un
superávit financiero de más de 9 mil millo
nes de pesos en 2017 y se habría evitado el
uso de las reservas financieras del Instituto

para hacer frente a su operación diaria. Todo
eso fue medio falso, pues el superávit no
era necesariamente resultado de medidas
estructurales en el financiamiento del IMSS,
sino producto de una combinación de un
crecimiento atípico en la recaudación de los
ingresos de ley y de una serie de medidas
agresivas de contención del gasto en inversión
física y en materiales y suministros. Ambos
factores parecerían difícilmente sostenibles
en el mediano y largo plazo. En otras palabras,
lo que hicieron fue "patear el bote".

Zoé Robledo presumió que,
gracias a la 4T, que realiza un
cambio de rumbo y aplica me
didas para resarcir rezagos y
deudas históricas, se cons
truye un nuevo esquema de
protección social que garantice

cobertura y calidad de los servicios de salud.
Nosotros salvaremos al IMSS de su agonía
financiera; vamos a mejorar servicios hospita
larios, a contratar más médicos y enfermeras;
a invertir en infraestructura y equipamiento; a
mejorar el abasto de medicamentos. Inverti
remos decenas de miles de millones de pesos
para esos y otros rubra, de un presupuesto de
825 mil millones de pesos, subrayó.
Bueno, de ese presupuesto, más de 350

mil millones se destinan al pago de pensio
nes, que es donde la puerca podría torcer el
rabo, mejor dicho, en donde podrían cortarle
el cuello al ganso. ¿Y con qué lana atenderán
a los del Seguro Popular?

RESULTA QUE EL
NEOLIBERALISMO
LLEVÓ A LA RUINA
AL INSTITUTO
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DEFINICIONES

LA LEY DE LA SELVA

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

La CDMX padece ausencia
de autoridad, misma que ha
decidido dejar de ser gobierno

a CNTE con el pretexto de la
L reforma educativa: los poli

cías federales que no quieren
ir a la Guardia Nacional: los

taxistas que buscan hacer a
un lado a la competencia...
la CDMX padece la ausencia

de autoridad que, bajo el argumento de no
reprimir que más bien suena a pretexto,
ha decidido ser omisa, dejar de ser gobierno
y renunciar a su responsabilidad de aplicar
la ley. Vivimos a expensas del caos que algún
grupo social decida patrocinar.
Lo mismo Periférico que

Reforma o el AICM, son sede
de plantones y manifestacio
nes. Causas justas y no tanto,
legítimas y hasta ilegales, han
tomado la medida a Claudia
Sheinbaum y su gobierno que
luce rebasado para maniobrar con el descon
tento social que siete de cada 10 protestas,
ni siquiera es contra el gobierno capitalino.

Cada problemática es distinta. Encasillarlas
nos llevaría a equivocar. Pero este texto no es
sobre si las demandas de la CNTE, los policías
federales, los taxistas u otro grupo social, son
válidas, legítimas y tienen o no razón de ser.
El asunto es que cualquiera que sienta

un agravio, vea afectado un interés o quiera
presionar para avanzar su agenda, puede
bloquear la ciudad impunemente. Un grupo
de 200 como el del viernes en el AICM o

mil como el del lunes, con los taxistas puede
estrangular la capital, desquiciarla y afectar
la vida de millones.

No importa el tamaño, ni la causa. Saben
que pueden impedir la libre circulación y nadie
les dirá nada. Es más, muy probablemente
lograrán lo que piden. La fórmula está proba
da. Asistimos a la democratización del caos.

El gobierno de la CDMX ha sido superado.
Está claro que los canales para amortiguar el
malestar social no funcionan. La Secretaría de

Gobierno en la Ciudad no ha logrado atenuar
las inconformidades que salen del Palacio del
Ayuntamiento a las calles. Es tal la situación,
que para contener la movilización de taxistas,
por ejemplo, debió intervenir Gobernación.
Sólo así se logró desactivar un conflicto que
en el gobierno de la Ciudad se salió de control.
Las marchas no son nuevas. Se cuentan

por miles desde hace años. No
creo que se trate de prohibir.
El derecho a la protesta debe
salvaguardarse. Lo que debe
hacerse es regular para con
ciliar el derecho a la manifes
tación y al libre tránsito.
¿Se puede? Pienso que sí.

Otras grandes ciudades lo han hecho. En Ber
lín, debe informarse ruta, lugar y cantidad de
participantes 48 horas antes de las protestas
que, además, están prohibidas en monumen
tos históricos; en Madrid es necesario avisar
fecha, ruta y motivo 10 días antes, y si las
autoridades consideran riesgo de disturbio
se pueden prohibir; en Londres se debe saber
ruta, fecha, lugar y datos de organizadores
seis días antes.

¿Se quiere? Ese parece el problema. Desde
el gobierno local se repite que "no se repri
mirá". Muy bien. Pero, ¿en serio la disyuntiva
está entre no hacer nada y "reprimir"?

LA CIUDAD DE
MÉXICO ES LA
CIUDAD DE LOS

BLOQUEOS
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AYER PENSABA
DISTINTO

EL COSTO DE
LA DEMOCRACIA

FERNANDA
CASO

Un reporte de EU demuestra que todas
las máquinas estudiadas tienen fallas
que ponen el sistema electoral en riesgo

126 de septiembre fue presentado en el
Capitolio de Estados Unidos el reporte
con los resultados de Voting Village, un
ejercicio realizado por tercer año con
secutivo en el corazón de la convención
de hackers más grande del mundo. En un
salón de hotel en Las Vegas, las máquinas

con las que se marcan y se cuentan los votos en diferentes
estados fueron expuestas al público durante tres días con
el único objetivo de ver cómo se podían hachear.

El reporte presentado por los investigadores Matt Blaze
y Harri Hursti demuestra que absolutamente todas las
máquinas estudiadas tienen fallas que ponen su sistema
electoral en riesgo.
La preocupación no es menor. El reporte sobre la in

tromisión rusa muestra que los sistemas de votación
fueron blanco de hácheos en las elecciones de 2016. Pero
el problema inició mucho antes. Ya en 2009, una red de
venta de cargos fue desarticulada en un condado de Ken
tucky donde funcionarios locales modificaban los votos
emitidos en las máquinas.
Además de las vulnerabilidades de los propios siste

mas de votación, existen otras preocupaciones hacia el
proceso de 2020.
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A diferencia de México don
de el INE actualiza y da mante
nimiento a un padrón centrali
zado, en Estados Unidos cada
estado decide cómo registrar
a sus votantes y las medidas
de seguridad para mantener la
información a salvo.

Algunos lo hacen a través de sus oficinas de licencias
o de impuestos, otros reciben aplicaciones en línea o por
correo. No existe una identificación única para votar y
los listados nominales se pueden descargar en tablets
con acceso a redes inalámbricas vulnerables. Con la falta
de rigor en los registros, la posibilidad de robar, borrar o
modificar la información es alarmante.
Los resultados de este reporte obligan a pensar en lo

que hemos construido en México. Nuestro sistema dista
mucho de ser perfecto, es cierto. Pero, al menos en cuanto
a integridad en la votación y conteo se refiere, estamos a
años de ventaja. La historia de lucha democrática ha dado
como resultado un modelo que sirve.

Sin embargo, recientemente el discurso de la austeridad
ha empezado a dirigir mensajes contra el INE y el costo
de las elecciones.

Los recortes administrativos siempre suenan atrac
tivos. Sin embargo, la pregunta de fondo no es cuánto
nos podemos ahorrar, sino cuánto Valoramos nuestra
capacidad de decidir. Si no hay certeza en los resultados,
esa capacidad es una mentira.

Hay mucho que mejorar. La fiscalización de campañas y
los excesos de recursos otorgados a los partidos son pro
bablemente algunos de los temas más urgentes a resolver
y no dudo que la inclusión de tecnología pueda servir en
muchos pasos del proceso. Pero hagámoslo desde ahí,
pensando en cómo hacemos un mejor sistema, uno más
justo y que permita manifestar mejor nuestra voluntad
colectiva, no desde la lógica de la austeridad absurda que
lleva al debilitamiento de nuestras instituciones.

LA AUSTERIDAD

DIRIGE

MENSAJES

CONTRA EL INE
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EL TEJIDO
HUMANO QUE
NOS UNE

Sin olvidar que hay diferencias que nunca
desaparecerán entre los componentes de la
ciudadanía israelíhay casos que las superan
y se remontan sobre la diuisiua campaña

En medio de la crisis política aún no resuelta en
Israel, es difícil ver un horizonte de unidad y menor
polarización que la actual, aunque haría bien al país.

Sin olvidar que hay diferencias que nunca desa
parecerán entre los componentes de la ciudadanía
israelí, hay casos que las superan y se remontan
sobre la divisiva campaña electoral, para dar ejem
plos concretos que inspiran fe en el ser humano y
la convivencia en el país.
En el Departamento de Nefrología del Centro

Médico Rambam en Haifa están hospitalizados
dos israelíes, un hombre judío y una mujer árabe
musulmana, recuperándose ambos de trasplantes
de riñon de donantes vivos. Se trata de Israel, de 35
años, de Kiryat Bialik, y de Hanan de 45, de Shfaram.

"Los trasplantes de riñon se llevaron a cabo unas
pocas horas antes de la apertura de las urnas en las
últimas elecciones", explica el comunicado difun
dido por el Rambam. "Hanan recibió una donación
de riñon de Idó, residente en la localidad de Oshaia
en la Galilea, mientras que Israel recibió una don
ación de riñon de Aida de Shfaram. Se trata de un

procedimiento aún relativamente raro en Israel,
conocido como 'trasplante altruista cruzado'".
Todo comenzó de una forma sencilla. Idó de

Oshaiá iba a donar un riñon de modo altruista a

Israel de Kiryat Bialik, en el marco de la intensa
actividad de la asociación 'Matnat Jaim' (Regalo
de Vida) que ha logrado más de 700 trasplantes
renales. Al mismo tiempo, Aida de Shfaram quería
donar un riñon a su cuñada Hanan. Pero un examen

a fondo en la unidad de control de trasplantes en
el departamento de Nefrología, mostró que Idó no
era un donante apropiado para Israel ni Aida para
Hanan, resumió un comunicado del Rambam: "como
dice un poema en hebreo, quedó claro que todos
somos 'un mismo tejido humano. Resultó que Idó
era compatible para donarle el riñon a Hanan y
que Aida lo era para donarle a Israel'". Fue así que
nació el 'trasplante cruzado'. Lo especial de esta
situación fue resaltada por los cirujanos y médicos
encargados de los trasplantes y su seguimiento, una
combinación de expertos árabes y judíos.
Idó y Aida fueron los primeros en entrar al

quirófano. El cirujano encargado del trasplante
fue el profesor Ahmed Asalia del departamento
de cirugía general. Primero sacó a cada uno el
riñon a donar, al que se colocó en las condiciones
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necesarias para poder hacer el trasplante. Israel y
Hanan fueron llevados al quirófano. Los equipos
de cirugía vascular encabezados por el director del
Departamento, Dr. Toni Karram y el profesor Sam
Nitzki árabe cristiano y un judío trabajaron para
trasplantar exitosamente los organos extraídos.
Idó y Aida volvieron recuperados a casa; Is

rael y Hanan convalecen en el departamento de
Nefrología, encabezado por Soher Assady, médica

árabe musulmana. Y Rawi Ramadan, director de
la unidad de seguimiento de trasplantes de riñon.

El feliz "padrino" del proceso fue el Rabino Ye
shayahu Haber de la asociación "Matnat Jaim", que
llegó al hospital con obsequios. "Es un logro que
recalca la unidad a la que se puede llegar entre
los distintos sectores de la población", declaró. "Y
para mí, esta es la belleza y el significado de Matnat
Jaim" el "regalo de vida". *Periodista
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ii"YO, EL PRESIDENTE
JOSE

CARREÑO
FICUERAS

ara Colin Powell, uno de los más presti
giosos militares y funcionarios públicos

Pde EU, el problema con Donald Trump
es su forma de actuar y definir política.
"La Constitución dice: "Nosotros,

el pueblo", no: "Yo, el presidente", dijo en
una reciente intervención por televisión.

La crítica de Powell, exjefe del Estado Mayor Conjunto
de las Fuerzas Armadas y exsecretario de Estado, refleja
la creciente impresión de crisis política y constitucional que
rodéalas acciones de un mandatario al que estadounidenses
y extranjeros acusan de haber convertido a su país en un
aliado desconfiable, en aras de su interés político personal.

La impresión no es nueva y de hecho ya había una serie
de señalamientos, pero fue reforzada por el escándalo
creado alrededor del llamado telefónico al presidente de
Ucrania, Volomir Zelezny, en el que Trump sugirió efec
tivamente una investigación de corrupción en el trabajo
en ese país de Hunter Biden, hijo del exvicepresidente
y aspirante presidencial demócrata Joseph Biden. Las
sospechas creadas por el tono de "quid pro quo", de in
tercambio de favores, empujaron a la mayoría demócrata
a iniciar una investigación que podría llevar a un juicio
de impugnación contra Trump.

El mandatario y sus aliados han resistido y efectivamente
evitado toda colaboración

con la pesquisa.
Pero el fin de semana

el propio Trump elevó la
apuesta, cuando anunció un
retiro de tropas estadouni
denses de la frontera siria,
donde son tanto parte de la

alianza para combatir los restos del "Califato" creado por
el grupo del Estado Islámico, como catalizador y separa
dor en la cooperación de dos enemigos históricos, Turquía

y el grupo étnico kurdo, aliados circunstanciales frente a
un peligro común.
La decisión fue interpretada como una traición a los

kurdos y una "luz verde" para que el gobierno turco los
ataque.
Trump había prometido desde su campaña que bus

caría desenredar a Estados Unidos de una región donde
ve pocas ganancias, pero donde se convirtió de hecho
en el eje de una alianza que muchos quieren ver como
un muro de contención a la influencia de adversarios
como Irán y Rusia.

La decisión de Trump, que sorprendió a expertos den
tro y fuera de Washington, causó una tormenta política
que reforzó la imagen de que Estados Unidos es un aliado
en el que no se puede confiar.
En lo externo el anuncio llamó la atención y caldeó

ánimos, pero ya no fue una sorpresa. Después de todo,
Trump ha abandonado acuerdos internacionales como el de
París, contra el cambio climático; objetado un difícilmente
alcanzado convenio nuclear con Irán, o desestabilizado
acuerdos militares y comerciales.
La imagen fuera de Estados Unidos es cada vez más

de un aliado poco confiable, mientras que dentro del país
se atribuye a las caprichosas decisiones de un mandatario
que parece considerar su conveniencia política como razón
suprema del gobierno estadounidense.

LA IMAGEN FUERA

DE EU ES DE UN

ALIADO POCO

CONFIABLE

El problema con el presidente
Donald Trump es su forma de actuar
y definir la política estadounidense
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MISCELANEA
POLITICA

MAURICIO VILA Y AMLO,
LOS MANDATARIOS
MÁS ACEPTADOS

ENRIQUE
MUÑOZ

El gobierno de la ciudad logra prohibir
el uso de tapabocas o cualquier prenda
que cubra el rostro en manifestaciones

ólo hay un gobernador con mayor acep
tación que el presidente López Obrador
que hoy cuenta con 63% de popularidad,
y ése es el yucateco Mauricio Vila Dosal
con 78 ...Según datos de Consulta Mito
fsky, a Vila le siguen Quirino Ordaz, de
Sinaloa, con 62%; Rutilio Escandón, de

Chiapas, con 54%; Claudia Sheinbaum, de la Ciudad de
México, con 52%, y Antonio Echevarría, de Nayarit, con
50%. Según la misma encuestadora, los más mal califi
cados son Francisco Vega, de Baja California, con 18% de
aceptación; Jaime Rodríguez, de Nuevo León, con 16%,
y hasta el último, Silvano Aureoles, de Michoacán, con
apenas 14%. Llama la atención que estos tres últimos no
son de Morena, el partido de moda.
Comerciantes mexicanos esperan un repunte de 5% en
sus ventas durante el próximo Buen Fin que se realizará
entre el 15 y el 18 de noviembre y llegar a 118 mil millones
de pesos. Aunque algunos consideran que se trata de
un truco publicitario, hay quienes ya tienen en mente
los productos que necesitan y han hecho seguimiento
puntual de sus precios para aprovechar los descuentos

y las condiciones de pago que
en muchos casos sí son reales.
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Una buena noticia es que el
cine mexicano está vendiendo

en lo que va de este 2019 más
boletos que durante todo 2018.
Datos de la Cámara Nacional

de la Industria Cinematográfica
indican que hasta septiembre ha

vendido 274.6 millones de entradas contra 253.4 millones
en todo 2018. De estos, 28.4 millones son para películas
mexicanas por 23.6 millones en todo 2018. Significa que la
taquilla global creció 8.4% de enero a septiembre de este
año y que la taquilla de cintas mexicanas creció 9.8% en
el mismo lapso de este 2019. ¡Y no es película de ficción!

El gobierno de la ciudad logró prohibir el uso de máscaras,
tapabocas o cualquier tipo de prenda que cubra el rostro
de los manifestantes durante protestas callejeras, con el
propósito de identificar a los violentos y hacer detenciones
masivas apoyado por el avanzado sistema de escaneo
de rostros con que cuenta. Claro que nos referimos al
gobierno de Hong Kong, recordemos que en la Ciudad de
México ¡basta con acusar a los vándalos con sus papás,
sus mamás y sus abuelitos!

El secretario de Comunicaciones y Transportes aseguró
que el 25 de noviembre será dado a conocer un informe
sobre las causas del accidente de helicóptero en el que
murieron la gobernadora de Puebla Martha Erika Alonso,
su esposo el senador Rafael Moreno Valle y tres personas
más el pasado 24 de diciembre. Sin embargo, ya pode
mos asegurar que el citado documento no contendrá
información realmente nueva o distinta a la ya conocida.
Las condiciones y el mantenimiento de la aeronave, los
motores, los permisos, todo bien. Solo se dejará entrever
que pudo tratarse de un error humano. La responsabilidad
será de los pilotos.

EL CINE
MEXICANO ESTÁ

VENDIENDO
MÁS BOLETOS
ESTE AÑO QUE

TODO 2018
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ESTADO
POR ESTADO

JALISCO, 1,951
DESAPARECIDOS

VICTOR
SÁNCHEZ
BAÑOS

Normalistas: secuestros lucrativos
Orozco exhibe a la edil Tere Jiménez
La UJAT saca a Adán de la sucesión

on 10 meses del gobierno del emecista
C Enrique Alfaro, en Jalisco, se registraron

4 mil 104 denuncias por desaparición
de personas, de las cuales mil 951 aún
no se sabe de ellas. Las organizaciones
Por Amor a Ellxs y Familias Unidas
por Nuestros Desaparecidos Jalisco le

exigieron a Enrique que el jele de la policía estatal, Mace
donio Tamez, deje de criminalizar a los desaparecidos.
Allaro prometió en campaña pacificar la entidad y no se
ve para cuándo regrese la calma en la región.

EDOMEX: Estudiantes de laNormal de Tenería anual
mente secuestran a punta de pistola autobuses y choleres;
después chantajean a los gobiernos lederal y estatal. En
2014, se apoderaron de 45 autobuses; en2017,38; 2018,66.
En este 2019, en enero, secuestraron 28 autobuses; abril,
23; mayo, 30 (con 107 choleres); junio, 38, y en septiembre,
92. Sabemos que los normalistas se hacen de millones de
pesos que pagan los dueños de los camiones. En un país
de respeto a la ley, un equipo S WAT los hubiera liberado.
AGUASCALIENTES: El gobernador Martín Orozco

divulgó un regaño que le hizo a la alcaldesa de la capital,
Teresa Jiménez, el 1 de octubre. Le ordenó a la edil más
patrullaje en toda la ciudad y que
se coordine con elliscal estatal,
Jesús Figueroa. Martín dice que
va a blindar las fronteras de la
entidad. En seguridad no tiene
estrategias ni protocolos.

TABASCO: Nos dicen que el
gobernador Adán López quiere
meter la mano en la sucesión
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de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, pero el
grupo de la exrectora Candita Gil lo bateó, como ocurrió
con Andrés Granier (PRI) y Arturo Núñez (PRI), que
tenían mayor control político en la entidad que Adán. Gil
y el actual rector Manuel Piña impondrán a Fernando
Rabelo. Cotos de poder y dinero.

GUERRERO: La edil de Cochoapa, Edith López, recibió
en una "mañanera" de julio pasado la promesa del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, de entregarles 21
millones de pesos para obras en ese municipio. Requisitos
burocráticos imposibles de cumplir retrasan la entrega del
dinero. Son tan pobres que no pueden contratar "gestores".

TAMAULIPAS: Una sonora carcajada se escuchó desde
Reynosa, tras la puntada de la alcaldesa Maki Ortiz de
imponer un gravamen de Bü a vendedores de elotes y
tacos, siempre que sus ventas no excedan los 2 millones
de pesos anuales. Cobrar es fácil; el "cómo" es la clave.
Desesperación o Cándidos y refrescantes sueños.

COAHUILA: Tras los paros técnicos de General Motors
en Ramos Arizpe, el gobernador Miguel Riquelme (PRI)
prometió "apoyos" a los trabajadores afectados y, en caso
de recortes de personal, les ofreció trabajo. Según el político
en la entidad, hace lalta mano de obra califlcada. Prometer
no empobrece, pero la decepción dura toda la vida.

SINALOA: Luis Benítez Torres, alcalde en Mazatlán,
presumió el regalo de 8 sistemas de aire acondicionado
a la primaria Luis Donaldo Colosio. Dice que gastó 23
millones de pesos para apoyar a primarias. La verdad
es que no entregó nada. Sólo fue para "el boletín". Vulgar
mentira del morenista.

LA PUNTADA

DE GRAVAR

VENTAS DE

ELOTES Y TACOS
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Calderón cosecha lo que sembró
tras el fraude a AML0 en 2006
Felipe Calderón Hinojosa cosecha lo que sembró.

Los estudiantes dei instituto Tecnológico de Estudios Superiores
de Monterrey (ITESM) se impusieron y evitaron que el ex presidente

acudiera hoy a sus instalaciones a dar una conferencia, invitado por los
alumnos de la carrera de derecho.

Y demostraron que, contrario a lo que creen quienes promueven la
lucha de clases y los estigmatizan por ser una de las escuelas privadas más
caras del país, son analíticos y capaces de organizarse políticamente.

Al ex integrante del Partido Acción Nacional (PAN) le reprochan el ase
sinato de dos estudiantes la noche del 19 de marzo de 2010 a manos del
Ejército, cuando los acusaron de sicarios y de estar armados.

Daños colaterales, llamaba a las víctimas inocentes de su estúpida guerra con
tra el narcotráfico que declaró el 11 de diciembre de 2006 para legitimar el despojo
que se hizo a Andrés Manuel López Obrador en las elecciones presidenciales.

Calderón Hinojosa primero aseguró que los muertos eran dos integrantes
del crimen organizado y reculó cuando ya era un escándalo mayúsculo:

Jorge Antonio Mercado Alonso y Javier Francisco Arredondo Verdugo, estu
diantes de posgrado, fueron asesinados a tiros por soldados del Ejército.

Por si fuera poco, les sembraron armas.
El entonces rector del ITESM, Rafael Rangel Sostmann fue criticado por la

comunidad escolar debido a que llamó a no protestar contra el gobierno de
Calderón, que sólo envió a su esposa, Margarita Zavala, y al secretario de
Gobernación, Fernando Gómez Mont, ai funeral.

El ITESM es una de las escuelas privadas más caras de México, conside
rada competencia directa de la UNAM, la universidad pública más grande y
reconocida del país y la mejor de América Latina.

Sus familias tuvieron que esperar hasta marzo de este año, ya en el gobier
no de Andrés Manuel, para recibir una disculpa pública por el doble asesinato,
en voz de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero.

Calderón Hinojosa dice que canceló después de escuchar a la madre de
Jorge, quien lo acusa de ni siquiera contactarles para disculparse.

La realidad es que temió enfrentar una protesta mayúscula y el repudio
estudiantil como sucedió con Enrique Peña Nieto en 2012 cuando acudió a la
Universidad Iberoamericana, en la zona de Santa Fe, en la Ciudad de México,
y debió refugiarse en los baños, de donde sólo salió cuando fue escoltado.

El panista enfrentó durante su sexenio protestas fuertes que serán
recordadas siempre, como la de Luz María Dávila, madre de dos de quince
adolescentes y jóvenes ejecutados en enero de 2010 en Ciudad Juárez,
Chihuahua, en la colonia Villas de Salvárcar.

Yo no le puedo decir bienvenido ni darle la mano, porque para mí no es
bienvenido. No me diga sí, presidente. Dígame hasta cuándo va a haberjus
ticia, dijo al vomitivo Fox dixit Calderón.

Y Calderón, acompañado por su esposa, sólo movía la cabeza.
Juárez fue considerada ese sexenio la ciudad más peligrosa del mundo.
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O la del poeta, Javier Sicilia, fundador y dirigente del Movimiento por la Paz
con Justicia y Dignidad, quien perdió a su hijo José Francisco, asesinado y aban
donado junto a seis cuerpos en un automóvil en Temixco, Morelos, en 2011.

En su obsesión por legitimar su victoria de 0.56 por ciento y el despojo de la
Presidencia aAndrés Manuel, quiso dar un golpe al inicio de su sexenio, al estilo
Carlos Salinas o Ernesto Zedillo, para enviar una señal de mando y poder.

Así, el 11 diciembre de 2006 declaró una guerra contra el crimen y el nar
cotráfico sin planeación y sin estudio, que hoy suma casi 400 mil muertos y
50 mil desaparecidos y tiene a México sumido en la peor crisis de seguridad
y sangre desde la Revolución.

Fue tal la obsesión del ex presidente con los colores del Partido Acción
Nacional (PAN) con la milicia que hasta el uniforme verde olivo portó. El
Presidente de México es el Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas.

La casaca y su gorra pasaron a la historia porque Calderón lucía carica
turesco. El uniforme no era de su talla.

El 23 de agosto, Andrés Manuel se burló de esa escena, al llamarle
Comandante Borolas, en alusión a! comediante mexicano de baja estatura que
utilizaba bombín y un saco que le quedaba enorme en la época de oro del cine.

Sí, a Calderón le quedaba y le queda grande el uniforme militar.
Sí, cosecha lo que sembró.

Vamonos: Termina la novela José... José.
albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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Aceptada la renuncia, ahora a la Fiscalía
El líder del Senado, Ricardo Monreal cerró la lista de oradores y prácticamente le

echó un balde de agua helada al debate del Ministro Eduardo Medina Mora que levan
tó ámpula para decidir si avalaban o no la renuncia.

Los senadores le atizaron desde llevarlo a comparecer hasta investigarle el por qué
decidió renunciar cuando el propio Presidente Andrés Manuel López Obrador lo crucifico
cuando reveló su separación fue porque enfrentaría denuncias ante la Fiscalía por de
pósitos gordos en el extranjero.

Obviamente ios perredistas un día antes, habían pedido que no se le dejara Ir tan
fácil, que debería, como Ministro revelar las causas, pues no se podía ir como si fuese
un día de campo. En todos los oradores prevaleció que es un tema indefendible y que
nadie, absolutamente nadie ahí haría su defensa.

Emilio Alvarez Icaza, como senador sin partido profundizó que la causa de Medina
Mora no hay condición de defensa y llamó al fiscal de Inteligencia Financiera, Santiago
Nieto dejar de litigar en los medios de comunicación. Algo así como que está soltando la
sopa de una indagatoria.

Bueno, Monreal simplemente eles dijo que no llevemos al precipicio ni entremos a
un proceso de linchamiento de nadie,

Y convocó que si bien Morena votara a favor, llamó a actuar con responsabilidad y
seriedad en su función como senadores.

Que el Ministro no puede ser en esta Cámara Alta enjuiciado y, si había dudas por ser
mayoría su bancada les dejó claro que él no tiene nada en favor de Medina ni en contra
Que es enemigo de estigmatizar y de acudir a linchamientos mediáticos.

Desde luego que Monreal de querer podría haberlo hecho polvo con su abrumadora
mayoría, satanizar al Ministro pero, como dijo el político de Zacatecas, no es asunto con
vertirse en investigador, juzgador o en acusador.

Monreal logró que la votación ofreciera 111 de 119 posibles, una cifra cabildeada y
acordada con sus pares, incluyendo con los panistas de Mauricio Kuri que le dieron el
cargo en la Corte.

Pero el Ministro sabe que el que le hayan avalado la renuncia en la Cámara Alta que
preside la morenista Ménica Fernández, no le da el pasaporte de libertad, no, estará
sujeto a la investigación de la Fiscalía de Alejandro Gertz Mañero y lo que se acumule.

Santiago Nieto lleva un expediente muy abultado y dicen los que saben que es un
expediente con aroma muy, pero muy fuerte de presidio.

AGRICULTURA DE DIA DE CAMPO EN SAN LAZARO

No se puede quejar el Secretario der Agricultura, Víctor Villalobos pues en su compa
recencia en San Lázaro, recibió el calorcito de la bancada y sus aliados de Morena, que
comanda Mario Delgado.

Bueno, ahí detalló que los programas Producción para el Bienestar, Precios de Garantía,
Fertilizantes, Crédito Ganadero a la Palabra y de Apoyo a Cafetaleros y Cañeros, demuestra
que con la entrega de recursos de manera directa y sin intermediarios es posible causar un
mayor impacto entre quienes tienen el derecho a recibir estos beneficios.

Además que al 30 de septiembre se logró alcanzar el ciento por ciento de las metas
programadas en beneficio de 1.8 millones de productores y más de 2.5 millones de
predios, con lo cual estos programas han sido el eje de las acciones emprendidas en el
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sector y el principal instrumento para orientar el rescate del campo mexicano.

BELISARIO PARA ROSARIO

Rosario Ibarra de Piedra, luchadora desde 75 por la desaparición de uno de sus hijos,
cuando existía la Liga 23 de septiembre, se hizo acreedora a la medalla Belisario
Domínguez que entrega el Senado de la República.

Fue quien alzo la voz en la Cámara Alta cuando llegó como senadora en el 2006 y en
cuya sesión en la parte trasera del recinto en su escaño en Xicoténcatl se escuchó el
grito en un silencio único de "¡es un honor estar con Obrador!" Fue significativo porque
el ahora Presidente había perdido la contienda con Felipe Calderón y que acuso se la
robaron. Eran entonces perredistas.

LAURA ESTRENA JEFE DE PRENSA

La presidenta de ia Cámara de Diputados, Laura Rojas tiene en la antesala tomarle protesta
a Sergio Ramírez como el nuevo director general de Comunicación Social de la Cámara de
Diputados y sustituye a la saliente Roselli Reyes, brazo derecho de Porfirio Muñoz Ledo.

La designación está entre este miércoles o jueves. Ramírez, fue cercano al fallecido
Rafael Moreno Valle y vigente con Max Cortázar con los que llegó al Senado como jefe
de prensa de la fracción del blanquiazul.

LOS DESAYUNOS DE MONREALAMLO

Ricardo Monreal soltó la carcajada cuando le preguntamos si iba a desayunar este
miércoles en Palacio Nacional con el Presidente y si serían chilaquiles, verdes o rojos. No
aflojó. Agarró ia pichada. Obvió está en puerta que de ahí envíen a! Senado la terna de los
aspirantes a la Suprema Corte para sustituir al Ministro saliente, Eduardo Medina Mora.
Naturalmente con aroma de mujer.

jachavez77@yahoo.com
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Yeídckol y el padrón
Quién iba a decir que tras meses
de jaloneo, señalamientos y hasta
la intervención del presidente
López Obrador en un intento por
evitar la división, lo que al final
podría terminar echando abajo el
proceso interno para la renovación
de la dirigencia nacional de Mo
rena sería el padrón del partido.

Las denuncias por irregularidades
en registros y la poca fiabilidad el
padrón están poniendo en serio
riesgo que en noviembre se lleve a
cabo el cambio en la presidencia.
La dirigente nacional Yeidckol
Polevnsky ya propuso posponer
el proceso para 2020, y la iniciati
va además de evitar una posible
serie de impugnaciones por las

irregularidades en el padrón en
todos los estados, podría ayudar
a dar certeza a los resultados. La

Comisión Nacional de Hones

tidad y Justicia no respalda la
propuesta, pero Yeidckol continúa
cabildeando apoyos con otros
actores políticos. La pregunta es.
¿quién o quiénes se beneficiarían
si se pospone le proceso?

Piden explicación a SCT
La mayoría con la que cuenta
Morena en el legislativo, no exime
a los funcionarios públicos de dar
explicaciones sobre las políticas
de las dependencias a su cargo.

Un ejemplo es el del secretario de

Comunicaciones y Transportes,
Javier Jiménez Espriú, quien po
dría comparecer en próximos días
ante la Comisión de Infraestruc

tura, la cual preside el morenista
Ricardo Francisco Exsome Zapa
ta, a fin de explicar por qué hubo
una reducción del 25 por ciento en
gastos de infraestructura, mientras
que se registró un aumento del 14
por ciento en gasto corriente. El
presidente de la Comisión ya hizo
la solicitud para la reunión.

Laberinto para 'Ley Bonilla'
La Suprema Corte de Justicia de la
Nación rechazó ayer una contro
versia constitucional promovida

por el gobernador de Baja California
Francisco Vega, quien buscaba
que se publicara la llamada 'Ley
Bonilla', a fin de qué se cumpla
el requisito legal para que pueda
ser impugnada. Este era uno de
los últimos recursos legales que
quedaban antes de que el Congreso
local se decida a promulgarla, por
lo que la situación continúa en la
incertidumbre. Lo que sí preparan
los legisladores de Baja California es
una consulta que no tiene ninguna
validez legal y que tampoco es
vinculante. Lo que parece cada día
más seguro es que Bonilla asumirá
funciones, sin que haya certeza
legal de la duración de su mandato.
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DEMIS FUENTES

Utilizar dos varas para medir un mismo pro
blema ha sido motivo de muchas críticas
hacia la Conavim.

Por un lado, en el Estado de México
resolvió emitir la segunda Alerta de Género
por desaparición de mujeres.

Y por el otro, la titular de la Comisión,
María Candelaria Ochoa, está metida en
un problemón, y ya son varias voces las
que piden su renuncia, al considerar que
entorpece y es omisa para declarar la
Alerta de Género en la CDMX.

¿Será que no le han pasado la cifra de
feminicidios?

¿Cómo estarán las cosas en el Ayuntamien
to de Tlalnepantla que varios ya hasta
quieren pedir apoyo a la CDMX?

Y todo porque hay muchos empleados
del Municipio y de la propia Policía que es
tán hartos de los abusos de ciertos mandos.

Aseguran que en el Estado de Méxi
co no han sido escuchadas sus demandas
y por eso ya voltearon hacia la oficina de
Claudia Sheinbaum.

Incluso toman como ejemplo a los ta
xistas, quienes, consideran, han avanzado
en sus peticiones al manifestarse en las ca
lles de la CDMX.

Eso sí, no falta el aguafiestas que les re
cuerda que la ropa sucia se lava en casa...

dermsfuentes o reforma.com
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SIN PROTOCOLO
LA DISPUTA POR MORENA
JQEL SAUCEDO

El Presidente Lope?. Obrador
tiene una marcada preocu
pación con el partido que lo
llevó al poder.

Son múltiples las ocasio
nes en que ha hecho patente su incon
formidad por ta conducción de Morena.

Esto en los diferentes escenarios: la

dirigencia nacional, el Senado. Cámara
de Diputadas y en las entidades del país.

Todo ello tiene como meta las elec

ciones intermedias del 2021, práctica
mente a la vuelta de la esquina.

La encarnizada disputa entre los dife
rentes grupos e ideologías, ha decepcio
nado al Presidente.

Por la dirigencia nacional, están
apuntados Mario Delgado, Bertha lujan,
Yeidckol Polevnzky y Alejandro Rojas

A simple vista, hay cuatro grupos que
buscarán quedarse con el partido en el
poder. Y no es para menos para el 2021, se
renovarán las gubernaturas de Baja Cali
fornia Sur, Baja California. Chihuahua,
Campeche, Colima y Guerrero.

Asimismo: Michoacán, Nayarit. Nue
vo León, Tlaxcala, San Luis Potosí, Sono
ra, Sinaloa, Querétaro y Zacatecas.

Se trata de casi la mitad de las entida

des, en donde Morena buscará posicio
narse, además de los siete estados donde

es gobierno.
Adicionalmente. en esas entidades ha

brá comicios en la mayoría de las presi
dencias municipales y Congresos locales.

Además, se renovarán las 500 curu

les de la Cámara de Diputados.
El mayor interés de la oposición radi

ca en superar a Morena como mayoría en
la Cámara Baja.

Fuerte y quedito, han admitido que
tienen un desgaste de hasta el 30% como
sucede en la Ciudad de México.

Está claro que tos golpes bajos, las
grillas y las traiciones en Morena, empie
za a menguar su aceptación,

PROSPECCIÓN... En37 años de traba
jo en México. la Asociación Humanitaria
World Vision, ha apoyado a más de 900
mii niños en condiciones de pobreza o si
tuaciones de emergencia como guerras o
fenómenos naturales, informó su direc
tora Silvia Novo, quien consideró vital el
trabajo entre organismos de la sociedad
civil y gobierno Actualmente, World Vi
sion, brinda atención en 400 comunida

des de elevado índice de pobreza como
Chiapas, OaxacaT Guerrero, SLE Micho
acán. Estado de México, Veracmz, T;¡ Lia
na y Baja California.

Twüter. (SJoelSaucedo
saucedo$j@i)ahoo,com,mx
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VALLE DE
MÉXICO

LOS AHORROS EN ECATEPEC

RUBÉN PÉREZ

Tras el corredero de gente que
hizo la administración deEca

tepec con el fin supuesta
mente de buscar ahorros en el

gasto corriente, los afectados
advierten que detrás de esa maniobra
existe la intención de liberar espacios para
los recomendados, mientras el edil Fer

nando Vilchis Contreras asegura que ne
cesita comprar más patrullas y equipo pa
ra reforzar la seguridad pública. El asunto
generó hace unos días tensión social, lue
go de que algunos de los 400 despedidos
se manifestaron en el Parque Ehécatl, has

ta donde llegaron patrullas municipales
para detener a quienes protestaban por
haber sido cesados de su fuente laboral,

bajo el argumento de que estaban alteran
do e! orden: o sea. represión disfrazada
para justificar el uso de la fuerza pública,
esa que tanto se niega a poner en práctica
el gobierno federal, con todo que Morena
gobierna Ecatepec, Los detenidos fueron
llevados ante el juez calificador del frac

cionamiento Las A méricas, sitio que dicho
sea de paso es santuario de la corrupción,
a pesar del cambio de colores en la gestión
pública En el municipio más grande del
Estado de México existe un monstruo bu

rocrático de unos 8 mil 500 empleados, y
según el alcalde quiere aminorar la cifra
para lograr "ahorros", aun cuando el ne
potismo denunciado por los propios dipu
tados mexiquenses está a todo lo que da
en ese municipio, donde basta con revisar
cada una de las áreas,

A RENGLÓN SEGUIDO

CALIFICADO por los propios síndicos y
regidores como un gobierno estancado,
Naucalpan tiene en las áreas de Desarrollo
Urbanoy Desarrollo Económico los princi
pales embudos que no le permiten cumplir
las expectativas ciudadanas, pues la alcal
desa Patricia Duran Reveles ha tolerado las

inercias nocivas con las que históricamen
te han operado esas dependencias... NA
DIE le quiere entrar al tema de los norma
listas de Tenería, quienes tienen retenidos
autobuses con lodo y conductores, lo que
en la práctica es un secuestro. El conflicto
tiene rebasado al gobierno mexiquer.se en
la parte que le toca, sin que exista funcio
nario que se atreva a hablar del asunto
... ASEGURA el edil de Valle de Chalco,
Francisco Tenorio, que no existe actualiza
ción de dalos relacionados con desapari
ción de mujeres en el Edomex. pero lo cier
to es que Segob propinó otro porrazo a la
entidad con la segunda alerta de género

rreportero@yahooxom.mx
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PCQ

COMPARTIDA
ROSARIO IBARRA

Quién fue e! padrino para que
la medalla Belisano Domín

guez se le otoñara a Rosario
Ibarra de Piedra? Les corita

mos, resulta que en e! Senado
se aprobó concederle la medalla a la incan
sable luchadora por los desaparecidos lue
go de que hubo varios tiros de distracción,
lo que nos dicen es que el más contento
con este consenso fue Ricardo Monreal,
quien incluso sacó a relucir sus mejores fo
tos del pasado y una, de 1981, muestra a am
bos en la búsqueda. La comisión acordó
también que era necesaria esta decisión
para hacer un reconocimiento a las muje
res en general. Hasta ahora sólo seis muje
res han obtenido este reconocimiento, de

esta forma la excandidata presidencial ciu
dadana, aunque con el registro del extinto
PKT, logra colarse en la foto de ¡a 4T,
La afiliación en el nuevo sindi

cato de Notlmex comenzó este

martes, según dicen Quienes
estarían haciendo la tarea son
los directores de área de la

agencia, entre otros. Erik Muñiz Soto,
subdirector de Información General; y
Alejandro Salas, subdirector de Informa
ción I egislativa, ambos que vienen desde
Nuevo I ,eón También participa Luis Mon
roy. que está una jefatura de la agencia.

l os trabajadores que van a ser sindi
cali/ados deben firmar una lista en la que
aprueban la nueva organización según

cuentan, en otros casos la negociación es
diferente porque negocian la firma a
cambio de autorizar prestaciones a los
trabajadores.

uienes se preparan para su
descentralización de la Se
cretaría de Comunicacio

nes y Transportes (SCT),
son los trabajadores del

Servi Ja Navegación en el Espacio
Aereo Mexicano (Seneam), con una rein
geniería operativa y humana que la hará
una empresa de clase rn undial y dará ca
bida al Aeropuerto de Santa Lucía. Esto
se dio en el marco del 41 Aniversario del

Servicio a la Navegación en el Espacio
Aéreo Mexicano

ara generar una cultura de la
legalidad que permita los ha
bitantes de la Ciudad de Méxi

co conocer y entender las le
yes, la diputada Lilia Rossbach

en ei Congreso capitalino presentó una
iniciativa para reformar y adicionar di
versas disposiciones de los artículos 82 y
1057 del Código de Procedimiento Civiles
para el Distrito Eederal en materia de ac
ceso a la justicia de derecho familiar
PD: El Senado aprobó la renun

cia de Eduardo Medina Mora

con 1 votos a favor y tres en
contra Curioso. 20 legisladores
hablaron en tribuna sobre ello,

ninguno pidió se quedara, en todo caso
quieren csqjlicaciones sobre su renuncia.
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SATPEÑA ¡ROBO MILLONARIO
AL PUEBLO MEXICANO!

¦ Digan lo que digan!, sí hay nerviosismo
Iy preocupación alrededor de quienes
alguna ves fueron cercanos al ex presi

dente Enrique Peña Nieto, luego de las
investigaciones que el Gobierno de la Re
pública está llevando a cabo para dar con
quienes, literalmente, ¡saquearon al país!,
incluyendo al ex jefe de la nación, quien, por
cierto, desde el término de su administra
ción, pasa más tiempo fuera del pais que en
México, cuando presumía transparencia en
su actuar.

Pero claro que nunca fue transparente. La ad
ministración de Enrique Peña Nieto, desde
su inicio, fue de corrupción y desigualdad.
Fueron muy notorias sus preferencias y si
algo "caracterizó" a ese gobierno, fue el
"terrorismo fiscal1' que utilizó para some
ter a sus enemigos y beneficiar a sus amigos
y, sobre todo, socios.
Esto dio como resultado que, al inicio de la
nueva administración federal, se investigara
a los compinches peñistas, luego del desca
rado robo de las arcas federales que come
tieron durante los seis años de gobierno
peñista. Todos se daban cuenta, pero cada
ves era menos posible denunciar sin que
hubiera "órdenes de aprehensión al va
por" o hasta desapariciones forzadas. Para
los medios de comunicación, "la Ley Mor
daza" era la mejor arma del gobierno en su
contra, hoy, eso ha sido destapado.
En fechas recientes,el Servicio de Adminis
tración Tributaria (SAT) dio a conocer una
lista de contribuyentes a quienes la adminis

tración peñista condonó millones de pesos,
en impuestos, situación de verdad inentendi
ble.

México está destruido. No hay inversión, por
ende, no hay fuentes de empleo, y el desem
pleo incrementa. No hay oportunidades, du
rante mucho tiempo no hubo medicamentos,
la gasolina,por los cielos,y mientras la gente
se moría de hambre, estos fregados condo
nando impuestos y "negociando" con nar
cos. ¡"Una verdadera mentada de madre!
Y cuando analizamos esa lista interminable

de condonación de impuestos, nos damos
cuenta de que todos los mexicanos ¡somos
unos verdaderos idiotasl,por haber permiti
do tanto derroche y robo de recursos públi
cos. Bueno, hasta la tristemente célebre

"gaviotita", salió ganando con esta condo
nación.

Nada más imagínese usted, querido lector,
que de enero de 2007 (con Felipe Calderón
de Presidente) a mayo de 2015, el SAT per
donó impuestos a personas físicas y morales,
en donde se encuentran nombres de empre
sarios, politicos, artistas, deportistas, compa
ñías y personajes del espectáculo, entre otros,
sumando la cantidad de 132,335,775,366
pesos. ¿Le parece justo?
Entre las personas físicas y morales con
montos condonados y cancelados se en
cuentra la actual dirigente de Morena, Yeid
ckol Polevnsky, a quien Peña le perdonó
16.4 millones de pesos, y ahora acusa a su
ex contador, pero hace unas semanas defen
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día a capa y espada la iniciativa de López
Obrador para no permitir más condona
ciones de impuestos.
Entre las personalidades en la política, apar
te de la morenista, encontramos a Diego Fer
nández de Cevallos, quien gozó de una con
donación de 8 millones 329 mil 966 pesos;
Carlos Ahumada, a quien se favoreció con 6
millones 184 mil 879 pesos de condona
ción; Angélica Rivera, la ahora ex esposa
del ex presidente Enrique Peña Nieto, a
quien le perdonaron 1.8 millones; y Ana
Gabriela Guevara, actual titular de la Co
nade, a la cual perdonaron 9 millones de
pesos.
Pero creemos que lo más despreciable, fue el
cómo, una vez más, el compadre de Peña
Nieto, Juan Armando Hinojos a Cantú, se
vio favorecido con esta administración, pues
durante el primer año de gobierno de Peña
(2012) se le condonaron 8 millones 695 mil
pesos de impuestos que debía a título perso
nal al Servicio de Administración Tributa

ria (SAT), y además condonó 26 millones
124 mil pesos a Constructora Teya, una de
las empresas de este sujeto. Ya iremos des
menuzando dicha lista, se van a sorprender,
en verdad...

GNP,
¡ESTAFADOR!

Hablando de otra cosa, crecen las inconfor
midades contra Grupo Nacional Provin
cial, este "monstruo estafador" que se ha
dedicado a lucrar con el dolor de sus asegu
rados y que, por cierto, al lado de "asegura

doras" como ABA, Alianz, Ana, Ace, Axa,
Quálitas, Atlas, Azteca, Banorte, Santan
der y Zurich, también se vio beneficiada
con la condonacion de impuestos por más de
34 millones 214 mil 541 pesos.
Desgraciadamente, va en aumento el núme
ro de quejas de asegurados que no reciben
sus pagos por siniestros automovilísticos o
por seguros de Gastos Médicos Mayores. La
realidad, el contar con este seguro, es tanto
como ¡no tenerlo!, pues los "peros", más
allá de las "letras chiquitas", lo único que
ha logrado es "quebrar a familias enteras"
que, tras creer en ellos y caer en hospitales
de Primer Nivel, terminan perdiendo todo.
Bueno, hasta los médicos son "estafados",
cuando por pertenecer a su "lista" tienen
que estar de acuerdo con el "tarifario" que
a GNP se le da la gana imponer, cuando la
realidad es que pueden cobrar, por una sola
póliza, hasta 400 mil pesos anuales, e
incumplir con el cliente, con la mano en la
cintura, por una cláusula muy poco clara
dentro de la misma.

La realidad, querido lector, es que a decir de
los denunciantes que han compartido sus his
torias "oscuras" al contar con un seguro de
GNP, ésta es una empresa poco confiable y
seria, pero eso sí, muy abusiva a la hora de
cobrar, al grado que ha dejado a cientos de
familias desamparadas, luego de no sólo
cancelar sus seguros, sino de no pagar lo
que le corresponde.
Acumulamos, por ende, denuncias que se
vienen arrastrando de años atrás, y que en
breve serán dadas a conocer, para que, a la
hora de contratar un seguro, de verdad, jlo
piensen dos veces!, y ¡no lo hagan con
GNP!.,.
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TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina rocha 196S<gyahoo.com.mx
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COMENTARIOS

Autobuses
LUIS MANUEL
NOVELO

Tras el secuestro de 92 autobuses,
por parte de estudiantes de La Escue
la Normal Lázaro Cárdenas del Río,
conocida como "Tenería", en Tenan
cingo, las autoridades del Edomex
establecieron una mesa de diálogo.
En concreto, fueron 92 autobuses,
de Flecha Roja y Teo, retenidos con
todo y choferes. Los "estudiantes"
exigieron, entre otras cosas, plazas al
SEIEM y lograron su cometido en las
negociaciones con autoridades. Vaya
manera de buscar chamba.

La diputada Brenda Escamilla, fijó
la postura de la bancada panista,
en la comparecencia del secretario
de Educación Alejandro Fernández
Campillo, en ocasión de la Glosa del
gobernador mexiquense Alfredo
del Mazo Maza. La legisladora, dijo
que en Acción Nacional son aliados
de la educación y están convenci
dos de que el Estado debe generar
las condiciones de justicia social
que le permitan a los mexiquenses
acceder a la educación gratuita y
de calidad que merecen. Habló del
tema del acoso escolar conocido

como bullying, de la falta de recur
sos, de la deficiente infraestructura

educativa, el ausentismo docente,
la inseguridad, la falta de vigilancia
en los entornos escolares. Brenda

Escamilla Sámano, preguntó al
secretario ¿Qué esté haciendo la
Secretaria a su cargo, para que los
jóvenes mexiquenses cuenten con
las herramientas que les permitan
competir a nivelglobal? y ¿Cuáles
son las estrategias de internaciona
lización deltalento mexiquense?
El secretario de Educación Fernán

dez Campillo, habló de los logros
alcanzados, de las becas y la diminu
ción de la deserción escolar. Como

quien dice, los secretarios traen su
rollo informativo y hasta ahí
El secretario de Desarrollo Econó

mico Enrique Jacob Rocha también
estuvo con la Comisión de Desa

rrollo Económico de La LX Legisla
tura mexiquense, e informó que la
entidad ha captado cerca de 4 mil
millones de dólares en Inversión

Extranjera Directa, "lo que nos ha
colocado entre las cuatro entidades

del país con el mayor atractivo para
invertir. Habló de las exportaciones
y la generación de empleos".
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Esténtor político
Protestas contra gobiernos;
muestra de inconformidad

social

Miguel Ángel Casique Olivos
¿Qué es lo que está pasando en la

Ciudad de México o las capitales de
Hidalgo,Veracruz, Oaxaca, entre otras?,
¿Es que las protestas simplemente se
han vuelto casuales en este gobierno de
la Cuarta Transformación? y, ¿A quién
corresponde regular, por ejemplo, el
transporte y atender toda problemática
social o política que surja entre la po
blación?

Apenas el lunes nos encontramos
con que en la Ciudad de México más
de mil taxistas realizaron una protesta
y aunque la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, aseguró que apenas fue el
0.4 por ciento de los concesionarios,
declaración como para minimizar el
asunto, lo cierto es que la inconformi
dad ahí está y se dio en distintos puntos
de la capital para exigir a la autoridad
capitalina su intervención para que se
regule el servicio a través de aplicacio
nes; la respuesta quedó en que será ana
lizada la problemática.
Ayer por la mañana, nuevamente las

calles de la Ciudad de México, frente a
la Secretaría de Bienestar Social, perso
nas con discapacidad y adultos mayores,
realizaron una marcha para exigir a la
dependencia federal que los apoye; las
imágenes muy desgarradoras, gente que
no tienen una pierna y con apoyo de una
muleta ahí caminaba, se vieron personas
en silla de ruedas, casi todos ellos acom
pañados de familiares de los municipios
de Chalco, Ixtapaluca o Chimalhuacán
quienes en apoyo solidario exigieron
apoyos que AMLO ha prometido.
Las personas que no están siendo

apoyadas por el gobierno de la 4T son
alrededor de 6 mil adultos mayores y
unas mil 700 personas con discapacidad,
todas ellas radicadas en los municipios

ya citados; entre gritos y pancartas ase
guraron que "AMLO sigue mintiendo
porque no entrega las ayudas y los apo
yos no están llegando".

En la protesta, estuvo presente Yessi
ca Saraí González, directora del Sistema
Municipal para el Desarrollo Integral de
la Familia (DIF) de Ixtapaluca quien ase
guró que "ha salido un funcionario que
ha venido atendiendo las negociaciones
y teniendo comunicación con noso
tros"; pero que nuevamente la respues
ta fue revisar el pliego petitorio que se
entregó desde hace 3 meses".
La protestas no son exclusivas de la

Metrópoli, también se observan enVera
cruz, Hidalgo y Oaxaca; por ejemplo, en
la última entidad el gobernador priista
del estado, Alejandro Murat Hinojosa, o
al menos sus funcionarios de primer ni
vel, le están haciendo una mala jugada al
no cumplir acuerdos con el Movimiento
Antorchista, pues no entrega apoyos en
educación, apoyos a la cultura y vivienda.
Y es que hoy se cumplen 730 días,

más de 2 años, que las demandas de
obra social en comunidades de colo

nos, estudiantes y campesinos pobres
de Oaxaca, no están siendo cumplidas.
Nos comentan que este día, de mane
ra simultánea, en plazas históricas de
las 8 regiones de la entidad oaxaqueña,
se realizaron "cadenas humanas" y que
con pancartas y consignas exigieron una
"AUDIENCIA AL SR GOBERNADOR

ALEJANDRO MURAT".
En Oaxaca los incumplimientos no

son nuevos y todo indica que al gober
nador Alejandro Murat le comenzará
a suceder lo mismo que al presidente
mexicano, Andrés Manuel López Obra
dor, cuando hace unos días en Huajua
pan de León, en lo que fue su recorrido

número 73, y al enumerar los supuestos
beneficiarios del programa del bienestar,
entre los asistentes se escuchó un grito
de "no llega" y "No han llegado"
En Oaxaca la gente ya está cansa

da de realizar marchas ante Palacio de

Gobierno porque sólo se han recibido
promesas de solución; por eso hoy la
postura del antorchismo estatal es que
las manifestaciones se harán en todo

el estado, en las diferentes regiones y
que de ser necesario, en cada gira que
realice el mandatario estatal se harán

presentes.

El climax no político...
La confesión...Y quien sí ya no aguan

tó más fue el titular de la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público (SHCP),
Arturo Herrera, quien dijo que ante los
factores de desaceleración económica

en el entorno internacional, México
debe estar preparado para enfrentar
una posible recesión económica.
En sus propias palabras dijo que "lo

que tenemos que hacer es estar prepa
rados para una eventual recesión. Para
nada es un secreto las tensiones inter

nacionales y el proceso de desacelera
ción" y aunque señaló que el país está
haciendo otras cosas con relación a ello,
la verdad es que la pobreza y miseria
de nuestro México cada día son más

lacerantes; y por otro lado la economía
mexicana no sólo no está creciendo,
sino que se está estancando.
La prudencia en las finanzas públicas

y lo que Arturo Herrera llamó empujar
"una serie de programas para atender
la demanda agregada", no se ven por
ningún lado. Sólo es cuestión de tiempo
pare ver más efectos negativos. Por el
momento, querido lector, es todo.
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Morena y sus rémoras
tratan de aprobar
solos revocación

Todo parece indicar que ante la negativa
de la oposición de avalar el dictamen de la
ley de revocación de mandato, los senado
res de Morena en la Comisión de Puntos

Constitucionales la aprobará.
Los morenistas tienen la mayoría en dicha Co

misión y pueden aprobar el dictamen sin necesi
dad de los votos de la oposición.
Hasta la tarde de ayer se había insistido en el

consenso para la aprobación del documento; la
intención era subirlo al pleno el jueves para una
primera lectura y votarlo el martes próximo.
Pero laoposiciónharechazadoel documento por

considerar que contiene una redacción tramposa.
La mañana de ayer, la fracción del PAN en el Se

nado publicó en su cuenta oficial el siguiente tuit:
"Las senadoras y los senadores del Partido Ac
ción Nacional alertaron que la propuesta del go
bierno de Morena sobre revocación de mandato

es un intento para reelegirse indefinidamente y
advirtieron que no lo permitirán.
"Hacemos historia cuando nos atrevemos a lu

char. Con la revocación de mandato que propone
el Gobierno de Morena, se juega el futuro de Mé
xico. Morena quiere reelegirse indefinidamente.
No lo vamos a permitir. Lucharemos con todas
nuestras fuerzas. #NiRevocacióiiNiReelección".
Lo que puede ocurrir es que, una vez que la ma

yoría de Morena en la Comisión de Puntos Consti
tucionales apruebe el dictamen, este sea enviado
al pleno para su lectura y posterior votación.
Pero como se trata de una reforma constitucio

nal, se requiere una mayoría calificada para su
aprobación; a Morena, contando a sus rémoras,
no le alcanza para aprobarla por lo que necesita al
menos de seis a ocho votos de la oposición.
No los tiene y quién sabe si en una semana los

pueda conseguir.
Lo cierto es que para Ricardo Monreal el tema

ya no puede esperar y será llevado al pleno, resulte

lo que resulte.
Ah, y no esté pensando que este tema será moneda
de cambio con la oposición por el tema del presu
puesto, en el caso delPAN, o de investigaciones, en
el caso del PRI.

Porque esas negociaciones que se practicaron
durante años en el gobierno de la 4T es imposible
que procedan...
¿O sí?

En el inicio del escándalo de las solicitudes de des

aparición de poderes en los estados de Veracruz,
GuanajuatoyTamaulipas, les advertimos aquíno
pasaría nada porque se trataba de un pleito tele
novelero, sin sustancia jurídica pero con mucho
hígado.
Ayer la Comisión de Gobernación de la Cámara

de Senadoresmandó alabasuralaspeticionespor
lo mismo, no había materia jurídica para darle
trámite.

Así que todos contentos; los estados se queda
rán con sus poderes, con sus gobernadores y con
sus muertos, unos más que otros, pero eso sí, res
petando el pacto federal.

No se hagan bolas.
El juez encargado del tema del aeropuerto en

Santa Lucía revocó uno de los siete amparos defi
nitivos en contra de la construcción de obra.

Es cierto que el gobierno de López Obrador
ganó el primer round, pero la pelea sigue hasta
que se levanten el resto de los amparos definitivos,
lo cual puede llevar semanas o meses, de acuerdo
con el propio juzgador.
Claro, eso si un tribunal colegiado valida la de

cisión del juez de levantar el amparo y si la Corte
decide no atraer el caso, como demanda la orga
nización promovente de los amparos, nomás 147.
Nomás por eso no vemos hoy a López Obrador

dando elbanderazootraaaaaa vez para el arran
que de las obras.
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El granjuzgador
Ya no hace falta que una persona pase por un proceso judicial
para ser juzgada y sentenciada. Basta con caer en las manos
del Senado de la República, ellos se encargan. Sino que le
pregunten a Félix Salgado Macedonio, quien desde la Tribuna
senatorial sentenció: "Medina Mora encabezaba una banda de
delincuentes dentro de la SCJN".; Será?

En Texcoco, la luz encendida
Cuando uno vuela en la noche sobre lo que era la obra cumbre
del Peñismo, o sea el NAIM en Texcoco, pareciera materializar
se aquello de que hay muchas velitas encencidas para que no
sepulten la obra. ..oes que la mantienen iluminada por aquello
de la inseguridad. ¿Será?

Hace presencia con fotografía
Algunos integrantes delPartido Verde deberían copiar la estrate
gia de su correligionario y alcalde de Pichucalco, Chiapas, Moi
sés Aguilar, que consiste en enviar una fotografía tamaño real
a los eventos a los que no puede asistir. Entre los ecologistas que
podrían implementar esa medida se encuentran, por ejemplo,
los diputados quintanarroenses José de 1 a Peña y Tyar a Scbles
ke; pues, nos aseguran, no se les ve muy seguido enlas reuniones
de las comisiones de las que son parte. Yeso que, apenas hace
unas semanas, ese grupo parlamentario propuso unainiciativa
deleypara ¡sancionar a los legisladores faltistas! ¿Será?

Van por Ombudswoman
Cada vez crece más el rumor de que entre los senadores de

Morena, está casi listo el acuerdo sobre el nombre que impul
sarán como nuevo titular de la Comisión Nacional de Derechos
Humanos, en sustitución de Luis Raúl González. La novedad
es que, para eliminar de una vez por todas el concepto antife
minista de ombudsman, parece que perfilan en esta ocasión a
una ombudswoman; entre las que más fuerte suena está una
abogada oaxaqueña de nombre Elizabeth Lara, quien durante
los últimos diez años ha trabajado en favor de los inmigrantes
centroamericanos y, por supuesto, de los grupos vulnerables
del sureste del país. ¿Será?

Aprovechar la inconformidad
Por cierto, a quien se la ha visto muy movida en la asesoría a los
sectores más vulnerables arrollados por el paso de la 4T, es a la
priistaLorena Piñón. La joven secretaria de Gestión Social del
PRI no para. Ha conseguido convenios con empresas, que le han
permitido llevar lentes abajo costo a la gente que más lo necesi
ta. .. y, por cierto, dicen que ahora está muy ocupada escuchando
a las mujeres que venden ropa, perfume y zapatos por catálogo,
quienes consideran injusto que les cobren impuestos por lo poco
que ganan, según lo propone el Gobierno morenista ¿Será?

Oj o con los árboles centenarios
Quienes se dedican al programa Sembrando Vida, advirtieron
que en Bacalar éste debe ser supervisado para evitar la tala de
árboles de 50 a 100 años, o para plantar en las cañadas y no
en predios que se han deforestado para sembrar y recibir el
recurso.; Será?
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Caos en la
educación y hasta
10% de aviadores

El diagnóstico educativo sólo tiene un califi
cativo:
Caos.

De este dato parten las actuales autori
dades para determinar qué hacer con la enseñanza
pública una vez aprobada la reforma constitucional y
en espera de todas las leyes reglamentarias.
A este problema deberán someterse los gobiernos

estatales cuando negocien y convengan con la fede
ración el traspaso de la nómina magisterial antes de
firmar el convenio respectivo.
Todas las entidades, menos dos.
Alejandro Murat Hinojosa no tiene problemas

en Oaxaca porque la federación absorbió ya el gasto
administrativo y ha dejado de ser una carga para el
estado.

Y la capital de la República, cuyo estatus ha sido es
pecial, porque depende directamente de la Secretaría
de Educación Pública (SEP) y Luis Humberto Fer
nández es titular de la Autoridad Educativa Federal
por designación presidencial.
Pero los gobernadores restantes deberán atender

esta concentración federal, cuyo paso definitivo se
dará a partir del año próximo... previas negociaciones
individuales.

Y SOBRA 40% DE LA NÓMINA

El clamor es generalizado.
Por ejemplo, el gobernador de Guerrero, Héctor

Astudillo, ya informó tanto a Palacio Nacional como
al titular de la SEP, Esteban Moctezuma, sobre la
imposibilidad de cumplir entiempoy formalos pagos
amaestras.

Con mayor energía ha reclamado a la federaliza
ción el mandatario de Michoacán, el perredista Silva
no Aureoles, a quien personalmente Andrés Manuel
López Obrador ha prometido atenderlo.
En cuanto a evaluación, Michoacán es la entidad

mejor diagnosticada.

Ahí hay, como en muchos otros lugares del país, dos
sistemas de enseñanza básica, normal y tecnológica:
uno federal con presupuesto manejado desde la Ciu
daddeMéxicoy otro local.
Cada uno tiene en promedio 35 mil plazas y un

primer muestreo agrega 10% de eventuales, más
otros comisionados cuyo costo debe cubrir el erario
michoacano.

Este dato, bajo polémica desde hace seis años por la
reforma de Enrique Peña Nieto, muestra el incum
plimiento de la promesa de purificar la nómina para
evitar desvíos presupuéstales.
Pero no ha sido así
Peor aún: a nivel nacional se estima un promedio de

16 alumnos por cada mentor, aunque la Organización
de las Naciones Unidas para la Educación, la Cienciay
la Cultura (Unesco) recomienda 25.
Si se atiende este dato, la nómina magisterial del

país podría reducirse en40%.. .yaunasí habrá plazas
automáticas para egresados de las normales.
ADIÓS CAPFCE, ADIÓS INIFED
A propósito, ya está en marcha la desaparición del
organismo que creó la infraestructura escolar.
El Capfce fue convertido en Inifed y ya está vigente

el decreto de su liquidación, tarea a cargo de su titu
lar Jorge Jiménez Alearaz.

Estos trabajos deberán culminarse en diciembre,
cuandolaSEPde Esteban Moctezuma pasará a una se
gunda etapa: la dignificación de los planteles oficiales.
Se hará desde un nuevo organismo denominado La

Escuela es Nuestra, pero los recursos ya no serán con
centrados en la Ciudad de México, sino entregados a
directoresypadres de familia.
Una medida más, promete el gobierno actual, para

combatir la corrupción pública, involucrar a la socie
dad en las tareas escolares y reactivar las economías
lugareñas.
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El regaño presidencial
La semana pasada, el presidente An

drés Manuel López Obrador, a mane
ra de llamada de atención, exhortó a
los gobernadores a "ponerse a traba

jar" para mejorar el estado de las carreteras.
El regaño debió de haber calado en las auto
ridades del gobierno capitalino, actuales y
pasadas, que han dejado en el abandono las
calles de la ciudad más grande del mundo.
Salvo contadas excepciones, el estado que

guarda la Ciudad de México es deplorable.
Mucho del mal humor que abunda entre los

capitalinos se origina por el deterioro de los
espacios públicos. Así es que el señalamiento
presidencial bien aplica para la Jefatura del
Gobierno de esta capital.
De acuerdo con información de la Secreta

ría de Obras y Servicios de la CDMX, el 62%
de los 18 millones de metros cuadrados que
conforman las 169 vías primarias de esta urbe
se encuentran en mal estado. Esto sin tomar

en cuenta las vías secundarias, que represen
tan el grueso de las vialidades que requieren
de una urgente atención.
Las banquetas son otros de los sitios olvi

dados, siendo éstas el espacio primario de
la convivencia ciudadana. Anadie escapa el
reto que representa caminar en la Ciudad de
México, no únicamente por los problemas
de seguridad, sino por la inoperancia de las
aceras.

Vendedores ambulantes, alcantarillas
abiertas, niveles irregulares, ausencia de
rampas y falta de iluminación han sido parte
del paisaje de nuestras banquetas parques
también en las últimas décadas.

El espacio público es sin duda el lugar en

el que mayormente se expresan los actos de
autoridad, puntos que deberían ser concebi
dos como detonadores de la cohesión social.

Por ello, su progresivo deterioro es sinónimo
de ausencia de los poderes públicos. ¿Por
qué un ciudadano habría de respetar la ley si
quien se encarga de garantizar los servicios
abandona esta obligación? ¿Con qué derecho
los gobiernos pueden exigir una sana coexis
tencia si no han sido capace s de retribuir a sus
administrados?

Un estudio realizado por el despacho De
la Riva y el Instituto Mexicano del Cemento y
Concreto revela que el 82% de los capitalinos
considera que las vialidades se encuentran
en mal estado y que esta situación tiene que
ver en un 90% de los casos a la aparición de
baches.

Ante esta situación, la respuesta de los
sucesivos gobiernos capitalinos ha sido in
suficiente. Recientemente, el secretario de

Obras Públicas de la CDMX, Jesús Esteva,
anunció una inversión anual de dos mil mi

llones de pesos para la atención de tres mi
llones de metros cuadrados de pavimento
sólo en las vías primarias. El resto es así lo
establece el modelo responsabilidad de las
alcaldías.

Algo está mal en la forma en como se distri
buyen las responsabilidades para la atención
de los espacios públicos. Alo largo de las dé
cadas, cada una de las instancias Gobierno
central capitalino y alcaldías han intentado
deslindarse de sus respectivas responsabili
dades, echarse labolita como coloquialmente
se dice. Y todo parece indicar que no habrá
cambios en lo inmediato.
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¡Caliñque a su gobernador!
Cuando no les benefician, las encues

tas están "cuchareadas"; cuando
hablan bien de ellos, hacen todo lo
posible por difundirlas.

Claro que hay empresas patito, pero también
es cierto que hay profesionales de la demosco
pia, estudios de opinión, encuestas y sondeos.
De los primeros, he visto nacer y morir decenas
en casi 30 años de ejercicio periodístico. Son
buenos para cobrar claro, y hacen numeritos a
la medida. Son mentirosos a sueldo.

De los segundos, algunos son mis amigos, o
les tengo aprecio, como Roy Campos, Rodrigo
Galván de las Heras, Paco Abundis, César Mo
rones y Vicente Licona.
Hace unas horas se publicó el #RankingMi

tofsky capítulo gobernadoresygobernadoras
de México, donde se desprenden datos muy
importantes, que vale la pena compartir:
1.Tiene razón el comunicado 024 de

GOAN (Asociación de gobernadores de Ac
ciónNacional) donde se presume que los esta
dos integrantes a esa AC obtuvieron la mayor
aprobación entre ciudadanos: Yucatán (#1),
Baja California Sur(#7), Guanajuato(#8),
Aguascalientes(#9), Querétaro(#10), Du
rango (#12) y Tamaulipas (#13).
2.Pero en ese "boletín" no hablan de Ja

vier Corral (#26), que es bueno para el pleito,
pero ni gobierna bien Chihuahua, ni mete a
la cárcel al otro Duarte. Ni de Carlos Joaquín
González, gobernador de Quintana Roo que
ocupa el número 29; ni de Francisco Vega,
que ocupa el deshonroso número 30. ¿Ycomo
podría ser calificado de otra manera el baja
californiano si su Congreso (sí, su congreso
panista) le regaló tres años a su sucesor, Jaime
Bonilla?

3.Mauricio Vila(#l) es el mejor goberna

dor en todos los estudios. Casi 8 de cada 10 yu
catecos están con él. Tiene una popularidad,
únicamente comparada al presidente Andrés
Manuel López Obrador.
4.Quirino Ordaz Coppel(#2), el gober

nador de Sinaloa, es el mejor gobernador del
PRI. A pesar de la violencia y la percepción de
inseguridad en su entidad, fuera de escánda
los, es el mejor tricolor del país.
5.El mejor moreno es Rutilio Escan

dón(#3), gobernador de Chiapas. Le sigue
en la lista, la Jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum(#4). No están
nada mal calificados el gobernador de Tabas
co(#6), Adán Augusto López, ni el goberna
dor de Veracruz(#ll), Cuitláhac García.
6.Miguel Barbosa(#14), el flamante go

bernador de Puebla, está en la media.
7.E1 segundo mejor priísta, en el estudio

de Roy, es la gobernadora de Sonora, Claudia
Pavlovich(#15). Ella siempre sale bien eva
luada. Le sigue, OmarFayad(#16), goberna
dor de Hidalgo.
8.El más "chafa" es el gobernador de Mi

choacán, el único perredista de la CONAGO,
Silvano Aureoles, quien ocupa el penoso tri
gésimo segundo lugar. Le pisa los talones,
el "disqueindependiente" Jaime Rodríguez
Calderón(#31) "el Bronco".
9.Entre los gobernadores que están en la

media, figuran José Rosas Aispuro, de Duran
go(# 12); Alejandro Murat, de Oaxaca(#21);
y Héctor Astudillo, de Guerrero(#22).
10.Entre los gobernadores del montón, el

gerente de Campeche, Carlos Aysa, encabeza
la lista.
Pero le propongo, estimado lector, que us

ted califique a su gobernador. ¿Qué califica
ciónle da, ypor qué? Nos escribirnos a través
de las redes sociales.
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Tec acaba con la carrera de Calderón
Cuando la gente de poder desco

noce su nivel de popularidad en
algunos espacios suele aparecer
una sorpresa desagradable. Asile

sucedió a Enrique Peña Nieto, cuando fue a
la Universidad Iberoamericana, ya anterior
mente a Luis Echeverría en la UNAM.

Recientemente le sucedió algo similar al
ex candidato del PAN a la Presidencia de

la República, Ricardo Anaya, cuya confe
rencia rechazaron de inmediato miles de

estudiantes y miembros de la Máxima Casa
de Estudios.

El poder alejado del pueblo se convirtió en
una tradición priistaypanista que felizmente
concluye en esta administración, motivo por
el cual, desdeluego, esmuy criticado nuestro
Presidente, precisamente por aquellos que
abusaron del poder hasta la desvergüenza.
Ahora, desde el Olimpo en el que vive, Fe

lipe Calderón se sorprendió al ver el rechazo
que le hicieron nada menos que en el Institu
to Tecnológico y de Estudios Superiores de
Monterrey, precisamente en el campus don
de nace esta institucióny de la que egresaron
muchos de sus amigos.
La institución educativa, en un desliz de

desmemoria histórica, había invitado al ex
presidente Felipe Calderón, a dar una con
ferencia el 9 de octubre, a laXXXI edición del
Simposium Internacional de Derecho "En
Juicio", con la ponencia "La nueva econo
mía del clima". De inmediato la indignación
comenzó a hacer efervescencia en el Tec de

Monterrey primero, luego en la Ciudad del
mismo nombre, hasta extenderse por todo
el país, principalmente por los planteles de
dicha institución en varios estados.

La indignación llegó a grado tal que más
de 14 mil personas firmaron la petición para
cancelar la conferencia del ex presidente
Felipe CalderónHinojosa.
La petición, en la plataforma change.org,

recuerda que el ex mandatario mexicano
criminalizó a dos estudiantes de posgrado,
quienes fueron víctimas de un crimen extra
judicial, perpetrado por el Ejército, el 19 de
marzo de 2010.
Ese día, elementos de la Secretaría de la

Defensa Nacional ingresaron al campus y
asesinaron a Jorge Antonio Mercado Alon
so y Javier Francisco Arredondo Verdugo,
alumnos acusados de ser sicarios y de estar
armados "hasta los dientes" en una versión

que fue respaldada por el entonces presiden
te Felipe Calderón.
Calderón no se siente responsable de haber

enviado a los militares a iniciar una guerra
unilateral sin más consenso político que su
propia voluntad. En todo país del mundo ini
ciar una guerra implica una consulta al Con
greso,perolaguerra del expresidente panista
fue autoritaria y voluntariosa. Nadie estaba
preparado para una contienda de ese tipo.
El Ejército mexicano está dedicado a la

paz y la población no está capacitada para
escapar del fuego en una batalla; de ahí que
las consecuencias colaterales hayan signifi
cado tantas muertes de mexicanos inocentes

durante todo el sexenio de Felipe Calderón.
Pero no sólo esto, el régimen de Calderón

también utilizó a las fuerzas armadas para
imponer el terror en todos los rincones delpaís,
de ahí que una parte de los uniformados pu
diera actuar con toda libertad contra la pobla
ción, sin importar su culpabilidad o inocencia.
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• ¿Esteban Moctezuma tiene
el control de las universidades
de AMLO? A través de la ley de
transparencia se solicitó a la
SEP el estatus de las universida

des Benito Juárez creadas por el
presidente López Obrador, pero
resultó que no hay datos. Piden
esperar a que se asiente bien el
Organismo Coordinador de las
Universidades para el Bienestar
Benito Juárez... mientras tanto
la opacidad reina.
• Eduardo Medina Mora ya
es ex ministro. La verdad es que
los senadores no tenían ni la
menor intención de resistirse
y lo dejaron ir. Aunque Medina
Mora no explicó las razones
graves, al final de cuentas
ahora ya no tiene ningún halo
protector. ¿Lo veremos tras
las rejas? Por cierto, inicia
ahora la carrera por ocupar su
espacio en la Corte. Y resultó
extraño que alguien a quien se
había mencionado de plano se

autodescartó en redes sociales:
Leticia Bonifaz. El presidente
López Obrador tiene ahora la
pelota en su cancha.
• Zoé Robledo está por
terminar su recorrido de
clínicas y hospitales del IMSS.
La radiografía sobre el terreno
está casi lista y, nos dicen, va
por una renovación a fondo que
incluye que el paciente no sólo
reciba medicinas y t ratamien
to en hospitales. No, van por
fortalecer algo más integral,
que incluya esparcimiento y
cultura. Volver a los orígenes.
• Cristóbal Arias puso fin a la
intentona de quitar gobernado
res en Guanajuato, Tamaulipas
y Veracruz. El presidente de
la Comisión de Gobernación
del Senado puso en la mesa
un dictamen que confirmó lo
que Diego Sinhue Rodríguez,
gobernador guanajuatense,
confirmó la semana pasada: no
hay elementos para ello.
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